
Директор 
совхоза 

Павел Грудинин 
и журналистка 
Ксения Собчак 

рассказали «КП» 
о своих 

новогодних 
планах. 

Подробности читайте на Подробности читайте на > странице 5.> странице 5.

Пятница, 29 декабря

Продолжение читайте 
на > странице 3.

Елена ОДИНЦОВА

Самая большая - 
у Антона Силуанова.

Минфин опубликовал данные о зарплатах 
руководителей госорганов. Такие данные о 
лицах, занимающих высокие государствен-
ные должности, даны впервые - их можно 
увидеть на сайте финансового ведомства 
minfin.ru в разделе «Открытые данные».

Минфин 
раскрыл 
зарплаты 
российских 
министров

                        «ДАВИ НА ГАЗ»

Как отметят праздник кандидаты в Президенты РоссииКак отметят праздник кандидаты в Президенты России
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Цена договорная

С наступающим 

Новым годом, 

дорогие читатели! 

Здоровья вам и удачи!Здоровья вам и удачи!

...И МАЛЕНЬКУЮ...И МАЛЕНЬКУЮ
СОБАЧОНКУСОБАЧОНКУ

У ГРУДИНИНА НА СТОЛЕ БУДУТ У ГРУДИНИНА НА СТОЛЕ БУДУТ 
МОЧЕНЫЕ ЯБЛОКИ,МОЧЕНЫЕ ЯБЛОКИ,
А У СОБЧАК - ДРАНИКИА У СОБЧАК - ДРАНИКИ

Как правильно перевозитьКак правильно перевозить
домашних животныхдомашних животных 8.05



2

Дмитрий СМИРНОВ

Президент 
наградил военных, 
отличившихся 
в операции в Сирии.

- За моим орденом стоит боль-
шая боевая работа в небе Си-
рии. Считаю, я сполна отомстил 
за полковника Олега Пешко-
ва и всех, кто не вернулся от-
туда, - сказал после окончания 
церемонии награждения майор 
ВКС Максим Маколкин, на гру-
ди которого блестел только что 
врученный президентом орден 
Мужества.

На одно из своих последних 
мероприятий в уходящем году 
Владимир Путин собрал в Крем-
ле 600 солдат и офицеров, при-
нимавших участие в операции 
в Сирии. 

- Сегодня мы чествуем вас как 
настоящих воинов России, - зая-
вил Владимир Путин, стоя перед 
Георгиевским залом. - Вы до-
стойно, на отлично выполняли 
сложнейшие задачи на сирий-
ской земле и вернулись на Ро-
дину с победой.

Президент по-
просил почтить 
минутой молчания 
память тех, кто по-
гиб, выполняя слу-
жебный долг.

- Россия на-
несла решающий 
вклад в разгром 
преступной си-
лы, бросившей 
вызов всей циви-
лизации, - сказал 
он. - Победив в 
Сирии, попол-
нив свои ряды 
новыми рекру-
тами, получив 
доступ к день-
гам, к нефтя-
ным ресурсам, 
к современному 
в о о р у ж е н и ю , 
террористы с 
возросшими си-
лами продолжи-
ли бы свое гло-
бальное наступление.

К чему бы это привело - за 
примерами далеко ходить не 
приходилось.

- Вы знаете, что вчера в Пе-
тербурге был совершен терро-
ристический акт (подробности 
на стр. 4), а совсем недавно 
ФСБ пресекла еще одну по-
пытку теракта, - напомнил 
Путин. - А что было бы, если 
бы эти тысячи, о которых я 
сейчас сказал, вернулись к нам 
обученными, вооруженными, 
хорошо подготовленными? Я 
вчера дал указание директору 
ФСБ при работе с этими банди-
тами действовать, разумеется, 
только в рамках закона, но при 

угрозе жизни и здоровью на-
ших сотрудников действовать 
решительно, в плен никого не 
брать. Ликвидировать бандитов 
на месте.

Звезду Героя России получи-
ли командовавшие операцией в 
Сирии генералы Сергей Сурови-
кин, Геннадий Жидко, Александр 
Матовников, Рустам Мурадов, 
контр-адмирал Валерий Варфо-

ломеев. Звезду Героя Владимир 
Путин вручил и ефрейтору Сил 
специальных операций Денису 
Портнягину, чей подвиг остал-
ся засекреченным.

Орденом Святого Георгия 
IV степени были награждены 
подполковник Денис Клетенкин, 
генерал-лейтенант Александр Ла-
пин, медалью «За отвагу» - капи-
тан Александр Захаров, медалью 
Жукова - сержант Антон Кирю-
шин, медалью Суворова - стар-
ший сержант Татьяна Ковалева, 
орденом Мужества - полковник 
Артур Люфт и майор Максим 
Маколкин.

ПРАЗДНИК
Что приготовить 
на Новый год: 
простые блюда 
от эксперта, которые 
украсят любой стол

НАУКА

Ученые: 
женитьба 
делает людей 
счастливее

ОБЩЕСТВО

Три слова, 
ставших самыми 
популярными 
в уходящем 2017 году gl
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ТОЛЬКО НА САЙТЕ KP.RU

Давайте 
дружить 

на ok.ru/kpru

Украина обещала отдать ДНР и ЛНР 
306 человек, но домой вернулись 
лишь 237. Опять обман?

Обмен пленными в Донбассе не проводился долгие 14 ме-
сяцев. И вот дата была назначена. Принцип утвержден - всех 
на всех. Наши корреспонденты увидели, как этот обмен 
происходил.

27 декабря 
10.47 
Из ворот Западной ИК строгого режима в Макеевке (ДНР) 

выезжают машины ГАИ, за ними автозаки с украинскими 
военнопленными. Отсюда до КПП «Майорск», что уже на 
украинской территории, больше часа езды. Здесь и про-
изойдет обмен.

12.09 
В Киеве бывших пленных ждут родственники. Наталья не 

видела мужа 19 месяцев. 
- Мой муж должен прилететь в «Борис поль». Ждем и молим-

ся! - говорит женщина. - Он служил в инженерных войсках, 
ждал демобилизации. Ехал на машине и заехал на чужой 
блокпост. 

15.36 
Изначально договорились, что в полдень на время пере-

кроют дороги, ведущие к месту обмена пленными, а КПП 
«Майорск» не при остановит работу. Но украинская сторона 
продолжила пропускать людей. В буферной зоне собралось 
больше двух тысяч человек и сотня автомобилей. Из-за этого 
обмен пленными начался с опозданием почти в 3 часа.

В условленное место - между Зайцевом и Николаевкой на 
подконтрольной Киеву территории - приезжают автобусы 
из ЛНР.

В первом - 16 украинцев, во втором - луганские и рос-
сийские журналисты, в третьем  - представители непри-
знанной республики. Среди освобожденных Владислав 
Овчаренко - участник фангруппировки луганской «Зари». 
Его вместе с приятелем Артемом Ахмеровым обвиняли в 
подрыве памятника ополченцам, сборе денег для украин-
ских батальонов. За шпионаж Овчаренко приговорили к 
17 годам тюрьмы, а Ахмерова - к 13. 

15.47 
Выясняется, что в ЛНР и ДНР вернутся не 306 человек, 

а меньше.
- 43 человека из списка незаконных военных формиро-

ваний отбыли наказание, освобождены из-под стражи и 
не приехали на обмен, - заявила уполномоченная Рады по 
правам человека Валерия Лутковская.

16.55
Этого момента жена, дочь и мама Максима Гармаша 

ждали два года. 
- В начале 2014-го Максим с друзьями в Красноармейске 

(город в Донецкой области. - Ред.) организовали отряды 
самообороны. 1 мая Максим освобождал ополченцев, ко-
торых украинская разведгруппа захватила на блокпосту. 
11 мая он участвовал в референдуме в Красноармейске в 
поддержку ДНР. В тот день в город ворвались нацисты из 
батальона «Днепр» и расстреляли мирных жителей, - рас-
сказывает его друг Влад Рубцов.

Максим вступил в ополчение. Участвовал в боях, был 
ранен. Потом поехал в Харьков за семьей. Там его аре-
стовали по доносу. На глазах жены и дочери избили. В 
Харьковском СИЗО Максима пытали, но он не признал вину. 
Даже добился возбуждения уголовного дела против СБУ 
за пытки. Его перевели в Днепропетровск, где осудили на 
8 лет строгого режима.

Материалы подготовили Ольга ГАЛЬСКАЯ, 
Никита МАКАРЕНКОВ, 

Павел ХАНАРИН («КП» - Донецк»).

 ■ РЕПОРТАЖ В НОМЕР 

Обмен пленными: Обмен пленными: 

Здравствуй, мама, 
возвратили нас не всех
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Старший сержант десантница Татьяна Ковалева получила 
в Кремле из рук президента медаль Суворова и букет цветов.
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Владимир ПУТИН:

...Ликвидировать 
бандитов на месте

В списке представленных 
к высоким наградам 

и генералы, и офицеры, 
и сержанты... 

И один ефрейтор, 
ставший Героем России...

Картина дня: в верхах

Дмитрий Смирнов 
в «Коридорах 

власти». 
Слушайте по будням 

с 9.45 (мск) на Радио «КП».

FM.KP.FM.KP.
RURU

Пенза-Саранск
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Александра КОЗЛОВА

Роспотребнадзор 
объяснил, 
как распознать 
качественный 
товар по одной 
только упаковке.

Перед Новым годом 
цены на красную икру 
особенно кусаются. За 
год она подорожала 
на треть, и дешевле 3 
тысяч за кило уже не 
найти. Так что если и 
тратить деньги на де-
ликатес, то делать это 
надо с умом. Эксперты 
Роспотребнадзора рас-

сказали, как 
выбирать ка-
чественную 
икру в ма-
газинах. Вот 
эти золотые 
правила.

❶ Читать 
этикет-

ку. На ней 
должно быть 
написано на-
звание рыбы, да-
та изготовления 
продукта и дата 
фасовки.

❷ Маркировка 
на жестяной 

банке обязатель-
но должна содер-
жать слово «икра», 
номер завода-
изготовителя, номер 
смены, а также  индекс 
рыбной промышлен-
ности - «Р».

❸ Пищевой добавки 
Е239 (уротропин) 

в составе качественной 
икры быть не должно! 

Она запрещена с 2010 
года. При разложении 
в кислой среде желудка 
из уротропина выделя-
ются ядовитые токси-
ческие вещества.

❹ Р а з р е ш е н н ы е 
консерванты для 

икры - Е200 и Е211.

❺ Крышка не долж-
на проминаться 

или быть вздутой. Икра 
должна заполнять ба-
ночку полностью.

❻ Икринки 
натураль-

ного продукта 
однородные, 
рассыпчатые, 
ц е л е н ь к и е . 
Если икра ис-
текает соком, 
а икринки - 
сдувшиеся, ве-

роятно, икру 
несколько раз за-
мораживали и раз-
мораживали.

Если вы купи-
ли деликатес и со-
мневаетесь в ее 

н а т у р а л ь н о с т и , 
продукт можно лег-
ко проверить. Если 
положить икру в го-
рячую воду, нату-
ральная икра немно-

го побелеет и опустится 
на дно. А  искусствен-
ная растворится, окра-
сив воду.

Экспертизу «КП» 
алкогольных напитков 

читайте на > стр. 9.

«Комсомолка» разузнала, как российские 
политики отметят грядущие праздники  
(см. стр. 5). И мы спросили:

А вы где встретите 
Новый год?
Алексей КОРТНЕВ, лидер группы
«Несчастный случай»:

- Ко мне домой придут 60 человек. Всегда даем темати-
ческий концерт. В этот раз будет рэп-батл. Всей семьей на-
рядимся в балахоны, широкие штаны и цепи. Будим батлить 
против семьи друзей. Все будет в шутку и без оскорблений.

Светлана ЖУРОВА, депутат Госдумы, 
олимпийская чемпионка:

- 31 декабря прилетим на горнолыжный курорт Архыз в 
Карачаево-Черкесии. Мы с семьей решили объездить весь 
Кавказ. В прошлом году были на Эльбрусе. Очень понравилось.

Юрий СТОЯНОВ, режиссер,
актер программы «Городок»:

- Дома с детьми. Это традиция! На столе будет наше люби-
мое блюдо - грузинское сациви, которое потрясающе готовит 
моя младшая дочка.

Иосиф ПРИГОЖИН, продюсер:
- С друзьями в Москве. После праздников есть мысли сле-

тать в Дубай. Раньше летали в Швейцарию - когда дети были 
маленькими. 

Станислав САДАЛЬСКИЙ, актер:
- Звали на Красную площадь. Может, вдвоем с актрисой 

Татьяной Васильевой отметим по-стариковски. На каникулы 
буду искать путевку подешевле. На Рождество - точно в Сочи.

Дмитрий ГУБЕРНИЕВ,
спортивный комментатор:

- Буду сначала на работе, потом на несколько часов домой, 
потом полечу на биатлон. Праздника как такового у меня не 
будет, но, когда работаешь спортивным комментатором, ты 
отдыхаешь. 

Сергей ЖОРИН, адвокат звезд:
- Полечу на север Италии на пару дней. Из Венеции пере-

мещусь в Мюнхен и в Австрию. Где есть снег - туда и едешь.

Дмитрий ДИБРОВ, ведущий программы 
«Кто хочет стать миллионером?»:

- На праздники поеду в Майами, штат Флорида. Всем советую 
съездить на мыс Канаверал, где стоит центр НАСА. И послу-
шать, как там лестно отзываются о российской космонавтике.

За последние сутки наш сайт посетили
2 миллиона 809 тысяч человек

Картина дня: общество

 ■ ВОПРОС ДНЯ

Вы тоже можете дать свой ответ на «Вопрос дня»
на нашем сайте - самый интересный

мы опубликуем в «Комсомолке».

Главные темы дня и другие новости

68,79
+ 56 коп.

66,62
+ 0,42%

FM.KP.FM.KP.
RURU

57,63
+ 18 коп.

 ■ КУШАТЬ ПОДАНО!

Окончание.
Начало на < стр. 1.

Правда, четко и яс-
но, например «ми-
нистр такого-то ве-
домства - зарплата 
столько-то», в сводке 
не написано. Так что 
с ходу не продерешь-
ся. Министр, напри-
мер, - это «работник, 
замещающий государ-
ственную должность». 
А замминистра - «ра-
ботник, замещающий 
должность государ-
ственной граждан-
ской службы». Но 
если человек умеет 
переводить с бюро-
кратического язы-
ка на русский, то он 
может разобраться, 
сколько государевым 
людям выплатили за 
счет средств бюдже-
та в 2016 году (итоги 
2017-го еще, понят-
ное дело, не подве-
дены). Правда, нет 
данных о зарплатах в 
силовых ведомствах.

Напомним, что в де-
кларациях о доходах, 
которые подают чи-
новники, указывается 
их общий доход за год. 
Он может включать и 
наследство, и деньги, 
вырученные от про-
дажи квартиры, и т. 
п., а не только сум-
мы, официально по-
лученные именно за 
деятельность на вы-
соком госпосту.

Итак, самая боль-
шая зарплата среди 

министров оказалась 
у главы Минфина Ан-
тона Силуанова - боль-
ше 1,7 млн. рублей. 
Чуть меньше, около 
1,3 млн. рублей, по-
лучал глава Минэко-
номразвития (почти 
весь 2016 год на этой 
должности отработал 
Алексей Улюкаев). А 
впрочем, смотри-
те сами - в табличке 
приведены зарплаты 
по основным мини-
стерствам их работ-
ников в  среднем и 
министров.

Подготовила 
Елена ОДИНЦОВА.

Минфин рассекретил 
зарплаты министров

 ■ А В ЭТО ВРЕМЯ

Центризбирком 
объяснил, откуда 
у Эллы Памфиловой 
30 миллионов

Пресс-служба ЦИК ответила на обвинения 
Алексея Навального в адрес главы комиссии 
Эллы Памфиловой. «Убийственные факты» о ее 
доходах на госслужбе Навальный привел вскоре 
после того, как ЦИК отказала ему в регистрации 
в качестве кандидата в президенты.

Как следует из разъяснений пресс-службы, 
сведения о доходах Памфиловой были неверно 
интерпретированы. Из 30 млн. 657 тысяч с лиш-
ним рублей, которые глава избиркома действи-
тельно указала в своей декларации за 2016 год, 
24 млн. 160 тысяч получены от продажи дома и 

участка.
- Это разовый доход, не 

имеющий никакого  отно-
шения к зарплате, - гово-
рится в сообщении.

Годовая же зарплата Эл-
лы Памфиловой за 2016 
г. составила 5  млн. 704 
тысячи. Получается при-
мерно 475 тысяч в  месяц. 
В сравнении с зарплатами 
многих министров вполне 
скромно.

- Прозвучавшие личные 
комментарии Навально-
го могут восприниматься 
только как мелкая месть, - 
резюмирует пресс-служба 
ЦИК.

Подготовила 
Елена ОДИНЦОВА.

ph
ot

ox
pr

es
s.

ru

Чтобы красная икра 
не подвела, соблюдайте 

несколько золотых правил.

Икорку я узнаю 
по наклейке
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4 Трагедия

 ■  ПРОСРОЧИЛ КРЕДИТ
    И ЛИШИЛСЯ ЗАРПЛАТЫ

В позапрошлом году я взял кредит, 
и некоторое время не было возмож-
ности его выплачивать. Банк пере-
дал дело в суд, арестовали мой счет 
в Сбербанке, на который приходит 
зарплата. И начали вычитать с него 
деньги. Могут ли у меня забирать 
всю зарплату?

Владимир.
- Есть решение Верховного суда РФ, 

в котором говорится, что должен быть 
соблюден баланс интересов кредитора 
и должника. Так что вычитать задолжен-
ность из зарплаты так, чтобы у вас совсем 
не оставалось денег на счету, нельзя. Если 
вы с этим сталкиваетесь, обращайтесь в 
прокуратуру.

 ■  КУДА ЖАЛОВАТЬСЯ 
НА УПРАВЛЯЮЩУЮ 
КОМПАНИЮ
Никак не могу заставить управляю-

щую компанию поменять сгоревшие 
лампы в  прожекторах на фасаде  до-
ма, пишу в администрацию района - 
полное бездействие.

Олег.
- У нас есть властный орган с очень ши-

рокими полномочиями - государственная 
жилищная инспекция. Поэтому писать 
надо в первую очередь туда.

 ■  ПРИ ВКЛЮЧЕНИИ ОТОПЛЕНИЯ 
ПРОРВАЛО ТРУБУ
У нас при включении отопления 

прорвало трубу в секции батареи в 
3 часа ночи (жилье муниципальное) 
и залило соседей. Теперь управляю-
щая компания заявляет, что мы сами 
должны возмещать соседу ущерб.

Юлия.
- Отвечайте: ничего возмещать не бу-

ду, все вопросы через суд. Есть реше-
ние Верховного суда, который отказал 
по аналогичному делу. Было сказано: 
если батарея или какая-либо труба на-
ходится у вас в квартире, то это еще 
не значит, что управляющая компания 
(УК) не отвечает за  ее нормальную 
эксплуатацию и безопасность. Так что 
возмещать ущерб обязана сама УК.

 ■  КАК ПОЛУЧИТЬ 
ГРАДОСТРОИТЕЛЬНЫЙ 
ПЛАН УЧАСТКА?
Сельсовет в ответ на мое заявле-

ние о выдаче градостроительного 
плана земельного участка дал отказ. 
Я обратился в суд. Какие у меня 
перспективы?

Игорь.
- Градостроительный план земельного 

участка (ГПЗУ) выдают органы архитек-
туры, так что вы набросились на сельсо-
вет напрасно. Органы архитектуры есть 
в районе, а не в каждом сельском посе-
лении. Поэтому вам надо обращаться в 
районную инстанцию. 

Подготовила 
Анна НИКОЛАЕВА.

 ■  НАРОДНЫЙ 
АДВОКАТ

Консультирует 
почетный адвокат 
России 
Леонид ОЛЬШАНСКИЙ. 

Свои вопросы вы 
можете задать в прямом 

эфире программы 
«Народный адвокат» 

на Радио «Комсомольская правда» 
по субботам 

с 16.00 до 18.00 (мск).

FM.KP.FM.KP.
RURU

Надежда ФАТКУЛЛИНА, Максим СЮ 
(«КП» - Санкт-Петербург»)

Мужчина, предположительно 
заложивший бомбу,
попал в объектив 
камеры наблюдения.

БЕЗ ПАНИКИ
Среда, половина седьмого вечера. 

В супермаркете на Кондратьевском 
проспекте Петербурга несколько 
десятков покупателей. 80-летний 
Владимир Петрович оставил сумку 
в камере хранения, захватил корзин-
ку и отправился в сторону полок с 
овощами. В этот момент за спиной 
пенсионера раздался оглуши-
тельный хлопок. Тут же в зале 
погас свет, и помещение начало 
заполняться дымом.

А вот паники не было. Кто-то 
выбрался сам прямо по оскол-
кам, других вывели продавцы 
через пожарный выход. Всего из 
торгового центра «Гигант-холл», 
где расположен магазин, эвакуи-
ровали 70 человек.

От взрыва пострадали 13 чело-
век: несколько сразу отказались 
от госпитализации, кто-то про-
вел в больнице ночь. Пациенту с 
самой серьезной травмой - ему в 
ногу угодил подшипник - вчера 
сделали операцию.

- К десяти часам утра 28 де-
кабря в стационаре остались шесть 
пострадавших, - сообщила вице-
губернатор Петербурга Анна Митя-
нина.

Каждый пострадавший получит 300 
тысяч рублей компенсации.

«ПРИШЛИ НЕ СГОВАРИВАЯСЬ»
Услышав взрыв, люди обычно бро-

саются подальше - работает инстинкт 
самосохранения. Но петербуржцы, у 
которых еще свеж в памяти апрельский 
взрыв в метро, поступили по-другому.

К оцепленному зданию ТЦ подтя-
нулось несколько десятков человек, 
которые обходили пострадавших и 
спрашивали, чем могут помочь.

Врач Марина Буланова остаться в 
стороне просто не могла.

- Мы с дочкой живем неподалеку, 
услышали громкий хлопок и не сгова-
риваясь начали собираться. Добежали 
за минуту, тут еще «Скорых» не бы-
ло, - рассказывает женщина. - Люди 
были в шоке, даже не замечали, что 
у кого-то кровь или сильный ушиб. 
Чем смогли, помогли, а тут и медики 
подоспели.

- На месте было найдено взрывное 
устройство, начиненное поражающи-
ми элементами. Его мощность соот-
ветствует 200 граммам в тротиловом 
эквиваленте, - сообщили в След-
ственном комитете по Петербургу.

Уголовное дело завели по статье 
«покушение на убийство двух и бо-
лее лиц». Хотя уже на следующий день  
Владимир Путин назвал случившееся 
терактом.

- Версий очень много, - рассказал 
«КП» источник в силовых структу-
рах. - Вопрос в том, с какой целью  
совершен подрыв. О причастности 
радикальных исламистов к этому ЧП 
мы пока говорить не можем.

УЛОЖИЛСЯ В ДВЕ МИНУТЫ
Следователи работали всю ночь. 

Им удалось отыскать подозреваемо-
го, правда, пока на кадрах с камеры 
видеонаблюдения.

 Видно, как в магазин заходит ко-
ренастый мужчина азиатской внеш-
ности с увесистой сумкой-рюкзаком 
на плече. На голове черная шапка и 
капюшон. А на руках перчатки. До-
ставать деньги из кошелька в таких 
неудобно, а вот чтобы не оставить 
нигде отпечатки пальцев - самое то.

Уверенным шагом он проходит в 
сторону камеры хранения. Спустя 
пару минут подозреваемый возвра-
щается налегке, ничего не купив.

Уже с помощью уличных камер 
наблюдения удалось выяснить, что 
приехал к магазину мужчина на 
маршрутке. А после того как оста-
вил сумку, просто затерялся в толпе. 

Теракт в питерском супермаркете:

Услышав взрыв, люди бросились 
не спасаться, а помогать раненым 
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 ■ ЛИЧНЫЙ ВЗГЛЯД

Наталья БАРАБАШ:
- Я давно говорила, что в нынешние 

времена камеры хранения в магази-
нах  - идеальное место для терактов. 
Там оставляй что хочешь - и уходи. Еще 
и удивлялась - про себя, - как это до тер-
рористов не дошло. И вот дошло. Это 
на самом деле ужас ужасный, потому 
что такие камеры стоят во всех супер-
маркетах . Я там иногда, отправляясь по 
делам, оставляю продукты, чтобы домой 
не заходить, потом забираю - не заходя 
в сам магазин. Никто за ними не смо-
трит. Нигде в Европе нет никаких камер 
хранения, и не исключаю, что по сооб-
ражениям безопасности в том числе.
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Преступник вышел из магазина, 
ничего не купив. Через несколько 
минут от взрыва рухнул подвесной 
потолок и вылетели стекла из окон.

Александр БОЙКО

- Бомбу взорвали дис-
танционно. Выясняется 
как: использован теле-
фон, таймер, устройство, 
собранное на основе ра-
диоуправляемой игрушки? 
Определяется и тип взрыв-
чатки. Преступник не фа-
натик, но имеет броскую 
внешность, а потому боит-
ся быть задержанным по 
горячим следам. Закладка 
бомбы в камере хранения 
не привлекает внимания. 
Важно выявить преступни-
ка, прежде чем он попыта-

ется повторить теракт. Есть 
смысл переориентировать 
службы безопасности мага-
зинов - на проверку сумок 
не на выходе, а на входе, - 
объяснил «КП» источник в 
силовых структурах.

Ранения могли быть 
страшнее. Об этом «КП» 
рассказал бывший замко-
мандира группы разминиро-
вания комендатуры Москвы 
Максим Российский:

 - Как правило, при терак-
тах пострадавшие получают 
тяжелые осколочные ране-
ния. Взрыв 200 граммов в 
тротилом эквиваленте - это 

немало. Боевая граната Ф-1 
содержит в своей осколоч-
ной рубашке 75 граммов 
тротила. Ее убойное дей-
ствие - 250 метров. Роль ло-
вушки для осколков сыграл 
металлический ящик, где 
лежала сумка. Обычно по-
мещение магазинов неболь-
шое, заставленное стелла-
жами  - это тоже барьер 
для осколков. Но зимой в 
замкнутых помещениях окна 
плотно закрыты, высока ве-
роятность баротравмы. Это 
важно учитывать в местах, 
где возможны повторения 
терактов.

 ■ КОММЕНТАРИЙ ЭКСПЕРТА

«Это не фанатик, 
а расчетливый преступник»
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А КАК КАНДИДАТЫ-
НОВИЧКИ?

Директор совхоза 
рванет в Германию...

А вот новичок в большой политике - директор 
«Совхоза имени Ленина» и кандидат в президенты 
от КПРФ Павел Грудинин Новый год встретит не 
в России.

- Буду в кругу друзей кататься на лыжах, - по-
делился с «КП» Грудинин. - Место точно не помню, 
друзья покупали билеты. Но это Германия. Если 
туда что-то везти, то возьму моченые яблоки. 
Поймите меня правильно: когда ты едешь в от-
пуск, тащить с собой кучу груза бесполезно. Мы 
тур покупали еще 4 месяца назад, не думая, что 
меня кто-то выдвинет в президенты. Каждый год 
катаемся где-то. И никто не планировал брать с 
собой чемодан квашеной капусты, соленых гри-
бов. Мы ими наедимся уже здесь, когда вернемся.

...а светская львица 
откажется от ночного 
корпоратива

Журналистка, светская львица и тоже вы-
движенец на пост президента Ксения Собчак 
пообещала «КП», что встретит бой курантов не 
на ночном корпоративе, а в кругу семьи.

- Проведу вместе со своей семьей дома, - рас-
сказала «Комсомолке» Собчак. - Я люблю сама 
готовить драники, и мы традиционно делаем с 
мужем салат оливье. Мама обычно приносит 
кролика с морковью и картошечкой. Еще при-
носит запеченную утку. У нас последние годы 
есть добрая традиция - встречать Новый год 
без телевизора. У нас хорошая дружная семья, 
будем за столом вспоминать, разговаривать. 

Лидер ЛДПР: 

А я свеженький 
один гуляю 
по Москве

Лидер ЛДПР Владимир Жириновский 
хотел снять на новогоднюю ночь ресторан, 
однако не потянул - цены кусаются.

- Мне выкатили бешеный ценник - 60 тысяч с 
человека, - признался «КП» Жириновский. - А я 
хотел позвать человек десять друзей - выходит 
600 тысяч рублей. Дорого! Ну и музыка - ресто-
ран выбирает, что нам слушать. Так что буду 
отмечать дома  - приятелей и родственников 
приглашу. Отварю сосиски, пельмешки и на-
режу винегрет. Достану водочки, шампанского 
и красного сухого вина - всего немного. Будет 
соленый арбузик, сам его в банку закатал. 
Возможно, он чуть-чуть пересоленный. При-
дется сперва немножко отмочить в воде. На 
ярмарке купил дальневосточную рыбку. Она 
уже готова. Думаю, зарежем курочку и под-
жарим ее. В 9 вечера проводим старый год, 
в 12 встретим Новый. Спать лягу в половину 
первого и бай-бай. А вот утром приглашаю 
всех читателей «Комсомолки» на завтрак в 
гостиницу «Москва» в 8 утра. Кто в такое вре-
мя придет - значит, меня уважает. Там будет 
хорошее меню, блюд 15 на столе. Я люблю 
утро 1 января - все спят, а я свеженький один 
гуляю по новогодней Москве.

Политканикулы

Александр ГАМОВ,
Роман ГОЛОВАНОВ, 
Елена КРИВЯКИНА

«Комсомолка» узнала, 
как встретят 2018 год 
российские политики.

Милонов запустит салют
У депутата Виталия 

Милонова новогодний 
стол будет постным. Но 
не скудным! А после боя 
курантов он вместе с дру-
зьями пойдет пускать 
фейерверки:

- Отмечу дома, с деть-
ми, женой, парой дру-
зей, кошками, ежом и 
черепахами. Я бы к се-
бе позвал много людей, 
но на всех кроватей не 
хватит. После боя ку-
рантов пойдем на улицу 
петь во всю глотку песни, 
пускать салюты. Стол у 
нас будет рыбный, с мо-
репродуктами. Идет Рож-
дественский пост, мясо 
есть нельзя. Маринуем 
и солим рыбу, салаты с 
креветками. Даже форш-
мак еврейский сделаем, 
его готовят из селедки. 
Он вкусный, но, прав-
да, жирноват. Алкоголь 
только для гостей - виски 
или коньяк. Любим рыбу 
по-норвежски. Покупаем 
лосось, маринуем с при-

правами его двое суток. После заливаем 
оливковым маслом. Рецепт сложный, та-
кого лосося готовим раз в год. Но жрать 
на праздник нужно меньше. Уберите все 
нарезки, двадцать видов салата - куда 
столько? Потом ходят и мучаются, на-
битые, как бочонки. А еще сверху за-
льются водкой и смотрят напудренные 
морды на «Голубом огоньке». Я раньше 
тоже этим грешил. Но потом перестал. 
Тогда 1 января свеженький и бодрень-
кий встаешь из кровати.

Поклонская 
запечет утку  

Бывший прокурор Крыма, а теперь - 
депутат Госдумы Наталья Поклонская 
будет кухарничать 31 декабря вместе 
со своей мамой. А уже под Рождество 
- обещает научиться у дочки кататься на 
коньках.

- Встречу Новый год в России, а где - 
секрет, - отшутилась Поклонская. - Мама 
сварит холодец, приготовим сельдь под 
шубой. Я запеку утку с яблоками и черно-
сливом. Вот вам мой фирменный рецепт! 
Сначала утку нужно замариновать, можно 
взять адыгейскую соль, потом растираем 
тушку черным перцем. Делаем в утке 
небольшие надрезы, в них засовываем 
чеснок и круглый душистый перчик с лав-
ровым листом. Затем все смазываем гор-
чицей, оливковым маслом. Внутрь кладем 
яблоки, чернослив, грецкие орешки. И 
все - в духовку. Запекается в зависимости 
от веса. Если утка на два кило - ставлю 
на два часа.

У лидера КПРФ - 
картошка 
по-зюгановски

По-советски скромно Новый год встре-
тит Геннадий Зюганов.

- Отметим, как положено, дома, - рас-
сказал лидер КПРФ. - У меня большое хо-
зяйство, 8 внуков плюс мои домашние... 
Покатаемся, погоняем мяч, поиграем в 
бильярд. Мы любим хорошую народную 
кухню. У меня дочь великолепно готовит 
салаты. Так что стол будет хороший. Есть 
картофель по-строгановски, а есть кар-
тофель по-зюгановски. Когда я готовил 
ужин в институте, на весь коридор был 
вкусный запах, сбегались на кухню почти 
все. Рецепт не дам! Это секрет, я на  этом 
зарабатываю (смеется). Еще будет на 
столе медовая настойка моего приго-
товления - отец научил. Шикарная штука!

Медведев покатается 
на горных лыжах

Премьер Дмитрий Медве-
дев любит отдыхать в Сочи. 
Несколько новогодних дней 
он традиционно проводит на 
Красной поляне - катается 
на горных лыжах. 

- В этом году тоже собира-
юсь вырваться, - рассказал 
премьер. - Но обязательно 
нужно развивать и другие 
горнолыжные курорты в 
России. 

Медведев признался, что 
практически все продукты на 
его новогоднем столе будут 
отечественными, а еще, что 
он не большой поклонник 
оливье - слишком калорий-
но. 6 января премьер вернет-
ся в Москву и посетит рож-
дественское богослужение 
в храме Христа Спасителя.

То ли кризис, то ли новая мода, но 
многие чиновники и депутаты на Но-
вый год никуда не собираются - оста-
нутся на праздники дома. Каждый 
будет по-своему оттягиваться - 
у кого-то на стол подадут заморского 
лосося по-норвежски, а у кого-то - ро-
димую картошечку да пельмешки.
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У Грудинина на новогоднем столестоле
будут моченые яблоки, у Жириновского - 
соленый арбуз, а у Собчак - драники

А какие елки нарядили знаменитости, смотрите на > стр. 13.

Аудиобеседы 
с нашими героями - 
на сайте kp.ru
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ТЕРЁШКА, ДАВАЙ 
ПОЖЕНИМСЯ!

Легенда советского 
баскетбола -
о премьере фильма 
«Движение вверх»

В АМЕРИКЕ РУССКИХ 
ЗА ИНОПЛАНЕТЯН 
ПРИНЯЛИ

Всеми любимый артист по просьбе «СВ» перевоплотился 
в сказочного волшебника и открыл его тайны

7

13

15

Распространяется бесплатно

ИЗ ЛЮБЫХ ТУПИКОВ 
МОЖНО НАЙТИ ВЫХОД

Как белорусские 
народные гулянья 
помогают создавать 
семьи

Лариса ВАСИЛЬЕВА

 � На улицах главного горо-
да республики «выросло» 
два десятка красивых елок, 
в сердце России - в десять 
раз больше. Как подгото-
вились к празднику наши 
столицы?

ШОУ ВОЗЛЕ РАТУШИ
Россияне в этом году - уже 

традиционно - едут встречать 
Новый год в Беларусь. Минск 
снова вошел в топ-5 любимых 
туристических направлений на 
зимние каникулы. Впрочем, 
как заявляют в Федеральном 

агентстве по туризму, заметно 
вырос и спрос на внутренние 
направления - регионы РФ то-
же вошли в топ рейтинга.

Минск уже к празднику го-
тов - программа запланирова-
на обширная. В прошлом году 
погулять на праздник пришли 
больше трехсот тысяч человек, 
в нынешнем - ждут не меньше.

Каждый вечер вплоть до 
5 января возле Ратуши будет 
театрализованное представле-
ние «Новогодние приключения 
в стране волшебства».

До 15 января будут работать 

торговые ряды ярмарки «Ка-
лядны кiрмаш» у Дворца спор-
та и на Октябрьской площади. 
Здесь можно купить новогод-
ние украшения, сувениры, вы-
пить горячего глинтвейна и за-
кусить драниками.

ПОЖАЛУЙТЕ 
В РОЖДЕСТВО
В Москве тем временем 

уже открылся юбилейный 
фестиваль «Путешествие 
в Рождество». Как рассказали 
в оргкомитете, он станет са-
мым крупным за всю историю 

(подробнее  - на стр. 15). 
Праздничных площадок вдвое 
больше по сравнению с про-
шлым годом - 83.

- В 2016 году наши програм-
мы посетили больше 12 мил-
лионов человек, - говорит Ан-
на Торопова, представитель 
оргкомитета фестиваля. - Те-
перь ждем еще больше.

В Департаменте культуры го-
ворят, что готовы снова при-
нять больше десяти миллионов 
москвичей и гостей столицы.

Кстати, в регионах России 
и Беларуси появился новый 

туристический тренд: туры 
в новогоднюю Москву. Жите-
ли близлежащих городов при-
езжают погулять одним днем, 
те, кто живет подальше, - от 
трех дней. Едут всей семьей. 
Затраты на билеты и поездку 
компенсирует бесплатная раз-
влекательная программа - лю-
ди знают, что смогут свободно 
посмотреть ледовый балет, по-
кататься со стометровой гор-
ки или посмотреть спектакли 
лучших театров.

Какие еще сюрпризы 
приготовили гостям Москва 

и Минск - на стр. 8 - 11.

НОВОГОДНИЙ МАРШРУТ МОСКВА - МИНСК

ВЕРЮ В ЧУДО И ДЕДА МОРОЗА!ВЕРЮ В ЧУДО И ДЕДА МОРОЗА!
14

ТЕРЁШКА, ДАВАЙ 

4

Александр ШИРВИНДТ:
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

 � Президент провел ново-
годнюю встречу с лучшими 
учащимися страны.

Во Дворец Независимости 
приехали 250 молодых лю-
дей из разных уголков Бела-
руси. Из них 190 - студенты 
вузов, 60 - ученики школ 
и профтехучилищ. Прези-
дент сообщил ребятам, что 
теперь такие новогодние 
встречи с отличниками ста-
нут постоянными:

- Любая страна сильна тра-
дициями. Пусть это малень-
кая традиция, но она оста-
нется, от нее уже не уйдет 
ни один президент, который 
придет в это здание после 
меня. И та молодежь, кото-
рая после вас сюда придет, 
всегда будет рада присут-
ствовать в предновогодние 
праздники в главном двор-
це нашей страны. Искрен-
не рад в такой праздничной 
атмосфере приветствовать 
вас - лучших, умных, по-
дающих самые большие 
надежды совсем еще моло-
дых людей. Для нас очень 
важно сегодня увидеть здесь 
будущих звезд, будущих уче-
ных. 

Кто-то из присутствую-
щих обязательно окажет-
ся в центре политической 
жизни.

- Только учтите: на-
до очень много работать, 
а главное - учиться, - дал 
совет президент. - Не хочу 
быть чересчур назидатель-
ным. Но скажу одно: в жиз-
ни надо делать все вовремя. 
Если вы должны получить 
образование, вы его долж-
ны получить именно сейчас. 
Потому что завтра у вас бу-
дут другие проблемы. Будете 
делать все вовремя - будете 
успешными.

Вспомнил белорусский ли-
дер и о недавнем утверж-
дении декрета о развитии 
цифровой экономики - эта 
тема близка молодежи:

- Мы говорим, IT-страна, 
цифровая экономика, май-
нинг, биткоины и блокчейн. 
Но без высочайшего образо-
вания в этой сфере никуда 
не уйти, если вы хотите со-
стояться в этой жизни. Мы 
приняли много решений, 
и исполнять их будут моло-
дые люди, только вы.

Александр Лукашенко по-
здравил ребят с Новым го-
дом и пожелал им оставать-
ся такими же талантливыми 
и умными.
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 � Детишек, приехавших 
в Москву на Общероссий-
скую елку, ждал большой 
сюрприз - встреча с пре-
зидентом.

После новогоднего пред-
ставления в Кремлевском 
дворце аниматоры собрали 
ребят на Соборной площа-
ди. Водили хороводы вокруг 
главной елки России, как 
вдруг к ним вышел глава госу-
дарства. С криками «Путин! 
Путин!» ребятня обступила 
его со всех сторон.

Владимир Владимирович 
лишь успел спросить, понра-
вилась ли елка, как малень-
кие «почемучки» забросали 
своими вопросами:

- Сложно управлять та-
кой большой страной?

- Такой страной, как наша, 
нетрудно, потому что там 
живут такие ребятишки, как 
вы, - улыбнулся президент.

- А какой у вас город самый 
любимый? - этот вопрос осо-
бенно волновал детей, ведь 
все они приехали из разных 
регионов.

- Мой любимый город  - 
там, где я родился и вырос, - 
Санкт-Петербург.

- Как вы относитесь к оп-
позиции? - выкрикнул самый 
бойкий из школьников.

- Положительно. К здравой.
- А к хоккею?
- Люблю,  - сказал прези-

дент.
Ребятам было интересно, 

как глава страны отметил в 
этом году свой юбилей и был 
ли у него выходной. Владимир 
Путин подтвердил, что выход-
ной был, и это время он про-
вел в кругу коллег и друзей.

- Исполняет ли Дед Мороз 
новогодние желания?!

- Некоторые исполняет, - 
загадочно улыбнулся глава 
государства.

Президент спешил на встре-
чу с членами правительства, 
но ребята уговорили его сде-
лать фото. Владимир Путин 
лично выстраивал ребят:

- Тише! Тише! Маленьких 
вперед пропустите.

Он пожелал детишкам сча-
стья и предложил хором по-
здравить друг друга.

- С Новым годом! - сказал он.
- С Новым годом! - закри-

чали ребята.
Возможно, эта неожидан-

ная встреча положит начало 
доброй традиции - после но-
вогоднего хоровода теплая 
беседа с главой государства 
в Кремле.

Владимир 
ПУТИН:

НЕКОТОРЫЕ 
ЖЕЛАНИЯ 
ДЕД МОРОЗ 
ИСПОЛНЯЕТ

УХОДЯЩИЙ ГОД ПОРАДОВАЛ: 
ПРИБАВИЛИ МОЩНО
Николай АЛЕКСЕЕВ

 � Президенты России и Беларуси Влади-
мир Путин и Александр Лукашенко уча-
ствовали в неформальной встрече глав 
СНГ, которая проходила в подмосковной 
резиденции «Ново-Огарево».

РОСТ - НА ЧЕТВЕРТЬ!
На саммите подвели итоги российского 

председательства в СНГ в 2017 году и наме-
тили планы на будущее.

- Рад, что нам удалось собраться вместе 
накануне Нового года, - сказал Владимир 
Путин, который до этого встречал каждого 
коллегу лично.

Он рассказал, что Россия в 2017-м сделала 
все, чтобы укрепить интеграцию на евра-
зийском пространстве, и усилия не прошли 
даром:

- По данным за десять месяцев товарообо-
рот внутри СНГ увеличился более чем на чет-
верть, достигнув 117 миллиардов долларов. 
И это весомый показатель, если учесть, что 
в 2016-м было лишь 94 миллиарда. Примерно 
на столько же - плюс 24 процента - прибавил 
и товарообмен союза с третьими странами.

Александр Лукашенко также считает год 
весьма успешным:

- Мощно прибавил и созданный несколько 
лет назад Евразийский союз. В будущем году 
в ЕАЭС будет председательствовать Россия, 
надеюсь, что она предложит серьезные ини-
циативы по его укреплению. Кроме того, Бе-
ларусь выступает за своевременное создание 
в ЕАЭС общих рынков электроэнергии, газа, 
нефти и нефтепродуктов.

ЖДЕМ ВЫБОРОВ
- Наша встреча носит политический оттенок 

в том смысле, что сердцевина наших объе-
динений - и СНГ, и ЕАЭС, и Союзного госу-
дарства - переживает такой ответственный 
период. В России - президентские выборы, - 
сказал Александр Лукашенко. - Это, как и в 
наших государствах, - обострение политиче-
ской борьбы, что, наверное, естественно. Мы 
абсолютно уверены, что политическая борьба 
не будет острой и драматичной, как когда-то 
было в российской истории. Уверен, что рос-
сийский народ сделает правильный выбор.

Глава республики также высказался по си-
туации на Ближнем Востоке:

- Россия спасла Сирию и сохранила это 
государство, в котором я, наверное, раньше 
всех присутствующих побывал. Цветущее, 
прекрасное, красивое государство. Если бы 
не вмешательство России в ситуацию в Си-
рии, этого государства не было бы вообще.

Александр Лукашенко высказался и по по-
воду того, что российским спортсменам за-
претили на Олимпиаде представлять свою 
страну:

- Если вы за руку не поймали, то нечего 
трубить на весь мир и применять подобные 
санкции. Вспомним ситуацию, когда перед 
Олимпиадой в Рио-де-Жанейро под надуман-
ным предлогом была отстранена от соревно-
ваний сборная Беларуси по гребле. Через два 
или три месяца мы добились в суде правды, 
но время ушло. Страна не только потеряла 
медали, но и пострадал ее имидж.

ПЕРЕДАЛИ ЭСТАФЕТУ
- Укрепилась договорно-правовая база Со-

дружества. Вступили в силу соглашения в сфе-
ре инноваций, ядерной энергетики, транс-
портной безопасности, - сказал Владимир 
Путин. - Приняты документы против распро-
странения контрафактной продукции. За-
вершается работа по важному соглашению - 
о свободной торговле услугами.

Страны Содружества усиливают борьбу 
с терроризмом, преступностью, наркотрафи-
ком. В мае в Таджикистане проведены мас-
штабные учения спецслужб СНГ «Душанбе-
антитеррор - 2017».

В ходе Года семьи в Содружестве реализо-
ваны проекты по поддержке традиционных 
ценностей. В декабре в Москве прошел Форум 
творческой и научной интеллигенции СНГ.

- Дальнейшее углубление взаимодействия 
отвечает коренным интересам наших наро-
дов, - сказал Владимир Путин.

В 2018 году председательство перейдет Тад-
жикистану. Глава этой республики Эмомали 
Рахмон пообещал сделать все для укрепления 
Содружества.

- Хотел бы пожелать Эмомали Шариповичу 
и всем нашим таджикским друзьям успехов, - 
напутствовал Владимир Путин. - И, конечно, 
хочу сердечно поздравить всех вас с насту-
пающим Новым годом, от души пожелать 
всем гражданам ваших стран крепкого здо-
ровья, счастья, благополучия, мира и про-
цветания.

Бе
лТ

А

ЕЛКА 
С ПРЕЗИДЕНТОМ - 
ТЕПЕРЬ 
ТРАДИЦИЯ

Александр 
ЛУКАШЕНКО:

Наши президенты действуют 
сообща - что в политике, 
что в спорте.  декабря 
играли в хоккей: Владимир 
Путин - на Красной площади, 
Александр Лукашенко - на 
минской «Чижовка-Арене».
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Борис ОРЕХОВ

Все хорошо, что хорошо кон-
чается. 27 декабря домой из ли-
вийского плена вернулись бе-
лорусские врачи Инна Бабуш 
и Сергей Здота. Они работали 
по контракту в Ливии с 2010 года 
еще до свержения режима Кад-
дафи. И оставались там, несмо-
тря на вспыхнувшую гражданскую 
войну. А в конце октября 2017-го 
их задержали боевики одной из 
враждующих группировок в го-
роде Зинтан. Боевики заперли 
пленников, отобрав документы. 
И вот - свобода. В Минск они ле-
тели с остановкой в Москве.

- Вы не представляете, какое 
счастье, что мы живы, что весь 

кошмар позади и мы встретим Но-
вый год дома с родными и близ-
кими, - сказали доктора у трапа 
самолета в аэропорту «Внуково».

В освобождении непосред-
ственное участие принял глава 
Чечни Рамзан Кадыров. Он лич-
но обещал Александру Лука-
шенко, что приложит все усилия, 
чтобы врачи оказались на свобо-
де. По его поручению этим во-
просом занимался депутат Гос-
думы РФ Адам Делимханов. 
Непосредственно на месте всю 
работу провел глава Российской 
контактной группы по внутри-
ливийскому урегулированию 
Лев Деньгов.
Подробности - в следующем 

номере.

ФАКТЫ, МНЕНИЯ

ДОГОВОР

Борис ОРЕХОВ

 � Столицы Беларуси и Башкирии 
стали городами-побратимами.

Меморандум в Минской городской ра-
туше во время рабочего визита уфим-
ской делегации скрепили подписями 
глава администрации Уфы Ирек Яла-
лов и председатель Минского гори-
сполкома Андрей Шорец.

- Надеюсь, что это будет не просто 
бумажный договор, а реально действу-
ющий документ, который позволит раз-
вивать сотрудничество. В ближайшее 
время определим конкретные направ-
ления взаимовыгодной деятельности, - 
заявил мэр белорусской столицы.

Первые наметки уже есть. Уфимских 
гостей, например, заинтересовал опыт 
Минска в сфере городского транспорта, 
строительства жилья, крупных спортив-
ных объектов и инфраструктуры ЖКХ.

- К подписанию меморандума гото-
вились почти пять лет, - сказал Ирек 
Ялалов. - На примере Минска видим 
для себя много интересных решений 
в различных областях. 

Среди приоритетов столицы Башки-
рии - обновление городского транспор-
та. На эти цели Уфа намерена пустить 
больше 22 миллиардов рублей. Особый 
интерес вызвали минские электробу-
сы. Гости из Башкирии побывали на 
предприятии «Белкоммунмаша», где 
делают автобусы на электротяге - со-
временные, комфортные и безвредные 
для окружающей среды. 

Преимущество такой машины перед 
троллейбусом очевидно - нет подвесной 
контактной сети. А значит, не нужно 
тратить лишних денег на инфраструк-
туру. «Белкоммунмаш» готов органи-
зовать поставки общественного транс-
порта в Уфу.

Хотят уфимцы продолжать сотрудни-
чать и с минским «Амкодором» - произ-
водителем коммунальной и дорожной 
техники. На днях парк уфимского ЖКХ 
пополнился очередной партией снего-
уборочных машин «Амкодора», сде-
ланных на базе тракторов «Беларус».

Клим САЛАХОВ

 � Премьер-министр РФ Дмитрий 
Медведев на финальном заседа-
нии осенней сессии Госдумы вру-
чил правительственные награды 
законодателям, в том числе и чле-
нам Парламентского Собрания.

Премьер-министр наградил меда-
лью Столыпина II степени Леонида 
Слуцкого, члена Комиссии ПС по 
информационной политике. А Ни-
колай Арефьев, член Комиссии ПС 
по бюджету и финансам, получил 
Благодарность от Правительства РФ.

- Сессия завершилась,  - сказал 
Дмитрий Медведев, - много зако-

нопроектов рассмотрели и приняли: 
глава Госдумы Вячеслав Володин 
сказал, что их 566. Как минимум 
половина - результат совместного 
нашего с вами законотворчества. 
Хочу вас искренне поблагодарить за 
то, что мы в последнее время очень 
быстро приняли ряд важнейших ре-
шений, включая, например, реше-
ние о поддержке малообеспеченных 
семей, семей с детьми. Я имею в ви-
ду инициативу президента, которая 
относительно недавно появилась, 
но уже стала законом и с 1 января 
начнет воплощаться в жизнь.

- Хочу пожелать всем вам успе-
хов в наступающем году! Год нас 
ожидает не самый легкий, но я уве-
рен, что он ознаменуется новыми 
победами, - подвел итог Дмитрий 
Медведев.

С ВЕТЕРКОМ ПО УФЕ
НА МИНСКОМ 
ЭЛЕКТРОБУСЕ

Дмитрий МЕДВЕДЕВ - депутатам:

Владислав КУЛЕЦКИЙ

 � Беларусь стала первым в мире 
государством, которое узакони-
ло технологии блокчейн. Прези-
дент республики подписал декрет 
«О развитии цифровой экономи-
ки».

Цель документа, который представи-
тели IT-отрасли называли «ПВТ 2.0», 
- создать условия, чтобы мировые ли-
деры в этой области приходили в стра-
ну, открывали свои представительства 
и создавали востребованный цифро-
вой продукт.  Вторая цель - инвести-
ровать в будущее: IT-кадры и образо-
вание. Третья - внедрить новейшие 
финансовые инструменты.

- Наша страна создает правовую сре-
ду для использования технологий блок-
чейн. Эти новшества впору сравнить 

с развитием интернета в 1990-е годы, - 
поясняет исполнительный директор 
IT-компании VP Capital Виктор Про-
копеня. - Всемирная сеть преобразо-
вала многие профессиональные сфе-
ры. Так будет и с блокчейном. Важно, 
что наша страна здесь идет в ногу 
с последними тенденциями. Большим 
компаниям ограничения не сильно ме-
шали. Они всегда могут нанять больше 
бухгалтеров и юристов для оформле-
ния бумаг или переструктурировать 
бизнес. Идея с дебюрократизацией 
IT - возможность для маленьких ком-
паний, для стартапов, для талантливой 
молодежи, чтобы они могли создавать 
и развивать продуктовую модель.

Многие уже успели обрадоваться, 
что декрет откроет дорогу не только 
технологиям блокчейн, но и возможно-

стям расплачиваться криптовалютой.
- Согласно законодательству пла-

тежным средством в стране являет-
ся только белорусский рубль. Декрет 
в этом смысле ничего не меняет. А вот 
есть ли смысл создания наших мест-
ных криптовалют, будет решать рынок. 
С другой стороны, майнинг - «добы-
ча» цифровой валюты - все-таки будет 
разрешен. Это важная часть инфра-
структуры блокчейна, ньюансы регу-
лирования этой технологии попали 
в декрет. Право заниматься майнингом 
получат и резиденты Парка высоких 
технологий, и физические лица. Тут 
документ дает зеленый свет.

Какие перспективы открывает 
новый декрет? 

Читайте в следующем 
номере.

КАК МАЙНИНГ НЕБЕСНЫЙ ПЕРСПЕКТИВЫ

Иван НИКОЛАЕВ

 � На такую сумму выйдет товарооборот между 
Россией и Беларусью в этом году.

Россия традиционно занимает серьезную долю во внеш-
ней торговле республики - около 51 процента.

- И мы не отстаем - входим в пятерку основных торго-
вых партнеров Российской Федерации. Союзнические 
отношения дают реальный результат, особенно межре-
гиональные связи, - сказал Посол Беларуси в РФ Игорь 

Петришенко. - Хочу привести пример. Остров Сахалин 
в прошлом сам себя обеспечивал молоком, но потом с 
развалом СССР все стало завозиться. Сейчас в тесной 
кооперации с нашими аграриями в совхозе «Корсаков-
ский» недалеко от Южно-Сахалинска создается молочно-
товарная ферма. Она на 80 - 90 процентов закроет по-
требность региона в молоке. Буквально несколько недель 
назад мэр Минска и губернатор Санкт-Петербурга одо-
брили проекты по строительству симметричных жилых 
районов - Минский квартал появится в городе на Неве и 
наоборот. И таких положительных примеров очень много.

Наторговали на 26 миллиардов долларов СОТРУДНИЧЕСТВО
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Правительство РФ ежегодно награждает депутатов Госдумы 
за хорошую работу, в числе лучших - члены Парламентского 
Собрания Союза Беларуси и России.
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Леонид Слуцкий.

Врач-травматолог Сергей Здота и хирургическая 
медсестра Инна Бабуш - муж и жена. Пара 
провела в ливийском плену несколько месяцев.

2018-Й НЕ БУДЕТ ЛЕГКИМ, НО ЖДЕМ 
НОВЫХ ПОБЕД

Николай Арефьев.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ТРИБУНА ДЕПУТАТА

Николай АЛЕКСЕЕВ, 
Лариса ВАСИЛЬЕВА

 � Член Комиссии Парла-
ментского Собрания  по 
информационной полити-
ке рассказал, как создаются 
законы, чем современная 
молодежь лучше своих ро-
дителей и о том, как в эпоху 
интернета оставаться ком-
петентным и информиро-
ванным человеком.

РЕШИМ 
ВСЕ ПРОБЛЕМЫ
- Степан Михайлович, во-

просы сближения законода-
тельств двух государств 
и создания единой правовой 
основы Союзного государ-
ства - одни из ключевых. Ког-
да их удастся решить на сто 
процентов?

- Комплекс законодательных 
норм, который сегодня разра-
ботан и принят, был бы, по-
жалуй, и достаточным, если 
бы мы его умели реализовать. 
Но культура правоприменения 
законодательства у нас остав-
ляет желать лучшего. Поэтому 
продолжится совершенство-
вание.

Мы достигли хороших ре-
зультатов в военно-техни-
ческой сфере, продвинулись 
в образовании. Есть успехи в 
миграционной политике, хотя 
мы все равно еще проверяем 
паспорта друг у друга, когда 
проезжаем отсутствующую 
границу. Но, думаю, скоро 
придем к тому, что все это от-
меним.

- Какие у наших стран, Бе-
ларуси и России, есть еще 
стратегические направле-
ния, требующие развития?

- Прежде всего экономиче-
ские, налоговые. Лицензи-
рование транспортных пере-
возок. Проблемы таможни: 
пересечение границы для 
грузов, трудовых сил - самые 
актуальные проблемы, кото-
рые мы будем решать. 

- Что на законодательном 
уровне требует особого вни-
мания?

- На 53-й сессии Парламент-
ского Собрания в Брянске об-
суждали много вопросов по 
2018-му. Многие беспокои-
лись, что из-за разных барье-
ров в прошлые годы остались 
неизрасходованными два мил-
лиарда рублей. Составили це-
лый список из препятствий. 
Так вот мы, законодатели, 
должны работать, чтобы часть 
строчек из этой таблицы в сле-
дующем году вычеркнуть.

ЗНАНИЯ - СИЛА
- Трудовые права граждан 

наших стран  - что здесь 
именно надо решить в пер-
вую очередь?

- Первый вопрос - водитель-
ские права российских и бело-
русских шоферов. Вроде бы 
все их получали в Советском 
Союзе. Но теперь есть ограни-
чения по работе документа. 
У нас подготовлено решение 
по этому вопросу, мы хотим 
его узаконить.

Второй момент. Дипломы 
Белорусского и Московского 
государственных универси-
тетов, сколько бы мы бумаг 
ни писали, расцениваются 
по-разному. 
Поэтому хо-
тим унифици-
ровать учеб-
ный продукт, 
чтобы полу-
ченные знания 
можно было 
применить одинаково - хоть 
в РФ, хоть в РБ. Чтобы потом 
работодатели относились оди-
наково к дипломам обеих на-
ших стран.

Кстати, есть надежда, что 
в 2018 году все-таки откроет-
ся новый корпус Российско-
белорусского университета 
 Могилеве.

- Каково, на ваш взгляд, 
значение создания Молодеж-
ной палаты?

- Очень этому радуюсь! Я че-
ловек в годах, и давно пора 
подумать о молодой смене. 
У меня уже сейчас много уче-
ников в разных направлени-
ях, где я работал - а начинал 
я трудиться на железной до-
роге. Буду сейчас встречаться 
с молодыми людьми, которые 
решили посвятить себя управ-
лению, и передавать им опыт. 
За молодежью действитель-
но будущее. Конечно, сейчас 
современные молодые люди 
не такие, как мы. Это я сужу 
даже и по сыну, и по невест-
кам, и по внукам. Они другие. 
И они точно лучше нас.

В ПРЯМОМ 
РАДИОЭФИРЕ
- На 53-й сессии Парла-

ментского Собрания было 
заседание информационной 
комиссии, вы довольны ре-
зультатами обсуждений?

- Мне кажется, что доволь-
ны в первую очередь пред-

ставители средств массовой 
информации Союзного госу-
дарства. А это главное. Нам 
удалось решить вопросы, свя-
занные с финансированием. 
Конструктивно поговорили 
о том, в каком направле-
нии развиваться и чего хо-
тим достичь. Главное - про-
двигать в информационном 
пространстве значимость 
и неповторимость Союзного 
государства. На разных уров-
нях, направлениях и площад-
ках.

- Кстати, о площадках. 
Как вам идея создать Со-
юзное радио?

- Мне показался интерес-
ным этот про-
ект с прямыми 
включениями 
из различных 
точек России 
и Беларуси, 
с транслирова-
нием противо-

положных мнений. Это такой 
поиск ответа на важные во-
просы. Услышав различные 
точки зрения, можно будет 
найти компромисс или пра-
вильное решение. Я полагаю, 
у Российско-белорусского ра-
дио - хорошее будущее. Хочу 
пожелать новому СМИ раз-
вития и процветания. На это, 
конечно, нужны деньги, но 
любое большое дело начина-
ется со стоящей идеи. Идея 
хорошая, поэтому будем ее 
поддерживать.

- Вам не кажется, что 
в эпоху интернета влияние 
телевидения и радио 
падает?

- Интернет про-
цветает преиму-
щественно в боль-
ших городах. А 
ведь Россия - не 
только Москва, 
Калуга, Рязань, 
а Беларусь  - 
не только 
Минск, Брест, 
Гомель. Есть 
еще Гугучи-
хи, Урюпин-
ски - деревушки 
и городки  - и там 
живет большое ко-
личество людей, 
которые с боль-
шим интересом 
слушают радио 
и смотрят теле-
визор.

Недавно вот был в подоб-
ной деревушке Ахманке в 80 
километрах от Тюмени, смо-
трел санаторий с целебны-
ми грязями. И местные там 
живо интересуются самыми 
разными новостями. Мне ка-
жется, что даже бумажную 
книгу интернет и электрон-
ные книги не заменят. У ме-
ня вот и сейчас в  портфеле 
брошюра, чтобы ее листать 
и читать, как только выдастся 
свободная минута.

- И что лежит в вашем 
портфеле, если не секрет, 
что читаете?

- Я читаю сейчас книгу, 
которую выпустили ученые  
Высшей школы экономики. 
Она называется «Гаражни-
ки» - научное исследование 
про то, как меняются домохо-
зяйства, что люди покупали 
вчера, что будут покупать се-
годня, как меняются в стране 
образ жизни и потребитель-
ские возможности населения.

Разное вообще читаю. До-
ма на тумбочке всегда лежат 
томики Пушкина, Гоголя 
и Чехова.

ЕСТЬ БИЛЕТ 
НА БАЛЕТ
- Как в наше время оста-

ваться ин-
формиро-

в а н н ы м 

человеком? Много ведь все-
го происходит вокруг, надо 
уметь быть в курсе главного 
и отсеивать второстепен-
ное.

- Я сам постоянно пользу-
юсь интернетом, телефоном 
со всеми его возможностя-
ми, новости читаю букваль-
но на ходу. Надо развивать-
ся по стратегическим для 
вас лично направлениям. Не 
пропускать важных событий. 
Обсуждать волнующие темы 
с единомышленниками. Вот, 
например, если мне интере-
сен биатлон, все вам расскажу 
про Домрачеву, Йоханнеса 
Бё или про Шипулина и Кузь-
мину.

Интересуйтесь жизнью, 
и тогда вы каждый день буде-
те делать для себя открытия. 
Или найдите то, что вас за-
хватит по-настоящему. Я вот 
никогда не мог понять балет. 
Конечно, я не спал на спекта-
клях, когда меня туда приво-
дили. Но сам по доброй воле 
никогда на балет не ходил. 
А сейчас вдруг заказал биле-
ты и пойду смотреть. Зачем? 
Сам не понимаю. И тут вдруг 
что-то меня пробило - купил 
билеты на «Щелкунчика» и те-
перь жду не дождусь февра-
ля. Что-то во мне тронулось, 
то ли вперед, то ли обратно 
(смеется).

ДОСЬЕ «СВ»
Степан КИРИЧУК родился 18 мая 1949 

года в Брестской области. Окончил 
Брестский техникум железнодорожного 

транспорта, был путевым рабочим, 
бригадиром, мастером, глав-

ным инженером, начальни-
ком Тюменской дистанции 
пути. Окончил Уральский 
электромеханический 
институт инженеров же-
лезнодорожного транс-
порта. Был главой горо-
да Тюмени. Почетный 
гражданин Тюменской 
области. Сейчас - пер-
вый заместитель пред-
седателя Комитета 
Совета Федерации по 
федеративному устрой-
ству, региональной по-
литике, местному само-
управлению и делам 
Севера. Кандидат тех-
нических наук, доктор 
социологических наук.

- Если заниматься законодатель-
ством, но при этом не знать реаль-
ной жизни...

- Тогда грош цена твоим идеям 
и предложениям. Вот недавно мы рас-
сматривали вопрос о том, что орга-
ны местного самоуправления должны 
быть ответственны за газификацию 
в своих населенных пунктах. Это по-
желание российского Минэнерго. На 62 

процента сейчас газификация в стране.
А как местные власти могут убедить 

население проводить газ, если потом 
людям надо будет платить за отопле-
ние, а денег на это нет? 

Совмещение полезного с возмож-
ным в наше время становится очень 
трудным. И начинаешь им говорить - 
ты если даже проведешь эту трубу, 
у тебя никто не подключится, потому 

что дорого будет за нее платить. Они 
отвечают: «А нам-то что, у нас затра-
ты». Им-то действительно что, а мы 
не можем бросить этот вопрос, мы же 
командированные от разных терри-
торий и должны придумать решение 
этой проблемы.

Из многих тупиков нет выхода, но 
все равно - нужно биться, продолжать 
искать. Как лягушка из сказки, кото-

рая тонула в кувшине с молоком, а под 
ногами вдруг неожиданно появилась 
кочка из масла. Может быть, и у нас 
что-то получится, хотя бы в рамках Со-
юзного государства. 

Это уникальное государственное об-
разование, и спасибо руководителям 
наших стран, что создали его. Наше 
дело - сохранить их достижение, береж-
но нести эту чашу, не расплескивать 
и еще наполнять по пути живительной 
влагой.

ОТОРВАЛСЯ ОТ ЖИЗНИ - ТВОИМ ИДЕЯМ ГРОШ ЦЕНА В РАМКАХ ЗАКОНА
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ИЗ ЛЮБЫХ ТУПИКОВ МОЖНО НАЙТИ ВЫХОД
Степан КИРИЧУК:

СОВРЕМЕННЫЕ 
МОЛОДЫЕ ЛЮДИ  

ДРУГИЕ. И ОНИ ТОЧНО 
ЛУЧШЕ НАС
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Дмитрий НЕРАТОВ

 � Россия будет председатель-
ствовать в ЕАЭС.

В Госдуме отметили трехлетие под-
писания Договора о Евразийском эко-
номическом союзе (ЕАЭС). Парламент-
ские слушания на эту тему собрали 
около пятисот человек.

- К нам приехали семь из девяти ми-
нистров Евразийской комиссии (ЕЭК), 
что говорит о важности и актуальности 
обсуждаемых тем, - открыла заседание 
зампредседателя Госдумы Ирина 
Яровая.

За три года на Евразийском про-
странстве сделано многое - создано 
350 российско-белорусских и более 
восьми тысяч российско-казахстанских 
предприятий. Около восьмидесяти про-
центов продукции, производимой в «пя-
терке», подпадают под технические 
регламенты. В этом году общий рынок 
товаров на территории ЕАЭС допол-
нился лекарствами и медицинскими 
товарами.

- За три года увеличилось количе-
ство стран-участников ЕАЭС. Сегодня 
это «пятерка» - Россия, Беларусь, Ка-
захстан, Армения и Кыргызстан. Два 
года назад вступило в силу соглаше-
ние о зоне свободной торговли ЕАЭС 
со Вьетнамом, ведутся переговоры по 
заключению соглашений о свободной 
торговле еще с шестью странами, в 

том числе с Китаем, - рассказал за-
меститель председателя Комиссии 
Парламентского Собрания по во-
просам внешней политики Леонид 
Калашников.

Между тем есть и подводные камни 
на пути объединения. Так, введение 
нового Таможенного кодекса требует 
внесения изменений почти в сотню 
российских законов. Интеграцию сдер-

живают и отличные от евразийских 
обязательства, навязанные некоторым 
странам ЕАЭС при вступлении в ВТО.

В следующем году под председа-
тельством России страны Евразий-
ского экономического союза должны 
сделать рывок - принять новую де-
кларацию по развитию ЕАЭС, уско-
рить признание электронных цифро-
вых подписей, продолжить развитие 

транспортных коридоров и транзитного 
потенциала.

Член Комиссии Парламентского 
Собрания по информационной по-
литике, депутат РФ Леонид Слуцкий 
попросил вернуться к идее создания 
Евразийского сетевого университета. 
На первом этапе в него могли войти 
МГУ, РАНХиГС и казахский университет 
имени Гумилева. Силами этих трех ву-
зов можно подготовить сильных управ-
ленцев для евразийского пространства.

И, конечно, в будущем году страны 
«пятерки» должны начать крупные ин-
фраструктурные проекты.

- Их не хватает. Это недостаточная 
скоординированность действий наших 
министерств и наших экономик. Хотя 
возможности есть - избыточная лик-
видность присутствует. Специалисты 
оценивают ее в 420 миллиардов ру-
блей, - говорит председатель прав-
ления Евразийского банка развития 
Андрей Бельянинов.

- Мы продолжим реализацию инициа-
тив Президента России Владимира 
Путина по развития импортозамеще-
ния в Союзе. Наша цель - переход от 
согласованной к единой промышленной 
и сельскохозяйственной политике, - за-
ключил член коллегии - министр по 
промышленности и агропромыш-
ленному комплексу ЕЭК Сергей Си-
дорский.

Татьяна МЫСОВА

 � Официальный предста-
витель российского МИДа 
рассказала о том, что свя-
зывает наши страны и чего 
ждать в следующем году.

Этот год для МИДов двух 
стран стал юбилейным. 25 лет 
назад Россия и Беларусь под-
писали протокол об установ-
лении дипломатических от-
ношений. Четверть века наши 
страны как сяброўкі* идут ру-
ка об руку, все время вместе.

ДВАДЦАТЬ ВСТРЕЧ 
ЗА ГОД
- Как развивались рос-

сийско-белорусские отно-
шения в 2017 году?

- Насколько заинтересо-
ванно ведется двусторонний 
диалог по всем направлени-
ям сотрудничества, видно по 
динамике контактов. У пре-
зидентов России и Беларуси 
в уходящем году состоялось 
семь встреч. У глав прави-
тельств - десять. Трижды на 
переговоры с министром 
иностранных дел России 
Сергеем Лавровым в Мо-
скву приезжал министр ино-
странных дел Беларуси Вла-
димир Макей.

Принципиальная линия на 
расширение стратегического 
взаимодействия с республи-
кой в рамках Союзного госу-
дарства заложена в утверж-
денной Президентом России 
год назад Концепции внеш-
ней политики РФ. Беларусь 
остается нашим союзником 
и партнером. Нас связыва-
ют не только общие подходы 
к ключевым вопросам ми-

ровой политики и глубокая 
степень экономической ин-
теграции, но и самое ценное - 
по-родственному близкие 
отношения обычных людей, 
говорящих на одном языке и 
разделяющих единые духов-
ные и культурные ценности. 
А это самое надежное проти-
водействие влиянию каких-
либо гипотетических коле-
баний политических курсов.

ГЛАВНОЕ 
ДОСТИЖЕНИЕ - 
РАВЕНСТВО ПРАВ
- Летом мы отметили 

25-летний юбилей дипло-
матических отношений 
между нашими странами. 
Можно подводить некото-
рые итоги.

- Пожалуй, 
лучше всего о ре-
зультатах, которых 
нам удалось достичь, сказа-
но в Совместном заявлении 
министров иностранных дел 
РФ и РБ по случаю этой юби-
лейной даты. Оно было подпи-
сано 5 июня на заседании кол-
легий внешнеполитических 
ведомств двух стран. В заявле-
нии есть и слова о преодоле-
нии трудностей. Созданная за 
прошедшие годы устойчивая 
инфраструктура сотрудниче-
ства позволяет оперативно 
находить взаимоприемлемые 
решения по любым проблем-
ным сюжетам двусторонней 
повестки дня.

Главное же то, что за эти 
годы между двумя нашими 

государствами сформирова-
лись отношения стратегиче-
ского союзничества. Реали-
зация положений Договора о 
создании Союзного государ-
ства от 8 декабря 1999 года 

позволила обеспечить 
равенство прав граж-

дан двух стран во 
многих сферах, 

углубить гума-
нитарные свя-
зи, расширить 
в з а и м о д е й -
ствие в эконо-

мической сфе-
ре, достижение 

высокого уров-
ня промышленной 

и научно-технической 
кооперации.

НУЖНО 
ПОДКЛЮЧИТЬ 
НОВОЕ ПОКОЛЕНИЕ
- Какие планы у МИДов по 

укреплению взаимоотноше-
ний на следующий год?

- Взаимодействие тради-
ционно строится на основе 
обширных программ согла-
сованных действий в области 
внешней политики, которые 
принимаются раз в два года. 
Программа на 2018 - 2019 го-
ды подписана министрами 
15 ноября, ее одобрили на 
Совете Министров и выне-
сут на утверждение Высшего 
Государственного Совета Со-

юзного государства, который 
состоится в следующем году.

Благодаря этому комплекс-
ному документу обеспечива-
ется выработка согласован-
ных подходов наших стран 
к наиболее важным пробле-
мам международных отно-
шений, а также координация 
усилий во внешней полити-
ке, что определено Договором 
в качестве одной из приори-
тетных задач союзного строи-
тельства.

Согласно программе, основ-
ной механизм согласования 
позиций по всем вопросам со-
трудничества - консультации 
в двустороннем и многосто-
роннем форматах по линии 
МИДов, диппредставительств 
России и Беларуси в третьих 
странах и международных 
организациях. Двусторон-
ний план консультаций на 
будущий год тоже подписан 
министрами.

Ищем новые пути, как укре-
пить контакты по линии пред-
ставителей наших дипслужб. 
Благодарны белорусской сто-
роне за организацию в мае 
в Минске первой встречи 
Совета молодых дипломатов 
МИД России и Клуба молодых 
дипломатов МИД Беларуси. 
Будем развивать эту практику 
и в дальнейшем.

* Друзья, подруги (бел.)

Мария ЗАХАРОВА:
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ВЕЛИКОЛЕПНАЯ ПЯТЕРКА 
И ВЬЕТНАМ

ИНТЕГРАЦИЯ

У РОССИИ И БЕЛАРУСИ ПО-РОДСТВЕННОМУ 
БЛИЗКИЕ ОТНОШЕНИЯ

На последней встрече в Москве Сергей Лавров 
и Владимир Макей обсудили вопросы 
о взаимном признании виз и подписали программу 
сотрудничества на два следующих года.

 Виктор ГУСЕЙ
НО

В/kpm
edia.ru

По идее депутатов РАНХиГС, 
Московский и Казанский 
университеты могут войти 
в состав Евразийского сетевого 
образовательного проекта.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ЭНЕРГЕТИКА

Евгений КОНОНОВИЧ, 
Юлия КОНОВАЛОВА

 � Беларусь с нового года отказы-
вается от импорта электроэнергии 
из России.

НИКАКОЙ ПОЛИТИКИ
Эту новость из Минска некоторые 

эксперты восприняли с недоумением. 
Однако сегодня сложилась ситуация, 
что Беларуси выгоднее вырабатывать 
и потреблять собственную электро-
энергию, чем закупать российскую. 
Здесь нет никакой политической 
подоплеки, уверяет министр энер-
гетики Беларуси Владимир Потуп-
чик:

- Россия была и остается главным 
стратегическим партнером для Бела-
руси. Решение отказаться от импорта 
электроэнергии носит исключитель-
но экономический характер. Бела-
русь давно шла к такому решению, 
постепенно сокращая поставки из-за 
рубежа и модернизируя свою энерго-
систему.

Почти ежегодно в стране вводят в 
строй новые мощности. Непрерывно 
модернизируют действующие ТЭЦ и 
другие электростанции. Развивают 
энергетику на местных видах топлива, 
а также использование возобновляе-
мых источников: ветра, солнца, воды. 
Например, в 2017 году заработали 
две самые мощные в стране ГЭС - По-
лоцкая (21,7 МВт) и Витебская (40 
МВт). Кроме того, завершилась полно-
масштабная реконструкция одной из 
старейших в Беларуси электростан-
ций - Гомельской ТЭЦ-1.

Все это позволило сократить за-
траты на выпуск электроэнергии. 
Вице-премьер Владимир Семашко 
на совместном заседании палат бело-
русского парламента привел такие 
цифры:

- В этом году расход топлива на про-
изводство электроэнергии составляет 
порядка 230 граммов условного то-
плива на один киловатт/час. Много 
это или мало? Для сравнения, в России 
этот показатель на треть выше.

ЧИСТАЯ МАТЕМАТИКА
Снижение себестоимости - прямой 

путь к сохранению низких цен на 
электрическую и тепловую энергию 
для населения. Тарифы в Беларуси 
почти такие же, как в России. При 
этом, как пояснили «СВ» в Министер-
стве энергетики, цена газа для бело-
русских энергетиков почти в два раза 
выше, чем у российских коллег. Что 
касается тепловой энергии, то ее стои-
мость в три раза ниже, чем в России.

- Мы посчитали и увидели, что для 
страны будет выгоднее обеспечить 
собственную выработку электроэнер-
гии на наших источниках. Таким об-
разом мы снизим в 2018 году нагрузку 

на валютный рынок на триста мил-
лионов долларов, - уточнил Владимир 
Потупчик.

Генеральный директор «Белэнер-
го» Евгений Воронов подчеркнул: 
никакой неожиданности или сенса-
ции в отказе от импорта электроэнер-
гии нет. Российская компания «Интер 
РАО» в курсе решения белорусской 
стороны.

- Это наш хороший партнер, у нас 
очень тесные отношения, но, исходя 
из экономической целесообразности, 
мы решили не покупать электроэнер-
гию. У нас гибкая система взаимоот-
ношений, и мы можем приобретать 
электроэнергию или продавать, если 
это будет выгодно, - отметил Евгений 
Воронов.

В этом году Беларусь уже снизила 
импорт электроэнергии у РФ на 20 
процентов - до 2,56 миллиарда кВт/ч. 
В «Интер РАО» уже отметили, что го-
товы поставлять электроэнергию в 

Беларусь, в том числе и помесячно 
«при условии экономической целе-
сообразности».

Напомним также, что в Беларуси 
полным ходом ведется строительство 
собственной атомной электростан-
ции в Островце. Владимир Семашко 
заверил парламентариев, что все фи-
нансовые вопросы по этому проекту 
решены:

- Открыта кредитная линия Россий-
ской Федерации на десять миллиар-
дов долларов на достаточно выгодных 
для Беларуси условиях. Это закры-
вает девяносто процентов стоимо-
сти строительно-монтажных работ 
и оборудования, которые нужны для 
станции. Могу заявить, что к концу 
2019 года запустим первый блок Бело-
русской АЭС, в 2020-м - второй. Ввод 
атомной станции позволит стране уй-
ти от энергетической зависимости 
и высвободить около 5,5 миллиарда 
кубометров природного газа.

ПОСЧИТАЕМ ЗАТРАТЫ - СЭКОНОМИМ 
КИЛОВАТТЫ

ДОСЛОВНО
Сергей КАЛАШНИКОВ, предсе-

датель Комиссии ПС по экономи-
ческой политике:

- На мой 
взгляд, отказ 
Беларуси им-
портировать 
нашу элек-
троэнергию 
не будет спо-
собствовать 
развитию ее 
экономики: 
Бел-АЭС еще 
не заработа-
ла, собственной электроэнергии 
республике сегодня, может, и хва-
тает. Но хватит ли завтра? Тем 
более, что электроэнергия откры-
вает возможности для майнинга 
криптовалют - это очень энерго-
затратный процесс.

Если говорить о последствиях 
решения Беларуси для России - 
на нашей экономике это никак не 
отразится.

 � Как Беларусь сможет 
технически сверстать свой 
энергетический 
баланс и как изме-
нится энергетиче-
ский рынок после 
запуска БелАЭС, 
рассуждает веду-
щий аналитик Цен-
тра национальной 
энергетической 
безопасности 
Игорь ЮШКОВ:

ЖДЕМ 
СЛЕДУЮЩЕГО 
РАУНДА
- Россия была единственной 

страной, где республика за-
купала электроэнергию. Вот 
статистика: всего в Беларуси 
в 2016 году произведено 33,5 
миллиарда КВт/ч, а потреблено 
36,5 миллиарда КВт/ч. Недо-
стающую разницу импортиро-
вали из РФ.

Закупать электроэнергию 
в таком объеме у Украины почти 
невозможно. Там сейчас нет из-

быточных ресурсов. Наоборот, 
дефицит угля, они стремятся 

сократить потребле-
ние газа, из-за это-
го нагружают свои 
атомные станции. 
Впрочем, Беларусь 
заявляет, что полно-
стью отказывается 
от импорта и будет 
справляться своими 
силами.

Если бы в 2018 
году ожидался ввод 

Белорусской АЭС в строй, тог-
да этот шаг был бы логичен. 
БелАЭС с лихвой покроет объ-
емы импорта. Но пока реактор 
не запущен.

Второй вариант - сократить 
потребление за счет энерго-
эффективности. Но она не до-
стигается одномоментно. Это 
постепенный дорогостоящий 
процесс. Я лично сомнева-
юсь, что уже в следующем го-
ду удастся сэкономить столько 
электричества, чтобы совсем 
отказаться от импорта.

Конечно, создавать дефицит 
специально Беларусь не будет. 
Думаю, на данный момент стра-
ны просто не договорились 
о цене. Вероятно, в течение 
года будут проходить повтор-
ные раунды переговоров. Либо 
переговоры выйдут на уровень 
отдельных компаний. Вероят-
но, что закупки электроэнергии 
у России все же возобновятся, 
по крайней мере до момента 
запуска БелАЭС. Изначально 
и был расчет: первый реактор 
станции будет работать на вну-
тренний рынок, а второй - на 
экспорт. А если вдруг европей-
цы начнут бойкотировать за-
купки электроэнергии, то весь 
объем пойдет на внутренние 
нужды.

НЕПРИЯТНО, 
НО НЕ СМЕРТЕЛЬНО

Третий вариант: Беларусь 
может найти резервные мощ-
ности в газовой генерации. Но 
это топливо все равно закупа-
ется в России. Поэтому боль-

шой вопрос: а где экономия? 
Если отказаться от импорта 
электроэнергии по той цене, 
которую Россия предлагает, 
придется закупать газ и гене-
рировать из него электроэнер-
гию. Беларуси все же выгод-
нее первый вариант, которая 
поставляется и потребляется 
в приграничных с Россией ре-
гионах.

Отказ Беларуси от импорта 
может сказаться на отдельных 
российских электростанциях, 
которые понесут убытки. Это 
не критично, ведь основной 
рынок у них все равно вну-
тренний. Они просто недопо-
лучат прибыль. Неприятно, но 
не смертельно.

Когда Беларусь запустит 
свою АЭС в Островце в 2019 - 
2020 годах, наши страны не 
станут конкурентами как экс-
портеры. Россия не присут-
ствует в значимом объеме на 
тех рынках, куда собирается 
поставлять электроэнергию 
БелАЭС - в странах западнее 

Беларуси. Конфликтов здесь 
не будет.

Но сложности могут быть 
в другом: Беларусь собирается 
поставлять электроэнергию в 
те страны, куда Россия про-
дает газ. Может возникнуть 
межтопливная конкуренция. 
Причем не только на внешних 
рынках, но и в самой Белару-
си. Недавно на Евразийском 
экономическом конгрессе бе-
лорусы сказали, что БелАЭС 
заместит газовую генерацию 
в объеме 4,5 миллиарда ку-
бов газа, который закупается 
у «Газпрома». Для российской 
корпорации - это существен-
ная потеря.

Если Польша, Германия 
и другие страны тоже сокра-
тят закупки, то РФ и РБ будут 
конкурировать. Но я не думаю, 
что это выльется в какой-либо 
конфликт. Потому что проект 
АЭС в Островце - не новость, 
Россия помогает ее строить, 
кредитует. По сути, все уже 
с ней смирились.
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«БУДЕТ МЕЖТОПЛИВНАЯ КОНКУРЕНЦИЯ, НО ДО КОНФЛИКТА НЕ ДОЙДЕТ»

ol
d.

fa
.r

u

МНЕНИЕ ЭКСПЕРТА

Ал
ек

се
й 

Ф
О

КИ
Н/

kp
m

ed
ia

.r
u

Электрики республики «повернули рубильник» 
и пообещали, что своей энергии 

Синеокой хватит.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ 7НАРОДНЫЙ ОБРЯД

Николай АЛЕКСЕЕВ

 � Белорусские айтишники устро-
или любителям киберспорта на-
стоящее пиршество. На Wargaming 
Fest в московский «Экспоцентр» 
пришло больше двадцати тысяч 
фанатов «танчиков».

ОЧЕРЕДИ, 
КАК В ДИСНЕЙЛЕНДЕ
Десять фур сценического оборудова-

ния и тонна фантазии превратили форум 
в одно из самых ярких событий года в 
игровом мире. Вишенка на торте - шоу 
группы «Ленинград» и концерт рэпера 
Басты, Елены Темниковой и эпатаж-
ного Нейромонаха Феофана.

Откуда столько внимания к «Миру тан-
ков»? Разве это не простая стрелялка? 
Ответим: только в Беларуси в ней за-
регистрировано 2,5 миллиона человек 
(каждый четвертый!), в России - больше 
32 миллионов (каждый пятый). Мало 
того, бестселлер держится в мировом 
топ-10 уже много лет, а общая аудито-
рия перевалила за двести миллионов.

На WG Fest в Москве разработчики 
представили новую версию «танчиков», 
которую шлифовали четыре года. Про-
дукт, который не останавливался семь 
лет даже на день, в марте будущего го-
да за одну ночь полностью обновится 
(наконец-то сетевые геймеры смогут 
хоть разок выспаться!).

Чтобы все могли оценить новшества - 
на фестивале работали пять сотен игро-
вых платформ. Очереди - как в Дисней-
ленде. Особенно много пап с детьми.

- Рубимся в танчики вместе с сыном, - 
признается Сергей Мальков из Влади-
мирской области.

- Всегда выбираю отечественные тан-
ки! - добавляет маленький Максим.

ВЫСТРЕЛ НА МИЛЛИОН
Все это не только детская забава, еще 

и огромная индустрия и киберспорт. 
Последний, к слову, развивается стре-
мительно - к 2020 году его аудитория 
в мире составит полмиллиарда человек.

На WG Fest устроили финальную «Бит-
ву чемпионов» по игре World of Tanks. 
Сражались команда DiNG из Европы 
и российско-белорусско-украинская 
Tornado Energy. Общий призовой фонд - 
триста тысяч долларов. В итоге с раз-
громным счетом 7:2 победили наши - 
семеро смелых «кибертанкистов».

- У нас отличная команда, - рассказал 
один из победителей - Алексей Кучкин. 
Он родом из Беларуси. - Киберспорт для 
многих интереснее, чем обычный футбол 
или хоккей. Тут всегда можно поиграть 
с профессионалом, просто кликнув на 

пару кнопок, а в классическом спорте, не 
став Роналдо, ты с Месси не сразишься.

Российско-белоруская команда сложи-
лась и в самой компании-разработчике.

- Родилась в Красноярске, но вот уже 
шесть лет работаю в Минске. Союзное 
государство - это для нас дополнитель-
ные возможности, - сказала руководи-
тель киберспортивного направления 
World of Tanks Blitz Дарья Климук. - Не 
только в плане работы. Мы можем про-
водить чемпионаты и в Беларуси, и в 
России, и у игроков никаких проблем с 
тем, чтобы приехать в соседнюю страну.

Геймеры в тот день неплохо заработа-
ли еще в паре конкурсов. В финале тур-
нира «Вызов от Ростелеком» разыграли 
пятьсот тысяч рублей, а в ковбойском 
шутере RevolVR лучший стрелок забрал 
домой миллион! Вот вам и игрушки.

В ДЕНЬ ТАНКИСТА ВЫИГРАЛИ ТЫСЯЧ ТРИСТА

 � Уроки и стрелялки - вещи не 
совместимые? Создатели игр 
так не думают. Изучение исто-
рии и сражений прошлого они 
закладывают в свои сценарии.

- В нашем культурном коде «заши-
ты» - танковые сражения, многие про-
ходили на земле Беларуси, - говорит 
директор по маркетингу World of 
Tanks Максим Чувалов. - Когда вы-
пустили игру «Операция Багратион», 
геймеры нередко интересовались 
именно исторической составляющей.

Вся техника и места битв пере-
даны с максимальной точностью. 
Играешь и «сидишь за партой». 

Эта инициатива выплескивает-
ся и в реальный мир. Например, 
Wargaming вместе с белорусским 
комплексом «Линия Сталина» и рос-
сийским Минобороны восстановила 
несколько найденных поисковиками 
танков. А в 2015 году провела кибер-
турнир в легендарной Прохоровке.

На фестивале в Москве пред-
ставили еще одну новинку. Прило-
жение World of Tanks AR работает 
 формате дополненной реальности. 
Достаточно посмотреть на свою го-
стиную через планшет или телефон - 
 увидишь прямо на ковре грозную 
боевую машину в натуральную ве-
личину. Ее можно обойти кругом 
и рассмотреть в деталях. Разра-
ботчики обещают, что скоро танки 
смогут устроить бой прямо у вас 
в квартире!

ЭХО ВОЙНЫ

КИБЕРСПОРТ

ТЕРЁШКА, ДАВАЙ ПОЖЕНИМСЯ!
Дмитрий НИСИФОРОВ

 � Корреспондент «СВ» побывал 
на белорусских новогодних гуля-
ньях в Иркутске.

Корпоративы, забеги по магази-
нам, очереди за подарками... При-
меты современного праздника всем 
привычны, но и народные обычаи 
забывать не стоит. Накануне бе-
лорусы вспомнили традиционный 
обряд «Женитьба Терёшки». При-
чем не только в самой республике. 
В веселую игру сыграли даже в Ир-
кутске.

- Терёшка - это наш древний сла-
вянский персонаж, покровитель 
всех влюбленных, - объяснил гостям 
праздника ведущий, основатель 
белорусского движения Прибай-
калья и член молодежного клуба 
«Кривичи» Олег Рудаков. - Многие 
из вас слышали о заморских братьях 
Терёшки: Святом Валентине, Аму-
ре, но и о своих народных героях 
забывать нельзя. С помощью игры 
раньше знакомили девушек и юно-
шей. Итак, готовы?

В толпе собравшихся - и стар, 
и млад. Все нарядные, а некоторые 
подготовились особо к старинной 
забаве и пришли в национальных 
костюмах. И вот завертелось, 
закружилось… Два ведущих, Бать-

ка и Матка, начали песни запе-
вать, с гостями хороводы водить. 
А гости все присматривались друг 
к другу. К концу обряда разбились 
на пары.

- Дедушка и бабушка - родом из 
Беларуси, - рассказал нам Алексей 
Терехов. - Приехали в Сибирь по 
программе добровольного пересе-
ления. Тут я и вырос… Но на бело-
русские праздники ходить начал 
только последние лет десять. Да 
раньше их никто и не организовы-
вал.

После небольшого перерыва игра 
продолжилась. Кавалеры закружи-
ли дам в национальных белорусских 
танцах.

- Очень часто после Терёшек де-
вушки и юноши действительно влю-
бляются, - отметил Олег Рудаков. - 
Вот недавно наш клуб провел выкуп 
невесты по белорусским традици-
ям. Станислав и Ольга как-то приш-
ли на обряд, а теперь у них семья. В 
этом году клуб «Кривичи» отметил 
20-летие, за это время пятнадцать 
пар «довеселились» - поженились.

Д
ми

тр
ий

 Н
ИС

ИФ
О

РО
В

М
их

аи
л 

Ф
РО

ЛО
В

Бе
лТ

А

Сибирские сябры помнят традиции 
и с удовольствием отмечают 
национальные праздники.

ГУСЕНИЦАМИ ПО КОВРУ

После свадьбы понарошку пары 
частенько и на самом деле идут в загс.

На WG Fest пришло 
много родителей 
с детьми. В «танчики» 
играют всей семьей!
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ8 CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ПРАЗДНИК

НОВОГОДНИЙ 
КАЛЬКУЛЯТОР

в российских рублях

РОССИЯ БЕЛАРУСЬ

ИКРА КРАСНАЯ (100 г)

ОЛИВЬЕ 
(ИЗ РАСЧЕТА НА ПЯТЬ ЧЕЛОВЕК)

СЕЛЕДКА ПОД ШУБОЙ 
(ИЗ РАСЧЕТА НА ПЯТЬ ЧЕЛОВЕК)

ГОРЯЧЕЕ БЛЮДО 
ИЗ КУРИЦЫ (1 кг)

СЫРНАЯ ТАРЕЛКА

МЯСНАЯ ТАРЕЛКА РЫБНАЯ ТАРЕЛКА

СОЛЕНЬЯ

КОРОБКА КОНФЕТ

ТОРТ «СМЕТАННЫЙ»
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ИТОГО: В Беларуси - 4190 рублейв России - 6145 рублей

ШАМПАНСКОЕ МАНДАРИНЫ (1 кг)

Фото:Евгения ГУСЕВА/kpmedia.ru, Михаил ФРОЛОВ/kpmedia.ru, pixabay.com, pxhere.com, Иван ПРОХОРОВ, Анатолий ЖДАНОВ.

 � Белорусский новогодний 
стол - мечта гурмана. По тра-
диции тут готовят минимум две-
надцать блюд.

БАБКА 
С НАЛИСНИКАМИ

Горожане в основном придержива-
ются советского стандарта с оливье 
и мандаринами. Но стоит отъехать 
от райцентров, и окажетесь в кули-
нарном раю.

Фирменным новогодним белорус-
ским блюдом считается верашча-
ка - наваристый соус-суп на квасе 
со свиными ребрышками и домашней 
пальцем пиханной колбасой. Любят 
хозяйки готовить и румяную бабку 
из картофельного пюре с грибами 
и беконом. Главное место на столе 
займет гусь с яблоками, черносли-
вом, курагой и апельсинами или карп, 
фаршированный гречневой кашей со 
сметаной. Делают белорусы не толь-
ко драники, но и налисники - нежные 

блинчики, начиненные творогом или 
сыром.

ПОТРОШАНКА 
ПОД КРАМБАМБУЛЮ

Закуски начинают готовить задол-
го до праздника. Соленые огурчики 
с медом, маринованный домашний 
перец, тут же подкопченная гру-
динка и сало со специями. Хозяйки 
в деревнях делают потрошанку - до-
машнюю колбасу из печени и греч-
невой крупы.

Напитки белорусы предпочита-
ют из натуральных ингредиентов - 
хреновуху, беловежскую зубровку, 
клюковку, пряный крупник с кориан-
дром и можжевельником и, конечно, 
крамбамбулю с медом и корицей. 
В общем, пир горой! Останется, как 
волку из мультика, промолвить: «Щас 
спою!»

 � Дед Мороз не зря спешит загля-
нуть во все уголки России. Почти 
в каждом регионе в праздничном 
меню есть своя изюминка.

ХЕ НА ЗАКУСКУ

На Кольском полуострове любят по-
давать рыбный салат саамов - абориге-
нов этих мест. Делать его просто, если, 
конечно, у вас под рукой свежий сиг 
(или на худой конец семга) и морошка. 
К вареной рыбе добавляют ягоду. Ни-
какая заправка не требуется. Местные 
складывают морошку осенью в банки 
или бочонки, чуть придавив (чтобы пу-
стила сок). В сенях или на балконе яго-
да замерзает и может храниться хоть 
до весны.

На Дальнем Востоке тоже рыба в по-
чете. Тут есть великолепная закуска - 
тала. Филе рыбы (особенно хорош будет 
таймень) нарезают соломкой, сверху 

лук, соль, перец и уксус. Оставляют на 
холоде и подают в замороженном виде. 
Дедушке Морозу такое точно по вкусу. 
Если добавить острой морковки, саха-
ра и масла, получится уже корейское 
блюдо хе, тоже частый гость на ново-
годнем столе.

УРАЛЬСКИЕ ПЕЛЬМЕНИ 
И ГОРЯЧИЕ ПОЗЫ

Они же буузы - национальное бурятское 
блюдо. Их форма символизирует юрту, 
поэтому у каждой «пельмешки» сверху 
дырочка с обязательными 33 защипами. 
Готовят их на пару, а потому тесто полу-
чается почти диетическим. В Сибири без 
них застолье не обходится.

В Екатеринбурге же царь праздника - 
уральские пельмени. Да-да, это не только 
команда КВН. Начинку для них делают 
непременно из нескольких видов мяса. 
Смешивают говядину, свинину и иногда 
добавляют баранину.

Подготовили Алена ПРОКИНА 
и Антон ПИКУС.

ГУСЬ ДРАНИКУ ТОВАРИЩ
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ПОД МЕЛЬНИЦЕЙ 
СО СЧАСТЛИВОЙ ПОДКОВОЙ

Где: Минская область, 
Пуховичский район

Комплекс-музей «Дудутки» известен тем, 
что в нем находится самая старинная и вы-

сокая работающая мельница Беларуси. 
14-метровый ветряк построили бра-
тья Поляковы больше века назад. 
Еще в Дудутках работает чуть ли не 
единственный в республике само-
гонный аппарат, на котором изго-

товление горячительного разрешено 
официально. Днем можно в старинной кузнице  
выковать себе подкову на счастье. А вечером  - 
закусить особыми панскими «прысмакамі»: 
черным хлебом, кусочком сальца, соленым 
огурчиком и… медом! Звучит странно, но на 
вкус - десять из десяти!
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В КОМПАНИИ 
ЛЮТИЧЕЙ 
И ВЕНЕДОВ

Где: Санкт-Петербург, 
Выборг

Город викингов Свар-
гас находится на берегу 
древнего озера Ихантала Ярви. 
В княжеской усадьбе балтийских 
племен VIII - XI веков когда-то жи-
ли балтийские славянские народы: 
вагры, руяны, лютичи, ободриты, 
венеды. Здесь в новогоднюю ночь 
устраивают мистический средне-
вековый праздник Йоль. Участни-
ки облачаются в костюмы богов, 
эльфов и троллей и соревнуются 
в стрельбе из лука и метании то-
поров. Чтобы новогоднее желание 
исполнилось, его нужно записать 
и сжечь в большом очаге. А за-
тем сплести наузу - славянский 
оберег-узел, ну и между делом 
обязательно продегустировать 
горячий йольский глёг, сваренный 
в огромном котле.

У СЕРДЦА ИИСУСА

Где: Витебская область, Браславский район
За зимними пейзажами с высоты птичьего поле-

та отправляйтесь на Браславщину, где находится 
45-метровая гора Маяк. Стоя на ней, увидите озе-
ра Снуды и Струсто, белоснежный костел Сердце 
Иисуса в Слободке и даже… Латвию. Граница 
там совсем близко. Местные говорят, если на 
возвышенности подать свет (салют, фейерверк, 
зажигалка на крайний случай) и загадать жела-
ние - оно обязательно сбудется. Остановиться 
можно в ближайшей усадьбе «Фальварак». По-
сле горной прогулки горячая банька и шашлык 
на природе пойдут на ура. Романтика.

К НАМ ПРИХОДИТ

Татьяна МЫСОВА

 � Десять необычных 
идей, как встретить 2018 
год, чтоб на всю жизнь 
запомнилось.
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ДЕЛИКАТЕСЫ ОТ БАББО 
И ТАНЦЫ С БУБНОМ СРЕДИ ПАЛЬМ

Где: Санкт-Петербург, 

гас находится на берегу 
древнего озера Ихантала Ярви. 
В княжеской усадьбе балтийских 

год, чтоб на всю жизнь И ТАНЦЫ С БУБНОМ СРЕДИ ПАЛЬМИ ТАНЦЫ С БУБНОМ СРЕДИ ПАЛЬМ

РОССИЯ

В ОБНИМКУ 
С БАЙКАЛЬСКОЙ НЕРПОЙ

Где: Иркутская область, Байкал
Набрать энергии на весь следующий 

год можно на самом красивом озере 
мира - Байкале. Не зря его называют 
местом силы. Главную ночь в году можно 
незабываемо провести в поселке Ли-
ствянка, на одной из туристических баз. 

Народные гулянья развернутся прямо 
на берегу озера. Кроме традиционных 
танцев, песен и зимних забав, есть раз-
влечения на любителя: прогулки на вер-
толетах, катание на собачьих упряжках, 
аквашоу с дрессированными нерпами. 
Кульминация вечера - купание в Бай-
кале. Есть поверье, что если трижды 
окунуться в озеро, год будет успешным. 
И здоровья богатырского прибавится!

ПОД ШАМАНСКИЕ 
ИСТОРИИ У КОСТРА

Где: Мурманск, 
Кольский полуостров
Кто ищет северной снежной ро-

мантики, тому советуем отправить-
ся в гости к саамам, или лапланд-
цам - в поселения коренного народа 
Кольского полуострова. Новый год 

они встречают в своих пыртах (жи-
лище, похожее на чум), сидя у костра 
в оленьих шкурах. За чаем из дико-
растущих трав и пирогом с брусни-
кой саамы рассказывают шаманские 
истории и играют на музыкальных 
инструментах - варгане и бубнах. По-
сле праздничного ужина - прогулка 
в тундру на снегоходе, катание на 
оленях и жаркая банька.

В МАЛЕНЬКОЙ ИТАЛИИ

Где: Тверь, село Медное
В усадьбе русско-итальянской семьи Little Italy 

каждый год устраивают настоящий пир. Все 
блюда - средиземноморские: сыры из молока 
собственных буренок, сыровяленые деликатесы 
и свежие багеты. На горячее - «Лазанья алла 

болоньезе», заварной лебедь с кремом и тра-
диционное «Котекино», классическое итальян-
ское блюдо из рубленой свинины с чечевицей 
и специями. Хит среди напитков - игристое 
спуманте в 14-литровых бочонках. Но сидеть 
всю ночь за столом не придется. Итальянский 
Дед Мороз Баббо Натале будет веселить го-
рячими танцами и играми на свежем воздухе.

В «ЧУМОВОМ» 
ОТРЫВЕ

Где: Карелия, 
Петрозаводск
Этот вариант  - для се-

мей с малышами. Друж-
ной компанией лучше 
всего отправиться на бе-
рег Перт озера - в Большой 
саамский чум с кострови-
щем. Это туристический 
комплекс, сделанный как 
 аутентичная карельская 
деревня. Здесь в ново-
годнюю ночь Дед Мороз 
устраивает посиделки. 
Потом начинаются Карель-
ские олимпийские игры - 
соревнования в катании 
на скоростных ватрушках, 
стрельбе из лука, лепке 
снеговиков... Для разно-
образия можно и на экскур-
сию «В гости к домашним 
животным» сходить, при-
хватив корм для курочек, 
коз и лошадей.

ПОД МЕЛЬНИЦЕЙ 
СО СЧАСТЛИВОЙ ПОДКОВОЙ
ПОД МЕЛЬНИЦЕЙ 
СО СЧАСТЛИВОЙ ПОДКОВОЙ
ПОД МЕЛЬНИЦЕЙ 

Где: Минская область, 
Пуховичский район

Комплекс-музей «Дудутки» известен тем, 
что в нем находится самая старинная и вы-

сокая работающая мельница Беларуси. 
14-метровый ветряк построили 
тья Поляковы

гонный аппарат, на котором изго-
товление горячительного разрешено 

В РАЙСКОМ УГОЛКЕ 
ПОД ПАЛЬМАМИ

Где: Витебская область, 
Чашникский район
Как вам идея отправиться в тропи-

ки и встретить Новый год среди со-
зревающих мандаринов и бананов? 
Ехать в Таиланд не придется! Зимняя 
оранжерея раскинулась на берегу 
Лукомского озера - в белорусской 
усадьбе «Абузерье». В новогоднюю 
ночь Дед Мороз и Снегурочка устро-
ят зажигательную дискотеку среди 
экзотических пальм. В программе: 
световое шоу, зажигательные танцы 
(цыганочка и латина), кинозал и под-
вижные игры. Наутро можно пойти 
на зимнюю рыбалку на озеро или 
покататься на тюбинге.

В КОМПАНИИ РЫЦАРЕЙ

Где: Витебская область, Орша
Рыцарское поместье «Бравды» - идеальное ме-

сто для любителей активного отдыха. Там, где 
когда-то жили доблестные воины, встречать год 
собаки будут по всем средневековым канонам - 
с рыцарским турниром, дуэлями и всяческими за-
бавами. Кульминация праздника - огненное шоу 
со старинными танцами и песнями. На десерт - 
катания на санках и вылазки в веревочный парк 
«Форт Баярд». Кто хочет оздоровиться, может 
отправиться в русскую баньку, попробовать душ-
массаж, иглоукалывание, гирудо- и ароматерапию. 
Релакс обеспечен.

НА БАНКЕТЕ С РОЕМ ЯНГОМ

Где: Минск, Дворец Республики
Что за Новый год без музыки? И правда! Во Двор-

це Республики, рядом с главной елкой страны, всю 
ночь гостей будут развлекать легендарные джаз-
саксофонисты Детройт Уиггинс, Рой Янг и Зэйн 
Мэсси. Музыкальный репертуар артистов охватывает 
практически полвека - от джазового мэйнстрима до 
блюза и фанка. А селфи-то какие получатся с любимы-
ми звездами! И подучите немножко мегахиты Hoochie 
Coochie Man, Hit the Road, Jack, Blue Moon, My Way, 
чтоб уж подпевать на все сто. Самое время брониро-
вать билет на банкет, разогревать связки и подтяги-
вать английский.

БЕЛАРУСЬ

Холода - не повод сидеть дома. Айда на концерт!

Переоблачиться на одну ночь в жителя средневекового города викингов Сваргас – 
чем не новогодняя мечта.
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Изящнее всего к праздни-
ку приготовились в Санкт-
Петербурге на Фестива-
ле ледовых скульптур 
Ice fantasy. До конца 
зимы Петропавлов-
ская крепость будет 
во власти льда. Ска-
зочные персонажи, 
копии достоприме-
чательностей, леген-
дарные атланты Эр-
митажа и, конечно, 
символ наступающего 
года - собака. Моделью 
для Хатико послужил соб-
ственный пес одного из ма-
стеров.
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Предчувствие Нового года начинается, когда улицы 
городов вспыхивают миллионами разноцветных 
лампочек. «СВ» выбрало самые впечатляющие места, 
создающие настроение в городах России и Беларуси.

Самое эффектное место в Мо-
скве - на Никольской улице. 
Здесь появился сияющий не-
босвод длиной сто метров, 
состоящий из двадцати мил-
лионов светодиодов. Ради кра-
сивых снимков многие забира-
ются на скамейки, чтобы быть 
поближе к звездам.

Тема новогоднего украше-
ния столицы в этом году - те-
атр. Восемь гигантских арок, 
напоминающих фасады столич-
ных храмов Мельпомены - в  Ка-
мергерском, Газетном переул-
ках, на Тверской, Пушкинской, 
Манежной, Театральной пло-
щадях. Эффектнее всего смо-
трится конструкция на фоне 
Большого театра.

Расписание фестиваля 
«Путешествие

в Рождество» - на стр. 15.

Дотянуться 
до звезд

Символ года
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В Москве запустили новогодний поезд метро. Теперь по Кольцевой линии 
курсируют два праздничных состава, украшенных елками, снеговиками, 
блестящей мишурой, росписями-поздравлениями и настоящей Снежной 
королевой. Встретите такой - можно смело загадывать новогодние желания.

Эх, прокатимся!

Дотянуться 

 17 МЕТРОВ В ВЫСОТУ И 14  В ДИАМЕТРЕ. ШАРГИГАНТ 
НА ПОКЛОННОЙ ГОРЕ  САМАЯ БОЛЬШАЯ СВЕТЯЩАЯСЯ 
КОНСТРУКЦИЯ В МОСКВЕ.

 266 НОВОГОДНИХ ЕЛОК УКРАСИЛИ В СТОЛИЦЕ РФ
 69 ПРАЗДНИЧНЫХ ПЛОЩАДОК «ПУТЕШЕСТВИЕ

В РОЖДЕСТВО» БУДУТ РАБОТАТЬ В ПРАЗДНИКИ
 2,5 ТЫСЯЧИ АРТИСТОВ БУДУТ ВЫСТУПАТЬ

НА ТОРЖЕСТВАХ

ПРАЗДНИК В ЦИФРАХ

АТЛАНТЫ ДЕРЖАТ НЕБО 
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Это самая новогодняя ярмарка по-белорусски. Самая боль-
шая развернулась на проспекте Победителей - рядом с древ-
ней Немигой. В деревянных избушках - все атрибуты празд-
ника: глинтвейн, имбирные пряники... Среди сказочных 
домиков впервые засверкала «Мельница желаний». Даем 
инструкцию. Дотрагивайтесь до крыла и загадывайте за-
ветное. Сбудется обязательно!

Очень эффектно выглядит «Минск-Арена» - светящаяся всеми 
огнями, она похожа на гигантскую летающую тарелку, хотя 
сверкающие рядом клюшки говорят, что это скорее шайба.

Эпицентр веселья в новогоднюю ночь в столице Синеокой 
будет у Дворца спорта. Для тех, кто не хочет объедаться до-
ма салатами, организуют конкурсы, песни и пляски до утра. 
Приятный бонус - пятнадцатиминутный новогодний салют.

Подготовили Кристина ХИЛЬКО, Лариса ВАСИЛЬЕВА, Антон ПИКУС.

Праздничные шествия стали тра-
дицией во многих городах России 
и Беларуси. В Петербурге прошло 
самое спортивное  - по Дворцо-
вой площади больше двух тысяч 
участников в костюмах новогодних 
волшебников устроили массовый 
забег.

Гвоздем парада Морозов в Мин-
ске стала кавалькада светящихся 
тракторов на проспекте Незави-
симости, которыми рулили боро-
датые любимцы детворы. Сами 
кудесники смену транспорта объ-
яснили растущим потоком детских 

писем. На традиционной тройке не 
успеть выполнить все пожелания. 
Вот и пришлось добавить лошади-
ных сил. Еще одним запоминаю-
щимся моментом праздника стало 
шоу больших танцующих медве-
дей - панд, бурых и белых.

А в Витебске праздничное ше-
ствие полутора тысяч Дедов Мо-
розов и Снегурочек превратилось 
в настоящий карнавал. В рядах 
участников были замечены: Бу-
ратино, Баба-яга, тигры, снеговики 
и даже елки, передвигающиеся на 
своих ногах.

       Парад морозов

Тысячелетняя 
ель

Один из самых ярких в эту 
предпраздничную пору - город 
Беларуси Брест. На централь-
ной площади от иллюминации 
светло как днем. Особенно вы-
деляются арт-объекты: светя-
щаяся карета, шары, фонтан, 
а также семейство медведей 
и светящиеся фоторамки,
в которых горожане активно 
фотографируются. Не под-
качала и главная виновница 
торжества - красавица-елка. 
В этом году она зажглась ло-
готипами 1000-летия города, 
которое Брест будет отмечать 
в 2019-м. А весь следующий 
год пройдет под знаком под-
готовки к юбилею.

НА ЛЕДЯНЫХ РУКАХ

Каляны кірмаш

Пока все белорусские и российские города сорев-
нуются, у кого елочка выше, Ставрополь решил взять 
количеством. На главной площади нарядили не одну, а 
сразу под три десятка лесных красавиц - настоящий лес. 
Главную среди них найти просто - искусственное дерево 
высотой 25 метров возвышается над остальными, а уж 
как сияет ночью!
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ПРАЗДНИК В ЦИФРАХ
 65 КИЛОМЕТРОВ ГИРЛЯНД УКРАШАЕТ 

МИНСК
 18 ЕЛОК НАРЯДИЛИ В  СТОЛИЦЕ 

РЕСПУБЛИКИ
 34 МЕТРА  ВЫСОТА САМОЙ 

ВЫСОКОЙ ИЗ НИХ НА ОКТЯБРЬСКОЙ 
ПЛОЩАДИ

 15 МИНУТ БУДЕТ ДЛИТЬСЯ 
ФЕЙЕРВЕРК НАД ТРОИЦКИМ 

ПРЕДМЕСТЬЕМ В НОВОГОДНЮЮ 
НОЧЬ

Заблудились в трех 
десятках сосен 
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ
29 декабря

CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ АРЕНА: ИТОГИ

С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ РОДИНА?

СПОЕМТЕ, ДРУЗЬЯ
На музыкальный косяк нарвались и российские биатлонисты. Но ситуацию вирту-

озно спас телекомментатор Дмитрий Губерниев. В честь победы нашего квартета 
в эстафете 4х7,5 км на чемпионате мира организаторы запустили не российский 
гимн, а «Патриотическую песню» Глинки. Но Губерниев - что значит хватка! - не 
растерялся. Выбежав из комментаторской кабины, он силой забрал микрофон у ве-
дущего церемонии, и над заснеженными Альпами, разгоняя эхо, мощно зазвучало: 
«Россия - священная наша держава, Россия - любимая наша страна…» Слова гимна 
тут же подхватили биатлонисты на пьедестале. Губерниев вручил им микрофон, 
а сам стал дирижировать, подпевая спортсменам а капелла.

- Давно хотел подирижировать каким-нибудь звездным коллективом. И вот 
мечта сбылась. Здорово у нас получилось. Ребята - просто молодцы. Весь 
стадион им аплодировал, - рассказал комментатор.

«СВ» вспоминает, чем отличились 
лучшие спортсмены Союзного 
государства в уходящем году.

Борис ОРЕХОВ, 
Герман МОСКАЛЕНКО

На этот вопрос белорусская 
легкоатлетка Виолетта Сквор-
цова ответила не словом, а де-
лом. На юниорском чемпионате 
Европы в итальянском Гроссето 
она выиграла тройной прыжок. 
Но когда взошла на пьедестал, из 
динамиков вместо гимна родной 
республики зазвучало что-то непо-
нятное. Организаторы напутали. 
Тогда Виолетта сделала то, что до 
нее никто и никогда еще не делал - 
сошла с пьедестала на землю.

- В первые секунды я не поняла, 
что за музыка играет. Подумала, 
может, аранжировка другая. По-
том стало очень обидно за страну, 
за себя. Подождала, пока подни-
мется наш флаг, и сошла с пьеде-
стала, - объяснила спортсменка 
свой поступок-протест.

Сенсационный и очень риско-
ванный. Ее могли лишить медали. 
Спортсменка знала это, но посту-
пить иначе не могла. Воистину 
чемпионом можешь ты не быть, 
но гражданином быть обязан.

ЛЕТУЧАЯ МАША
Российская прыгунья в высо-

ту Мария Ласицкене (в девичестве 
Кучина) потрясла спортивный 

мир уникальным достижени-
ем. Выиграла все восемнад-
цать престижных турниров, 
в которых выходила на старт, 
в том числе «Бриллиантовую 

лигу». Единицы спортсменов 
в истории легкой атлетики, 

даже самые великие, могут похва-
статься такой золотой серией.

Свою главную высоту она покори-
ла на первенстве планеты в Лондо-
не. Легко и красиво, так и хочется 
добавить, словно птица, перелетела 
планку на отметке 2,03 метра. И 
стала первой российской высотни-
цей, выигравшей два чемпионата 
мира подряд. Во время финальных 
попыток муж Марии Владас с три-
буны лондонского стадиона пока-
зывал супруге язык перед каждым 
прыжком. Это у них примета такая 
на удачу. Работает безотказно, как 
видим.

А НУ-КА, МАМА!
Темпы белорусской биатлонист-

ки Дарьи Домрачевой потрясают. 
Первого октября 2016 года трех-
кратная олимпийская чемпион-
ка родила дочку Ксению, а уже 
в феврале 2017 года вновь бы-
ла на лыжне. Рванула с места 
в карьер - выиграла «серебро» 
на чемпионате мира в Хохфиль-
цене в гонке преследования. При-
чем на пьедестал прорвалась с 27-й 
стартовой позиции.

Пока самая титулованная из дей-
ствующих биатлонисток бегала за 
медалями, с дочкой нянчился ее зна-
менитый супруг Уле Эйнар Бьорн-
дален. К «серебру» первенства пла-
неты она затем добавила «золото» 
и «бронзу» на этапах Кубка мира. 
И вышла на третье место по числу 
наград на крупнейших турнирах за 
всю историю биатлона. У Домра-
чевой их - 71. Выше только немка 

Уши Дизль (74) и легендарная 
шведка Магдалена Форсберг (87). 
Впереди Олимпиада в Пхенчхане. 
И триумфальный список лучшей бе-
лорусской спортсменки наверняка 
пополнится новыми победами.

«Спартак» - это я. «Спартак» - это мы. 
«Спартак» - это лучшие люди страны». 
Заводная кричалка из фанатской клас-
сики 80-х, несмотря на возраст, зву-
чит вполне себе современно. В фут-
боле московский «Спартак» снова 
стал первым в стране. Выиграл чем-
пионское «золото» спустя двенадцать 
лет после предыдущего титула.

Народная команда и отметила три-
умф по-народному. После финально-
го свистка в победном матче с «Тере-

ком», который официально оформил 
чемпионство красно-белых, с трибун 
«Открытие-Арены» на поле хлынули ты-

сячи болельщиков поздравлять фут-
болистов. За рубежом праздники 

фанатской вольницы по случаю 
триумфа любимого клуба - давно 
традиция. В России такое было 
впервые. Опасались эксцессов. 
Но все обошлось. Никто никого 

не топтал, не рвал со спортсменов 
футболки на памятные лоскуты. Фанаты 
обнимались с игроками, делали с ними 
фото, получали автографы.

«СЕРЕБРО» НА ВЫРОСТ
Лучшая команда Синеокой-2017 - женская сборная по теннису. 

Тут и к гадалке не ходи. Девчонки, хоть уступили обидно в финале 
Кубка Федерации американкам, все равно сотворили настоящую 

сенсацию. Изначально в финале белорусок никто не ждал. Пределом 
мечтаний болельщиков была хотя бы стадия 1/8 финала. Но теннисистки, 
что называется, вошли в победный вкус. Убрали с турнирной дороги сна-
чала команду России, а в полуфинале вышибли на обочину и швейцарок. 
В итоговом поединке на минской «Чижовка-арене» вполне могли слопать 
и американок - опыта не хватило. Обманчивая близость победы сыграла с 
ними роковую шутку. Но все равно девчонки - молодцы. Капитан сборной 
Беларуси Эдуард Дубров мечтает о будущих победах:

- Я доволен результатом, для нас это огромный опыт. Команду ждет хо-
рошее будущее, у нас все впереди.
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Даже болельщики на 
стадионе аплодировали 
гордому демаршу 
белорусской 
спортсменки.
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С ЧЕГО НАЧИНАЕТСЯ РОДИНА?
ЛЕТУЧАЯ МАША

Российская прыгунья в высо-
ту Мария Ласицкене

Кучина
мир уникальным достижени-

ем. Выиграла все восемнад-
цать престижных турниров, 
в которых выходила на старт, 
в том числе «Бриллиантовую 

лигу». Единицы спортсменов 
в истории легкой атлетики, 

Спартаковский португалец Зе Луиш (справа) от чемпионской радости 
чуть не съел свою майку, но его вовремя удержал бразилец Фернандо.

Темпы белорусской биатлонист-
потрясают. 

Первого октября 2016 года трех-

в карьер - выиграла «серебро» 

На музыкальный косяк нарвались и российские биатлонисты. Но ситуацию вирту-
 В честь победы нашего квартета 

в эстафете 4х7,5 км на чемпионате мира организаторы запустили не российский 
 Но Губерниев - что значит хватка! - не 

растерялся. Выбежав из комментаторской кабины, он силой забрал микрофон у ве-
дущего церемонии, и над заснеженными Альпами, разгоняя эхо, мощно зазвучало: 
«Россия - священная наша держава, Россия - любимая наша страна…» Слова гимна 
тут же подхватили биатлонисты на пьедестале. Губерниев вручил им микрофон, 

- Давно хотел подирижировать каким-нибудь звездным коллективом. И вот 
мечта сбылась. Здорово у нас получилось. Ребята - просто молодцы. Весь 

ствующих биатлонисток бегала за 
медалями, с дочкой нянчился ее зна-
менитый супруг 
дален. К «серебру» первенства пла-
неты она затем добавила «золото» 
и «бронзу» на этапах Кубка мира. 
И вышла на третье место по числу 
наград на крупнейших турнирах за 
всю историю биатлона. У Домра-
чевой их - 71. Выше только немка 

сенсацию. Изначально в финале белорусок никто не ждал. Пределом 
мечтаний болельщиков была хотя бы стадия 1/8 финала. Но теннисистки, 

«Спартак» - это я. «Спартак» - это мы. 
«Спартак» - это лучшие люди страны». 
Заводная кричалка из фанатской клас-

пионское «золото» спустя двенадцать 

ком», который официально оформил 
чемпионство красно-белых, с трибун 
«Открытие-Арены» на поле хлынули ты-

сячи болельщиков поздравлять фут-
болистов. За рубежом праздники 

триумфа любимого клуба - давно 
традиция. В России такое было 
впервые. Опасались эксцессов. 
Но все обошлось. Никто никого 

ДВЕНАДЦАТЬ ЛЕТ СПУСТЯ

Когда Дарья на 
соревнованиях, 
коляской рулит ее 
звездный супруг Уле 
Эйнар Бьорндален.

Ансамбль под управлением «дирижера» 
Губерниева может 

запросто давать концерты - 
аншлаг гарантирован.
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CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ 13ПРЕМЬЕРА

Борис ОРЕХОВ

 � В историю мирового ба-
скетбола уроженец Гродно 
вошел как автор «золотого 
паса» в олимпийском фина-
ле в Мюнхене-1972. О тех 
исторических событиях сня-
ли фильм «Движение вверх». 
Он выйдет на экраны в Рос-
сии и Беларуси 28 декабря. 

ТРИ СЕКУНДЫ, 
ПЕРЕВЕРНУВШИЕ 
МИР
Это был матч века. Сборная 

СССР сотворила настоящее 
чудо. За три секунды (!) до 
финальной сирены уступала 
американской «дрим-тим» од-
но очко. Мяч в руках у Едеш-
ко. По невероятной траекто-
рии через всю площадку он 
запускает его к чужому кольцу 
точно на Александра Белова, 
и тот бросает его аккуратно 
в корзину. Победа! Три секун-
ды перевернули баскетболь-
ную историю.

Иван Едешко стал главным 
консультантом картины, сня-
той по тем событиям.

- Поначалу опасался, что на 
экране получится какая-то са-
модеятельность, - сказал он 
корреспонденту «СВ». - В мас-
совке не совсем профессио-
нальные баскетболисты, хоть 
и умеющие играть. Артисты, 
с мячом вообще на «вы». Не-
понятные поначалу задумки 
режиссера и оператора - все 
это наводило на размышле-
ния о конечном результате. 
Но когда я увидел, насколько 
серьезно работает группа, как 
тщательно даже к самому, ка-
залось, мелкому штриху под-
ходят исполнители главных 
ролей, прежде всего, конечно, 
Володя Машков, воссоздав-
ший образ главного тренера 
Владимира Кондрашина, и 
Андрей Смоляков, сыграв-
ший его помощника Сергея 
Башкина, понял, что за кар-
тину можно не волноваться. 
Лучший фильм о спорте, сня-
тый у нас в последние годы.

РАССЛАБИЛИСЬ 
ПО ПОЛНОЙ
- К вашим подсказкам при-

слушивались?
- Когда как. С одними за-

мечаниями соглашались и 
вносили поправки, с други-
ми  - нет, стояли насмерть. 

«Иван Иваныч, у нас художе-
ственное кино, а не докумен-
тальная хроника. Какие-то 
моменты, понятные только 
вам, как профессионалу, не-
обходимо смягчать, делать их 
проще для зрителя», - убеж-
дал меня режиссер. Я кивал. 
Но скепсис в душе все равно 
оставался: ну-ну, поглядим, 
что вы накрутите в итоге. На 
предпоказе смотрел фильм 
с особенным пристрастием. 
В каждой сцене выискивал, 
к чему бы прицепиться, мол, 
полная ерунда, нелепая вы-
думка. Не нашел. И судьбы 
спортсменов, и таможня, где 
ребят ловили на контрабан-
де, и КГБ, и коммунистиче-
ский аппарат показаны до-
стоверно. По-настоящему. 
И главное - сам баскетбол! 
Чуть-чуть какие-то моменты, 
возможно, приукрашены, но 
ради популяризации игры до-
пустимо. Уверен, после про-
смотра мальчишки обяза-
тельно пойдут записываться 
в секции.

- Если вспомнить настоя-
щий Мюнхен-1972, почему 
именно вас Владимир Кон-
драшин выпустил тогда 
на подачу, ставшую «золо-
той»?

- Наверное, верил в меня. 
Три секунды до сирены, усту-
паем очко, хотя всю игру вели 
в счете, - конечно, ребята бы-
ли в упадке. Но Кондрашин не 
сдавался: «Поезд еще не ушел. 
У нас вагон времени. Едеш-
ко - на подачу, Белов  - под 
кольцо. Работаем!» Он, как 
никто, умел встряхнуть, за-
вести игроков, при этом даже 
в самых пиковых ситуациях 
я никогда не слышал от Кон-
драшина ни одного матерного 
слова. Для советского трене-
ра - это редкость.

- Триумф сборной СССР 
перевернул баскетбольный 
мир: обыграть непобедимых 
американцев не удавалось 
еще никому?

- Думаю, они нас все-таки 
недооценили немного. Плюс - 
в нашей команде вышли на-

стоящие бойцы. Литовец, 
грузин, украинец, русский, 
белорус, казахстанец. Прак-
тически весь Советский Союз. 
Но были действительно одной 
командой. Бились за Родину, 
а не за деньги. Совершенно 
иная мотивация. После игры 
мы даже не сознавали в пол-
ной мере, какое дело сотвори-
ли. Американцы еще подали 
протест, посчитав, что Саша 
Белов забил победный мяч, 
когда время матча уже истек-
ло. Мы почти всю ночь сидели 
в раздевалке, ждали, что ре-
шат арбитры. Вдруг назначат 

переигровку? И только под 
утро стало известно, что про-
тест американцев отклонен. 
Ну тут уж, сами понимаете, 
мы расслабились по полной.

СПАСЕНИЕ - 
В ИГРЕ
- Судьба автора «золото-

го» мяча Александра Белова 
сложилась трагично.

- Он умер в 26 лет. Саркома 
сердца. Очень редкая болезнь. 
У него это было наследствен-
ное - отец тоже умер от сар-
комы. Кстати, врачи потом 
говорили, что спорт спасал 
Сашу, иначе он ушел бы рань-
ше намного. Целеустремлен-
ность, желание, талант - это 
все про него. На публике 
он - главная звезда: лучший 
в ленинградском «Спартаке», 
лучший в Европе, в мире. По-
сле Олимпиады даже в Амери-
ке появились его фан-клубы. 
С небольшим для баскетбола 
ростом, всего два метра, Са-
ша обладал феноменальной 

прыгучестью. Великолепно 
читал игру на любой пози-
ции. Точно бросал с разных 
дистанций. Думаю, он знал о 
своем диагнозе. Но популяр-
ность, радость игры глушили 
мысли о болезни. Его одним 
из первых советских игроков 
позвали в НБА. По политиче-
ским мотивам уехать было 
невозможно.

- Вас тоже звали за океан. 
Жалеете, что не поиграли 
в сильнейшей лиге мира?

- В Америке я был раз сорок. 
Объездил там почти все шта-
ты. Забирался в такую глушь, 
где местные жители даже по-

нятия не имели, как выглядят 
русские, и очень удивлялись, 
что мы на них похожи, оказы-
вается. А про НБА не жалею 
нисколько. Тогда был другой 
мир, другая обстановка. Чест-
ность. Порядочность. Друзья. 
Отношения между людьми. 
Клуб ЦСКА был для нас на-
стоящей семьей. Песни. За-
столья. Все игроки дружили. 
Это потом уже, когда пошли 
деньги, все разбились тут же 
на группировки. А тогда мы 
испытывали радость от лю-
бых мелочей. Но понять ме-
ня может только тот, кто жил 
в то время.

Иван ЕДЕШКО:

- Премиальные за победу в Мюн-
хене получили?

- Само собой. По три тысячи рублей 
каждому, плюс - возможность купить 
без очереди «Жигули». Маме я при-
вез оттуда шикарную шубу. Соседки 
в Гродно ахнули от зависти: «Откуда 
такое богатство, Викентьевна?» «Сын 
подарил», - отвечала с гордостью. Ведь 
это она руку мне спасла, иначе какой 
там баскетбол. Мальчишкой упал не-
удачно - сложнейший перелом. Врачи 
хотели ампутировать. Не дала: «Что 
хотите делайте, товарищи доктора, но 
отнимать сыну руку не дам». Хирург 
Виктор Ничипорук рискнул и сотворил 
чудо. Кости срослись, но рука прак-

тически не работала. Мама наливала 
ведро горячей воды, я опускал туда 
больную руку и начинал потихоньку ее 
сгибать-разгибать. Выл от боли, пла-
кал, но терпел, потому что надо. По-
степенно рука пришла в норму. Ребята 
в команде меня потом подкалывали: 
«Тебе легко забрасывать мячи в кор-
зину, у тебя рука, как крюк». Она, и 
правда, немножко кривая. А ведь мог 
остаться инвалидом, если бы не мама. 
Вообще скажу, что именно благодаря 
родителям - жесткости отца Ивана 
Александровича и доброте мамы Ан-
ны Викентьевны  - наша с братьями 

судьба не свернула на кривую дорожку. 
Район в Занеманской части Гродно, 
где мы росли, был страшно блатной, 
типа московской Марьиной Рощи тогда. 
Почти в каждой семье кто-нибудь да 
сидел. Мы тоже были шпаной, дрались, 
хулиганили, но вовремя одумались. 
Спорт, безусловно, помог - он здоро-
во дисциплинирует. Выгоняет дурь из 
головы.

- Слышал, что когда-то вас при-
глашали петь в церковном хоре, 
правда?

Едешко улыбнулся. Глубоко вдохнул. 
И через мгновенье задребезжали, по-

казалось, в комнате стекла от рас-
катистой волны тягучего, увесистого 
баса, каким батюшки обычно голосят 
с амвона.

- Нравится? - озорно прищурился 
Едешко, закончив богатырскую арию.

- Потрясающе! Стаканы голосом 
колоть не пробовали?

- Пробовал - не колются. Я же не 
Шаляпин. Голос-то есть - слуха нет. 
Надо было учиться, заниматься с пе-
дагогом по вокалу. Но я к тому време-
ни прикипел к баскетболу, решил не 
размениваться и правильно сделал, 
по-моему…

ДОСЬЕ «СВ»
Иван Едешко родился в 1945 году в селе Стецки Гроднен-

ской области. Заслуженный мастер спорта, заслуженный 
тренер СССР. Выступал за команды «Спартак» (Минск), 
ЦСКА (Москва), СКА (Киев). Олимпийский чемпион 1972 
года, чемпион мира 1974 года, двукратный чемпион Ев-
ропы, восьмикратный чемпион СССР. В 1982 году трени-
ровал сборную команду Советского Союза, выигравшую 
чемпионат мира.

«ВРАЧИ ХОТЕЛИ ОТРЕЗАТЬ МНЕ РУКУ» РОДОМ ИЗ ДЕТСТВА
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Автора «золотого» олимпийского паса в фильме 
сыграл молодой актер Кузьма Сапрыкин. Главным 
тренером сборной стал Владимир Машков.

В АМЕРИКАНСКОЙ ГЛУШИ РУССКИХ 
ПРИНЯЛИ ЗА ИНОПЛАНЕТЯН
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ14 29 декабря

CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ ДЕД МОРОЗ «СВ»

Евгения ЗАБОЛОТСКИХ

 � В главном советском новогоднем 
фильме друг Жени Лукашина Павлик 
должен был улететь в Ленинград. Но 
волей судьбы и банных посиделок 
все случилось иначе. Тридцать лет 
спустя уже дядя Паша в продолжении 
картины вновь оказался втянутым 
в круговорот чудесных новогодних 
событий. Перед праздниками редак-
ция «СВ» решила не ломать традиции 
и тоже вовлекла народного артиста 
в историю... Одев его в красные шубу 
и шапку, превратила в Деда Мороза, 
которому пришлось отвечать на во-
просы детей наших читателей.

ГЛАВНОЕ В ДИЕТЕ - 
ВАРЕНЫЙ ЛУК
- Дедушка Мороз, а ты - существо, 

человек или, может быть, инопла-
нетянин?

- Всего четыре варианта? Тогда 
я третий - может быть.

- Кто твой папа?
- Судя по моему внешнему виду, 

какой-то несвежий снеговик.
- Что ты делаешь летом, когда 

тепло?
- Ужу рыбу на Валдае. Поэтому лю-

бимая сказка у меня про Золотую 
рыбку.

- Ты в чудеса веришь?
- Конечно. В моем возрасте чудо - 

уже то, что я пришел к вам в этот год.
- Сколько у тебя шуб?
- Шуб? Да у меня одна курточка на 

рыбьем меху - наряд Санта-Клауса - 
и все.

- Борода-то у тебя хоть настоя-
щая?

- Абсолютно. Но, правда, коротень-
кая.

- Дедушка, у тебя есть тайные 
помощники?

- У меня и явных-то нет.
- Ты такой старый, а так хоро-

шо выглядишь. Какая у тебя 
диета?

- К сожалению, не могу ее озвучить 
для таких маленьких девочек, как ты.

- Что, чипсы и пиццу не ешь?
- Ни то и ни другое. Я люблю ва-

реный лук. Почему? Потому что я - 
странный волшебник.

- Что ты собираешься подарить 
нам, детям, на этот Новый год?

- Такое количество снега, чтобы вы 
могли наконец слепить снежную бабу.

- В президенты идти собира-
ешься?

- Собираюсь. Только не от страны, 
а от какого-нибудь банка. Потому что 
там деньги. Раздам их на новогодние 
подарки.

ПОКУПАЮ 
ПОДАРКИ 
НА ПЕНСИЮ
- Дедушка, я еще 

не решил, верить 
ли мне в тебя. 
Что посовету-
ешь?

- Советую верить 
как можно дольше. 
Тогда продлишь 
ощущение детства.

- Ты на оленях ез-
дишь или на машине? 
Папа говорит, что на 
собаках…

- На собаках? Твой папа, на-
верное, чукча. Нет? Ну, может, 
в прошлой жизни был? Если тогда ез-
дил на собаках, то теперь наверняка 
передвигается на оленях, как я.

- Таблицу умножения невозмож-
но выучить! Подскажи, как ее за-
зубрить.

- Нужно, наверное, перестать умно-
жать. Надо складывать. Это проще.

- Плохим милиционером детей пу-
гаешь, если не слушаются?

- Нет. Милиционером я пугаю по-
лицейских.

- Мама говорит, что ты не при-
носишь подарки, если в дневнике 
двойки.

- Приношу. 
Нужно при-
носить - в на-
дежде, что ты 
получишь когда-нибудь тройку.

- Дедушка, откуда у тебя столько 
денег на подарки?

- Получаю большую пенсию - в рай-
оне пятнадцати тысяч рублей.

- Когда-нибудь Снегурочку замуж 
выдашь? Или я на ней женюсь!

- Посмотрю, во что она выльется. 
Если не растает. Тогда и будем решать, 
за кого ее отдавать.

Александр ШИРВИНДТ:

ДОСЬЕ 
«СВ»

Александр Ширвиндт ро-
дился 19 июля 1934 года 
в Москве, в семье скрипа-
ча и редактора Московской 
филармонии. Окончил Те-
атральное училище имени 
Щукина. В том же году сы-
грал первую роль в кино - 
эстрадного певца Вадима 
Ухова в фильме «Она вас 
любит!». Вскоре его при-
няли в труппу театра име-
ни Ленинского комсомола. 
Служил также в Москов-
ском драмтеатре на Малой 
Бронной, а с 1970 года  - 
в Московском театре сати-
ры, который последние сем-
надцать лет возглавляет. 
Самые известные фильмы с 
его участием: «Ирония судь-
бы, или С легким паром!», 
«Приходите завтра», «Трое 
в лодке, не считая соба-
ки» и многие другие. На-

родный артист РСФСР. На-
гражден многочисленными 

орденами и премиями. 
В их числе: ордена 

«За вклад в куль-
туру», «Дружбы 
народов» и «За 
заслуги перед 

Отечеством 
II степени». 

В честь 
Ш и р -
виндта 
назвали 
астеро-
ид.

 � Когда Александр Шир-
виндт снял костюм, мы ре-
шили задать вопросы про 
Новый год уже ему - народ-
ному артисту.

НОСТАЛЬГИЧЕСКИЕ 
ИГРУШКИ
- Александр Анатольевич, 

как отметите праздник?
- Если согласятся внуки 

и правнуки, поедем на дачу.
- Елку любите наряжать?
- Я - нет, но вся шпана вокруг 

меня - да. Вешают ностальги-
ческие игрушки. Столетней 
давности. Стараюсь сохранять 
эти несчастные облупленные 
шарики, бусы, про которые не-
понятно, они ли это или кости 
от мамонта.

- Наверное, уже нет сил пе-
ред Новым годом отвечать 
на вопросы про «Иронию 
судьбы», но все же… мож-
но вновь про «самый ново-
годний фильм»?

- Давай. От этих вопросов 
никуда не деться. Благодаря 
картине наступил мой первый 
пик популярности. Настоящий. 
Когда после премьеры вышел 
во двор, алкаши хватали меня 
за все места со словами: «Бо-
же, мы с Колькой поспорили, 
в каких банях вы парились: 
в Сандунах или в Палашев-
ских? И я разнимал спорщиков.

- Так где же снималась бан-
ная сцена?

- На цокольном этаже «Мос-
фильма». И там было жутко 
холодно.

- Слышала, из-за этого ваш 
Павлик и компания в лице 

Жени (Андрей Мягков), Саши 
(Александр Белявский) и Ми-
ши (Георгий Бурков) подме-
нили воду на водку. Правда?

- Правда. Стыдливо заверну-
лись в простынки и, поскольку 
была возможность, принесли 
две настоящие пол-литры. 
Только Жора Бурков, мудрей-
ший и тончайший человек, был 
в завязке. И дубль за дублем 
пролетели незаметно! Но при-
бежал прозорливый Эльдар 
Александрович и устроил 
нам «таможенный досмотр». 
Перенюхал всех. Отчитал: 
«Зачем пить?! Арти-
сты вы или нет?» 
На следую-
щий день 
все были 
уже трез-
вые, но 
в кадр во-
шла та са-
мая сцена, 
после насто-
ящей водки.

ПРИДЕТ 
СОБАКА-УЛЫБАКА
- Жене Лукашину и его дру-

зьям не забыть тот самый Но-
вый год никогда. А у вас ка-
кой новогодний праздник не 
стирается из памяти?

- В связи со старческим скле-
розом помню только Новые го-
да 60 - 80-летней давности. Они 
были очень хорошими. С оли-
вье и мандаринами. Остальные 
уже стал забывать.

- Вы, знаю, супруге, с ко-
торой живете всю жизнь, 
сделали предложение сразу 

после праздника. И вручили 
ветку сирени! Зимой! Откуда 
взяли?

- Было дело. Одним мороз-
ным январским вечером принес 
Наталье Николаевне цветущую 
сирень. Сейчас, наверное, ни-
кто и не дарит такие цветы. Как 
нашел? Приперся в Ботаниче-
ский сад за Останкино.  Ста-
ринный. В оранжереях росла 
эта сирень. И я приобрел ее 
за большие по тем временам 

деньги. Конечно, сильно уди-
вил будущую жену.

- Вы всегда (думаю, 
не только на людях) 

ироничны и 
остроум-
ны. Тяже-
ло это 
дается?

- Из-
л и ш -

няя се-
рьезность 

предполага-
ет, что человек 

просто дурак. Или очень 
не уверен в себе. Или склонен 
к старческому брюзжанию, ко-
торое начинается не потому, 
что сегодня плохо, а вчера было 
хорошо, а потому что возраст. 
Вижу много друзей, еще по-
ка живущих, которые сетуют 
на жизнь. И это ужасно. Все 
не нравится. Спрашиваешь: 
«Почему молодежь не та?» 
Отвечают: «Она ужасная». 
Просишь уточнить, в чем кон-
кретно. Ответить не могут.

- Когда вы перестали ве-
рить в Деда Мороза?

- Я и не перестал. Упорно 

продолжаю. И вы верьте! Верь-
те в чудо.

- Тогда расскажите, какие 
подарки приносит вам Де-
душка?

- Все больше бутылки. Ани-
совую водку. Знает мои вкусы. 
А если есть еще вареный лук 
и укроп, то я счастлив. В этот 
раз хочу подарок, который не 
нужно передаривать, а можно 
оставить себе. Это очень ред-
ко бывает. Мечтаю, например, 
о новых коленках.

- Что пожелаете нашим чи-
тателям?

- Мы каждый год надеемся 
на всех этих животных. Убегает 
петух, улетел дракон, уползла 
змея. Придет собака. Страш-
ная. Но улыбай-
тесь, смей-
тесь, ходите в 
Театр сатиры, 
и обойдется!

МОЙ ПАПА - КАКОЙ-ТО НЕСВЕЖИЙ СНЕГОВИК

- А руки у меня теплые. 
И не потому что 
в варежках, а потому 
что подарки за меня 
разносит водитель.

НА СЪЕМКАХ «ИРОНИИ СУДЬБЫ» ПОДМЕНИЛИ ВОДУ НА ВОДКУ

бежал прозорливый Эльдар 
Александрович и устроил 
нам «таможенный досмотр». 
Перенюхал всех. Отчитал: 
«Зачем пить?! Арти-
сты вы или нет?» 
На следую-
щий день 
все были 

шла та са-
мая сцена, 
после насто-
ящей водки.

за большие по тем временам 
деньги. Конечно, сильно уди-
вил будущую жену.

- Вы всегда (думаю, 
не только на людях) 

ироничны и 
остроум-
ны. Тяже-
ло это 

л и ш -
няя се-

рьезность 
предполага-

ет, что человек 
просто дурак. Или очень 

ПОКОРИЛ БУДУЩУЮ 
ЖЕНУ ЖИВОЙ 
СИРЕНЬЮ 
В ЯНВАРЕ».
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ТЕЛЕПРОГРАММА

- Будут ли скидки на 
железнодорожные би-
леты между двумя сто-
лицами во время ново-
годних праздников?

- Такой подарок пассажи-
рам сделала Белорусская 
железная дорога. Стоимость 
поездки в один конец умень-
шится на сорок процентов. 
Так, если обычный плацкарт-
ный тариф составляет 2,6 ты-
сячи рублей, то новогодний 
подешевеет на тысячу с хво-
стиком. Предложение дей-
ствует на минско-московские 
маршруты с 27 по 30 декабря 
и 1 - 2 января (поезд № 132), 
а также в новогоднюю ночь 
(поезда № 1, № 2, № 26). 
Главное, билеты нужно поку-
пать как можно быстрее, ми-
нимум за три дня до отправ-
ления. В московских кассах 
билеты не распространяются. 
Но россияне могут воспользо-
ваться онлайн-покупкой би-
летов на сайте poezd.rw.by.

- В Москве проходит 
ежегодный фестиваль 
«Путешествие в Рож-
дество». На праздники 
приехать не сможем. Успе-
ем ли попасть позже?

- В этом году фестиваль от-
мечает пятилетие. 22 декабря 
по всей столице открылось 
больше восьмидесяти площа-
док. Праздник проходит под 
знаком «Москва театраль-
ная»: в центре внимания сто-
личные сцены, любимые акте-
ры, спектакли и режиссеры.

С 31 декабря по 2 января 
почти весь центр города ста-
нет пешеходным - это 2,4 ки-
лометра от Триумфальной до 
Лубянской площади. Здесь 
будет десять тематических 
площадок по мотивам все-
мирно известных опер и ба-
летов на сказочные сюжеты.

Праздничная программа 
на Тверской начнется в пол-
день 31 декабря и закончит-
ся в три часа ночи. В первый 
день нового года площадки 
будут работать с 12.00 до 
22.00. Продлится фестиваль 
до 14 января. Календарь ме-
роприятий: www.mos.ru/city/
festivals/seasons/christmas/

?

?

отвечает 
       на вопросы

Если у вас есть 
вопросы, 

присылайте их
на адрес

souzveche@souzveche.ru

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.20 «Мультфильмы» (6+)
06.40, 12.20, 18.45, 05.20 

«Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная. Охота на 
охотника» (12+)

07.05, 12.45, 03.20 «Щит Союза» 
(12+)

07.35, 14.30, 23.45, 04.15 
«Специальный репортаж. 
История игрушки» (12+)

07.45, 13.10, 19.10, 04.55 
«Рожденные побеждать» (12+)

08.15, 14.45, 18.35, 05.45 «Стройка 
века» (12+)

08.30, 14.05, 22.30, 02.20 «Сделано 
в СССР. Советские праздники» 
(12+)

09.20, 21.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05, 22.55 «ВОСЕМНАДЦАТЬ - 

ЧЕТЫРНАДЦАТЬ» (16+)
10.50 «Специальный репортаж. 

Архангельская область» (12+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

13.35, 19.35, 04.30 «Почему Я? 
Светлана Дружинина» (12+)

15.20, 00.20 «Ученый совет» (12+)
15.45, 01.00 «ГАРМОНИЯ» (12+)
18.20, 00.45 «Фабрика кино. 

Госкино» (12+)
20.05 «Есть вопрос! Время 

праздновать: что объединяет 
белорусов и россиян» (12+)

22.05, 03.50 «Я хочу это увидеть. 
Город Глубокое» (12+)

02.45 «Храмовое кольцо 
Браславского Поозерья» (12+)

06.00, 09.00, 12.00, 15.00, 
18.00, 21.00, 00.00, 03.00 
«Союзинформ» (12+)

06.20 «Мультфильмы» (6+)
06.40, 13.35, 19.35, 04.30 «Почему 

Я? Мария Федорова» (12+)
07.05 «Братская кухня» (12+)
07.45, 14.30, 23.45, 04.15 

«Специальный репортаж. 
Белорусский напев, или 
«В лесу родилась елочка»» 
(12+)

08.00 «Карта Родины» (12+)
08.30, 14.05, 22.30 «Сделано в СССР. 

Новый год по-советски» (12+)
09.20, 21.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05, 20.00, 01.00 «По поводу. 

Бесконечный Новый год» (12+)
10.45, 14.45, 20.45, 05.45 «Ru/By» 

(12+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.20, 18.45, 05.20 «Terra Incognita. 
Беларусь неизвестная» (12+)

12.45, 18.20, 03.20 «Наши люди. 
Сергей Волчков» (12+)

13.10, 19.10, 04.55 «Рожденные 
побеждать» (12+)

15.20, 02.05 «Есть вопрос!» (12+)
16.15, 00.20 «Стройка века» (12+)
16.30, 22.55 «Государственный 

интерес. Разговор 
с Госсекретарем Г.А. Рапотой» 
(12+)

22.05, 03.50 «Я хочу это увидеть. 
Город Поставы» (12+)

23.20 «Ученый совет» (12+)
00.35 «Минск - Москва» (12+)
01.45 «Гомельский дворцово-

парковый ансамбль» (12+)

06.00 «НЕСТЕРКА» (12+)
07.25 «Фабрика кино. Госкино» (12+)
07.40 «ПУЩИК ЕДЕТ В ПРАГУ» (12+)
09.15 «Экспериментаторы» (6+)
09.30 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Все дело в елке» 
(12+)

10.05 «Наши люди. Сергей Волчков» 
(12+)

10.30, 20.45 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ 
САД-2» (16+)

14.50 «Накануне волшебства». Фильм - 
концерт (12+)

15.45, 19.45 «Стройка века. 
Павильон «Республика 
Беларусь» и другие павильоны 
Выставки достижений 
народного хозяйства» (12+)

16.05 «Есть вопрос! Время 
праздновать: что объединяет 
белорусов и россиян». Ток-шоу 
(12+)

17.00 «Музыкальный снегопад». 
Фильм - концерт (12+)

17.55 «Terra Incognita. Беларусь 
неизвестная. Все дело в елке» 
(12+)

18.20 «НЕСТЕРКА» (12+)
20.00 «Союзинформ. Итоги» (12+)
20.30 «Фабрика кино. Госкино» (12+)
01.05 «Накануне волшебства». Фильм- 

концерт (12+)
01.55 «Terra Incognita. Беларусь 

неизвестная. Все дело в елке» 
(12+)

02.20 «ПУЩИК ЕДЕТ В ПРАГУ» (12+)
03.45 «Экспериментаторы» (6+)
04.00 «Братья Меладзе. Вместе 

и врозь». Фильм-концерт (12+)
05.20 «Братская кухня» (12+)

06.00, 05.00 «Приключение 
Нестерки». Мультфильм (6+)

06.55, 19.20 «Отчаянный домохозяин. 
Оливье» (12+)

07.25, 18.20 «ПРО ДРАКОНА НА 
БАЛКОНЕ, ПРО РЕБЯТ 
И САМОКАТ» (12+)

08.25, 16.05, 03.40 «Сделано в СССР. 
Чтобы пела страна» (12+)

09.10, 17.50, 00.05, 04.25 
Новогоднее поздравление 
Государственного секретаря 
СГ Григория Рапоты

09.15, 22.40 «Миллион вопросов 
о природе» (6+)

09.30, 17.55 «Terra Incognita. 
Беларусь неизвестная» (12+)

10.05 «Государственный интерес. 
Разговор с Госсекретарем 
Г.А. Рапотой» (12+)

10.30 «АЛЕКСАНДРОВСКИЙ САД-2»  
(16+)

14.50, 22.55 «Музыкальный 
снегопад». Фильм - концерт (12+)

15.45 «Ru/By» (12+)
17.00 «Накануне волшебства» (12+)
20.00 «Беларусь. Главное» (12+)
20.40, 02.20 «Братья Меладзе. 

Вместе и врозь» (12+)
22.00 «Братская кухня» (12+)
23.45 Новогодние поздравления 

Председателя Высшего 
Совета Союзного государства, 
Президента Республики 
Беларусь Александра 
Лукашенко и Президента 
России Владимира Путина

00.05 «День СГ на «Славянском 
базаре в Витебске» (12+)

04.30 «Обратный отсчет. Оливье 
по-советски, или Испытание 
Новым годом» (12+)

06.00, 16.00 «Мультфильмы» (6+)
06.45 «Братская кухня» (12+)
07.40, 18.00, 01.25 «Александр 

Буйнов. Мужчина на сцене 
и в жизни». Фильм - концерт 
(12+)

09.00 «Фабрика кино. Дом, где живет 
кино» (12+)

09.20, 21.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05, 22.05, 04.50 «НЕЖНАЯ 

ЗИМА» (16+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.00, 19.20, 03.10 «ЕЛКА» (12+)
13.20 «История белорусской 

кулинарии. Блюда из 
картофеля» (12+)

13.40 «Оливье по-советски, или 
Испытание Новым годом» (16+)

14.10, 00.00 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ»  
(16+)

15.20 «Новое PROчтение» (12+)
16.45 «Стройка века. 

Сталинский ампир против 
конструктивизма» (12+)

20.40 «Ru/By» (12+)
21.10 «Приключения поросенка» (12+)
23.00 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)
01.10 «Стройка века. Дворцы для 

пролетариата: ГУМ в Минске 
и жилые дома архитектора 
Сперанского в Санкт-
Петербурге» (12+)

04.30 «История белорусской 
кулинарии. Блюда из 
картофеля» (12+)

05.45 «Фабрика кино. Музей войны. 
1 часть» (12+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.00 «Академический час. Надежда 

Булатова. Новый год. Традиции 
и современность» (12+)

07.40, 18.00, 01.25 «Александр 
Малинин. Голос души». Фильм - 
концерт (12+)

09.00 «Фабрика кино. Едем на 
натуру» (12+)

09.20, 21.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05, 22.05, 04.50 «НЕЖНАЯ 

ЗИМА» (16+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.00, 19.20, 03.10 
«ПЛАКАЛЬЩИК, ИЛИ 
НОВОГОДНИЙ ДЕТЕКТИВ» 
(12+)

13.30 «Первая среди лучших» (12+)
13.40 «Наши люди. Сергей Волчков» 

(12+)
14.10, 00.00 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ»  

(16+)
15.20 «Мультфильмы» (6+)
16.20 «Беларусь. Главное» (12+)
20.50 «Первая среди лучших» (12+)
21.00 «Ru/By» (12+)
23.00 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)
01.10 «Стройка века. Храмы 

для рабочих: станции 
метрополитена в Санкт-
Петербурге и  Дворец культуры 
профсоюзов в Минске» (12+)

02.45 «Карта Родины» (12+)
04.40 «Первая среди лучших» (12+)
05.45 «Фабрика кино. Музей войны. 

2 часть» (12+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.00 «Братская кухня» (12+)
07.40, 18.00, 01.25 «Валерий 

Леонтьев. Время мчится, будто 
всадник...» Фильм-концерт (12+)

09.00 «Фабрика кино. Детское кино» 
(12+)

09.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05 «НЕЖНАЯ ЗИМА» (16+)
11.00, 17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.00, 19.20, 03.10 «НОВОГОДНИЕ 
МУЖЧИНЫ» (16+)

13.40 «Наши люди. Эдгард 
Запашный» (12+)

14.10, 00.00 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» 
(16+)

15.20 «Новое PROчтение» (12+)
15.45 «Мультфильмы» (6+)
16.45 «Стройка века. Главный 

проспект: Проспект 
Независимости в Минске 
и Кутузовский проспект 
в Москве» (12+)

21.00 «Ru/By» (12+)
21.20 «РАЗВОД» (16+)
22.05 «НЕЖНАЯ ЗИМА» (16+)
23.00 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)
01.10 «Стройка века. Круглая 

площадь: площадь Победы 
в Минске и Комсомольская 
площадь в Санкт-Петербурге» 
(12+)

02.45 «Карта Родины» (12+)
04.50 «НЕЖНАЯ ЗИМА» (16+)
05.45 «Фабрика кино. Мосфильм. 

1 часть» (12+)

06.00 «Мультфильмы» (6+)
07.00 «Братская кухня» (12+)
07.40, 18.00, 01.25 «Игорь Крутой. 

Мой путь». Фильм-концерт (12+)
09.00 «Фабрика кино. Летопись» (12+)
09.20 «РАЗВОД» (16+)
10.05, 22.05, 04.50 «НЕЖНАЯ 

ЗИМА» (16+)
11.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 

ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

12.00, 19.20, 03.10 
«НАСЛЕДНИЦЫ» (12+)

13.40, 21.00 «Ru/By» (12+)
14.10, 00.00 «КРАСНОЕ И ЧЕРНОЕ» 

(16+)
15.20 «Новое PROчтение» (12+)
15.45 «Мультфильмы» (6+)
16.45 «Стройка века. Дома 

специалистов в Санкт-
Петербурге и «Ворота 
Минска»» (12+)

17.00 «ШКОЛА ВЫЖИВАНИЯ 
ОТ ОДИНОКОЙ ЖЕНЩИНЫ 
С ТРЕМЯ ДЕТЬМИ 
В УСЛОВИЯХ КРИЗИСА» (12+)

21.20 «РАЗВОД» (16+)
23.00 «Что? Где? Когда?» в Беларуси» 

(16+)
01.10 «Стройка века. Предвоенный 

силуэт: Российская 
государственная библиотека 
в Москве, Дом правительства 
Республики Беларусь в Минске 
и Дом Советов в Санкт-
Петербурге» (12+)

02.45 «Карта Родины» (12+)
05.45 «Фабрика кино. Мосфильм. 

2 часть» (12+)

SOUZVECHE.RU
СОЮЗНОЕ 
ГОСУДАРСТВО 
В ВОПРОСАХ
И ОТВЕТАХ

В ПРОГРАММЕ «ГОСУДАРСТВЕННЫЙ 
ИНТЕРЕС» ГЛАВНЫЙ РЕДАКТОР ТЕЛЕКАНАЛА 
«БЕЛРОС» ТАТЬЯНА 
ИГНАТОВА С ГОССЕКРЕТА
РЕМ СОЮЗНОГО ГОСУ
ДАРСТВА ГРИГОРИЕМ 
РАПОТОЙ ПОДВЕДУТ 
ИТОГИ ГОДА. В ЦЕНТРЕ 
ВНИМАНИЯ  СОТРУДНИЧЕ
СТВО НА СТРОИТЕЛЬСТВЕ 
АЭС В ОСТРОВЦЕ, УЧЕНИЯ 
«ЗАПАД2017», СОЦИАЛЬ
НЫЕ И НАУЧНЫЕ ДОСТИЖЕНИЯ.

ГОВОРИТ РАДИО СОЮЗА 97,2 FM
Время и частота FM - 

московские«Новости Союзного государства»: 
ежедневно по будням - 12.47, 16.47 и 04.47 

1 января 2 января 3 января 4 января

28 декабря 29 декабря 30 декабря 31 декабря

«Вторая Родина»: воскресенье - 10.47, 22.47,
понедельник - 03.47

«Государственный интерес»: среда - 14.05, 
четверг - 05.05, суббота - 11.05, воскресенье - 23.05

«Афиша Союза»: пятница - 23.53, суббота - 15.40

«Наши люди»: суббота - 22.05, воскресенье - 05.05

СМОТРИТЕ ПРОГРАММУ «ГОСУДАРСТВЕННЫЙ ИНТЕРЕС» 29 ДЕКАБРЯ В 16.30, ПОВТОР  В 22.55. 
31 ДЕКАБРЯ  В 10.05.
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ГАЗЕТА ПАРЛАМЕНТСКОГО СОБРАНИЯ 
СОЮЗА БЕЛАРУСИ И РОССИИ

CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ

4. НА ГОРКУ 
К ПАККАЙНЕ

Про наличие внучки Снегурочки все 
в курсе, а вот что у Деда Мороза 
имеется младший брат Паккайне (с 
карельского Морозец), мало кто пом-
нит. Хотя персонаж - занятный. Это 
не старец с бородой, а симпатичный 
и энергичный парень в белой курточке 
и красном картузе. На месте не сидит: 
песни поет, с детворой с горки катается. 
А после зовет всех на пироги, которые 
в Карелии не пекут, а варят.

Подумали, что это какой-то самозва-
нец, а не настоящий волшебник? А вот 
и нет. Паккайне давно признали коллеги 
по сказочному цеху. Каждый год съез-
жаются к нему в гости Санта-Клаусы, 
Йоулупукки и Деды Морозы всея Ру-
си, чтобы помериться удалью и вол-
шебной статью на Олонецких зимних 
играх. Прыгают в мешках, тягают ка-
нат, выясняют, у кого борода белее 
да голос громче. Принять участие 
в фестивале может любой.

 � ГДЕ: деревня Александровка, 
в 50 км от Петрозаводска.

 � КОГДА: с декабря по февраль.

CОЮЗНОЕ ВЕЧЕ
Адрес редакции:
127287, Москва, Старый Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1.
Тел. в Москве: 8(495) 637-64-88.
Email: souzveche@souzveche.ru

220013, Минск,
ул. Б. Хмельницкого, д.10а
Тел. в Минске: 810375172871875
Email: infong@sb.by

Главный редактор
Лариса Павловна РАКОВСКАЯ
Первый зам. главного редактора
Светлана Владимировна КАМЕКА
Газета зарегистрирована в Федеральной службе 
по надзору за соблюдением законодательства 
в сфере массовых коммуникаций
и охране культурного наследия РФ
Регистрационный номер
ПИ № ФС 7754482 от 17.06.2013

Учредитель:
Парламентское Собрание
Союза Беларуси
и России
Еженедельная газета
Парламентского Собрания Союза
Беларуси и России
Российский выпуск
№ 59 (734)
28 декабря 2017 г.

При перепечатке материалов 
ссылка на «Союзное вече» 
обязательна.

Рукописи не рецензируются
и не возвращаются.

Номер подписан:
27 декабря 2017 г. в 16.00
По графику: 16.00

WWW.SOUZVECHE.RU

Распространяется в регионах: г. Москва, г. Санкт-Петербург, г. Сочи, г. Севастополь, Амурская область, Архангельская область, Астраханская область, Белгородская область, Брянская область, Владимирская область, Волгоградская область, Вологодская область, Воронежская область, Ивановская 
область, Иркутская область, Калининградская область, Калужская область, Кемеровская область, Кировская область, Костромская область, Курганская область, Курская область, Ленинградская область, Липецкая область, Магаданская область, Московская область, Мурманская область, Нижегородская 
область, Новгородская область, Новосибирская область, Орловская область, Омская область, Оренбургская область, Псковская область, Пензенская область, Ростовская область, Рязанская область, Саратовская область, Сахалинская область, Свердловская область, Самарская область, Смоленская об-
ласть, Тамбовская область, Тверская область, Томская область, Тульская область, Тюменская область, Ульяновская область, Челябинская область, Ярославская область, Республика Алтай, Республика Адыгея, Республика Башкортостан, Республика Бурятия, Республика Дагестан, Республика Ингушетия, 
Республика Марий Эл, Республика Мордовия, Республика Калмыкия, Республика Карелия, Кабардино-Балкарская Республика, Карачаево-Черкесская Республика, Республика Коми, Республика Крым, Республика Саха (Якутия), Республика Северная Осетия (Алания), Республика Татарстан, Республика 
Тыва, Удмуртская республика, Республика Хакасия, Чеченская Республика, Чувашская Республика, Алтайский край, Забайкальский край, Краснодарский край, Красноярский край, Камчатский край, Пермский край, Приморский край, Ставропольский край, Хабаровский край, Еврейская АО, Ненецкий 
АО, Ханты-Мансийский АО, Чукотский АО, Ямало-Ненецкий АО.

Общий тираж 350 000 экз.
Тираж по РФ 300 000 экз.
Тираж по РБ 50 000 экз.

КАРТА РОДИНЫ

souzvecheru souzveche souzveche

Отсканируйте код 
через приложение 

«QR-Reader»
в смартфоне и сра-
зу попадете на сайт 

«Союзного вече»

3. В ДЕРЕВНЮ 
К КЫШ БАБАЮ

Если ваш ребенок сомневает-
ся, существует ли Дед Мороз на 
самом деле, отвезите его к казан-
скому Кыш Бабаю. Его шикарная 
борода и дом, полный чудес, не 
оставят вопросов даже у самого 
недоверчивого школьника. За до-
суг детворы тут отвечает сказоч-
ная свита, которая увлечет детей 
разгадывать следы на снегу, спа-
сать влюбленных Тахира и Зухру 
(местных Ромео и Джульетту) от 
Бабы-яги со Змеем Горынычем 
и просто играть в снежки и дого-
нялки. Под присмотром самого 
Кыш Бабая и его дочки Кар Кызы, 
разумеется. Взрослые тоже ску-
чать не будут - прогулка по рези-
денции татарского Деда Мороза 
в окружении ароматного елового 
леса по скрипучему снегу подарит 
самое праздничное настроение.

 � ГДЕ: село Яна Кырлай, 
в 80 км от Казани.

 � КОГДА: ежедневно до 28 ян-
варя, 31 декабря выходной.
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КАРТА РОДИНЫ

ПЯТЬ МЕСТ, КУДА ПОЕХАТЬ К ДЕДУ МОРОЗУ

1. В ВОТЧИНУ 
ВОЛШЕБНИКА

«В Великий Устюг Дедушке Моро-
зу», - этот адрес исполнения желаний 
вам любой ребенок подскажет. В цен-
тре старинного городка в Вологодской 
области стоит деревянный сруб - самое 
удивительное отделение почты в стране. 
Тонны писем со всех концов приносят 
в огромных мешках, а потом сортируют, 
чтобы знать, куда отправлять подарки. 
Правда, зимнего волшебника вы здесь, 
скорее всего, не застанете. Чудеса не 
любят городской суеты, поэтому Дедуш-
ка выстроил свой резной терем в лесу 
в тринадцати километрах от города. Посе-
лился он здесь недавно, в конце XX века, 
но сразу обустроил всю округу по своему 

вкусу. От ворот ведет тропа сказок: можно 
зайти в домик без стен к бабушке Ауш-
ке, погреться у костра братьев-месяцев 
или прокатиться на печи Емели. Есть 
тут зоопарк, горка, больше похожая на 
бобслейную трассу, и высоченная елка 
из чистого льда...

В главном тереме тоже много закоул-
ков. Самые любопытные могут загля-
нуть в гардероб Деда Мороза или даже 
в спальню, чтобы пересчитать его перины 
и семь подушек. Но главное - увидев все 
чудеса, не забыть стихотворение, чтобы 
получить подарок.

 � ГДЕ: Вотчина Деда Мороза, Великий 
Устюг. Добраться из города можно на 
автобусе с автовокзала или на такси.

 � КОГДА: ежедневно с 9.00 до 17.00.

Антон ПИКУС

 � У российского зимнего кудесника много лиц и адресов, куда маленькие, а 
иногда и взрослые мечтатели шлют свои письма с новогодними желаниями 
и приезжают в гости на сказочный праздник.

2. ПОД КРЕМЛЕВСКУЮ ЕЛОЧКУ
Нет желания ехать за зимней сказкой далеко в лесную глушь? Вывези-

те ребенка в московские Кузьминки. Там отстроили столичную резиденцию Деда 
Мороза с теремами, отдельной почтой и даже театром. А еще катком и одной из 
красивейших елок в стране. Желаний у москвичей много, так что бывалые сове-
туют вспомнить Винни Пуха и ехать к Деду Морозу прямо с утра, чтобы миновать 
очереди. 

Главное представление Деда Мороза в Златоглавой, конечно, Кремлев-
ская елка. Побывать на ней могут ребята со всей России: одаренные дети, 
победители олимпиад, активисты, а также малыши из малообеспеченных 
семей. 

 � ГДЕ: Москва, Волгоградский пр-кт, 168Д (станция метро «Кузьминки»).
 � КОГДА: ежедневно до 21 января с 10.00 до 18.00.

5. НА ПОЛЮС ХОЛОДА
В Якутии живут сразу два зимних 

волшебника. Первый - суровый и сердитый, 
как холодный таежный ветер, Чысха-
ан. Второго ласково называют Эхээ 
Дьыл, то есть Дедушка Мороз. Этот 

дедушка - вполне реальный человек. 
По паспорту - Гавриил Угаров, про-
фессор медицинского университета 
и автор фантастических рассказов 

и сказок. Именно он придумал образ 
доброго новогоднего волшебника, 
который, как и его коллеги, разво-
зит подарки на оленьей упряжке.

Чысхаан носит расшитый са-
моцветами синий кафтан, на 

голове - шапка с длинными 
рогами. Это потому, что 
волшебник - современное 
воплощение мифического 
Быка Зимы, который, по 
преданиям, каждую осень 
выходит из Северного 

Ледовитого океана, прино-
ся стужу. Многие считают 
Чысхаана главным из Де-

дов Морозов, поскольку 
живет он на полюсе хо-
лода - в Оймяконе, где 
температура опускает-
ся до минус 72 градусов. 
Каждый год к нему за-
глядывают сказочные 
персонажи со всего 
мира, чтобы получить 
из его рук «холод», 
а значит, и силу.

 � ГДЕ: Оймякон, 
республика Саха 
(Якутия).

 � КОГДА: всю зи-
му, по предвари-
тельной записи.

Эффектный образ 
современного 
Чысхаана 

придумала 
пятнадцать 

лет назад 
якутский 
модельер 
Августина 
Филиппова.

РИА Новости

За год погулять 
по главному 

терему усадьбы 
в Великом Устюге 

приезжает 
больше трехсот 
тысяч человек. 
Большинство - 

в январские 
праздники.

Отпечатано:
???
???
???
???
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Народный совет (по-
модному - лайфхак) 
звучит так: «В стакан-
чик с водкой опустите 

лакмусовую бумажку. Если пожелтеет - 
пить можно. Если посинеет, есть шанс, 
что «посинеете» и вы». 

Сделать это оказалось не так-то просто. 
Про пресловутую лакмусовую бумажку 
только все и говорят, а найти ее - целая 
проблема. Нашла в наборе «Юный химик» 
у племянника.

Итак, опускаю индикатор в рюмку с вод-
кой, правда, дорогой - 700 руб. за бутылку 0,7, 
и… Результата ноль! Беленькая как была бе-
ленькой, так и осталась. Можно выдохнуть.

Комментарий:
- С помощью такого индикатора нельзя прове-

рить, высокого или низкого качества водка. Так 
как основной компонент - этиловый спирт - очень 
слабая кислота и окраску лакмуса не изменяет. 
Но если все-таки окраска индикатора изменилась - 
это суррогат и очень опасный.

Проверим народную другим способом, он 
гораздо проще: наливаем в рюмку, поджи-
гаем и ждем, что водка заполыхает ровным 
голубым пламенем. Если же оттенок получа-
ется зеленый, перед нами контрафакт - так 
чаще всего горит метиловый спирт.

Комментарий:
- Водка из холодильника гореть не будет, нуж-

но сначала подогреть,  - продолжает Александр 
Рохин. - Если пламени нет - это признак низкого 
качества. Горит не вся водка, а только пары спирта. 
Чем выше концентрация, тем интенсивнее горение. 
Обратите внимание на оставшуюся после горения 
жидкость, должна остаться только вода - прозрач-
ная и без резкого неприятного запаха. Если на дне 
образовалась маслянистая жидкость, перед вами 
сторонние примеси, чем их меньше, тем лучше.

Алена ЧИЧИГИНА
(«КП» - Иркутск»)

Корреспондент «Комсомолки» 
проверяла качество спиртного 
по советам из интернета.

Как на глаз определить некачественные 
напитки? Акцизы и сертификаты каче-
ства тоже могут оказаться липой. В по-
мощь нам всемогущий интернет! Мы вы-
брали оттуда несколько народных советов. 
А прокомментировал их доктор химических 
наук Александр Рохин.

Экспертиза «КП»

Еще больше подробностей 
экспертизы и много фото 

с эксперимента - 
на сайте kp.ru

Берем обычную пищевую соду, 
делаем насыщенный раствор (пол-
ную столовую ложу на 100 мл воды) 
и вливаем в бокал. Если игристое 
потемнеет, значит, в составе натур-
продукт, то есть виноградная заква-
ска, а если нет - спирт, красители, 
подсластители и консерванты. И что 
важно, цена игристого и марка зна-
чения не имеют. Напиток и за 300 
рублей может оказаться вполне ка-
чественным. Как и мой экземпляр. 
Шампанское от соды потемнело.

Комментарий:
- С содой взаимодействуют орга-

нические вещества (кислоты, тани-
ны, антоцианы), которые появляются 
путем брожения из винограда. Если 
фальсификаторы будут имитировать 
дорогое шампанское, то они могут 
искусственно добавить эти веще-
ства. Поэтому способ, скорее всего, 
подходит для дешевых сортов.

Лайфхак для 
л ю б и т е л е й 
изы сканного 

напитка: «налейте вино в пузырек из-под 
любого лекарства и опустите в таз с водой, 
зажав пальцем. Погрузив полностью в во-
ду, резко отожмите. Настоящее вино не 
должно смешаться с водой, то есть рас-
течься маслянистой лужей по поверхно-
сти, а вода не должна попасть в бутылек. 
Если же жидкости соединились, перед 
вами сомнительный компот».

Аккуратно опускаю бутылек с красным 
вином (цена - 400 руб. за бутылку 0,7) 
в глубокую чашку с водой. Вода сразу 
окрасилась в ярко-розовый цвет. Мой 
вердикт: не бывать больше тебе, любимая 
марка, на моем столе! А вот эксперимент 
с белым вином удался: ничего не смеша-
лось, значит, хорошее вино, надо брать!

Комментарий:
- Даже такой примитивный способ проверки 

имеет право на существование. Все дело в 
том, что настоящее вино гораздо большей 
плотности, чем вода, именно поэтому они и не 
должны смешиваться. Но опять же применить 
метод с водой можно лишь к дешевым винам. 
Сейчас преступники так изощренно подделы-
вают дорогой алкоголь, что от оригинала и 
не отличишь.

2.ШАМПАНСКОЕ 
В СТУДИЮ

1. ПАЛИМ
ВОДКУ

«Чтобы проверить ко-
ньяк или виски, нуж-
но добавить хлористое 
железо в стакан. Под-
делка под воздействи-
ем реактива окраса не 

меняет, а натуральный 
продукт становится 
темным». Проблема в 
том, что мне-то нужно 
было несколько грам-
мов хлористого железа, 
а его обычно продают 
ведрами весом по 45 кг. 
Еле уговорила ребят из 
магазина радиотехни-

ки отсыпать граммуль-
ку. Смешала химикат с 
водой в пропорции 100 
граммов реактива на 
200 миллилитров воды, 
влила в виски и коньяк. 
Потемнело!
Комментарий:

- Это уже научный подход! 
Доказано, действует! 

Может, и не самый новогодний на-
питок, но, согласитесь, очень попу-
лярный, особенно утром 1 января. Хо-
лодненькое на больную голову - самое 
то. Лайфхак предлагает взять монетку 
и положить ее на пену. «Если не уто-
нет, перед вами пиво весьма хорошего 
качества» - гласит интернет-мудрость.

А как у нас? Пена монетку не вы-
держала. Купили некачественный про-
дукт? 

Комментарий:
- Очень существенный фактор  - устойчи-

вость пены. Он показывает уровень зрелости 
пива. У хорошего, качественного хмельно-
го пена будет густой, с толщиной слоя в 4 - 
5 мм. И она не будет сходить с поверхности 
порядка 1 - 1,5 минуты. Если пены нет вообще, 
значит, пиво сильно развели водой, или в со-
ставе не хватает углекислоты, или его просто 
заморозили.

5.ГУБИТ ЛЮДЕЙ 
НЕ ПИВО

Чтобы все было по науке, 
мы хорошенько подготовились.

Гори, беленькая, Гори, беленькая, 
синим пламенемсиним пламенем
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4. КОНЬЯК 
И ВИСКИ

3. ВИНО ВЫВОДИМ
НА ЧИСТУЮ ВОДУ
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Спикер МИД РФ 
Мария ЗАХАРОВА подвела 
итоги уходящего года 
вместе с «Комсомолкой».

Официальный представитель МИД 
России Мария Захарова посмотрела 
на «Кардиограмму года» от «Комсо-
молки», где читатели голосовали за 
радостные и грустные события, пере-
житые в 2017-м, и не согласилась, что 
он был скучным.

НА РОССИЮ ДАВИЛИ 
СО ВСЕХ СТОРОН

- Для вас 2017-й каким был?
- Интенсивным, непростым, неожи-

данным. Было и трудно, и интересно. 
Но благодаря этому приходит осозна-
ние, что испытания - это не наказа-
ние, а, может быть, даже дар свыше, 
бесценный опыт.

- Для всей страны, если судить по на-
шей «Кардиограмме», год получился 
интенсивным. И непростым. Одно из 
испытаний - отстранение сборной Рос-
сии от ближайшей Олимпиады. Надо 
нашим атлетам ехать на Игры в усло-
виях такой травли?

- Если бы я была на месте россий-
ских спортсменов, тренеров, то я бы 
имела право рассуждать об этом.

- Мнение людей сейчас расколото, им 
важно услышать, что думают моральные 
авторитеты.

- Я считаю, что наши спортсмены, 
которые долгие годы живут в состоя-
нии тяжелых тренировок, они и есть 
моральные авторитеты. Вот их в том 
числе и я буду слушать по этому во-
просу. Им сейчас  непросто, и мы все 
должны их поддержать в выборе на 
100 процентов.

- В схожей со спортсменами ситуации 
в этом году жила вся страна.

- В этой же не нами запущенной 
мясорубке оказались и российские 
дипломаты. С ними поступили так же 
несправедливо, как и с нашими атле-
тами. Год назад они с семьями срочно 
вынуждены были выезжать из США, 
после того как были обвинены амери-
канскими властями в якобы вмеша-
тельстве в президентские выборы. Это 
полная чушь, не было предъявлено 
ни одного доказательства. Дальше - 
больше. Летом Вашингтон принял 

решение о закрытии генконсульства 
в Сан-Франциско, торгпредства в Ва-
шингтоне и изъятии нескольких объ-
ектов дипсобственности. Под маховик 
внутриполитических разборок в США 
попали и представители бизнеса, куль-
туры, СМИ… А какое количество на-
ших людей, которые были похище-
ны теми же американцами в третьих 
странах и сидят без суда и следствия 
в американских тюрьмах по надуман-
ным обвинениям? Это классическое 
проявление давления на страну, по-
литики сдерживания.

КОГО НЕ УСТРОИЛ МИРНЫЙ 
ЮБИЛЕЙ РЕВОЛЮЦИИ?

- Встречу Путина и Трампа в Гамбурге 
анонсировали как главное политическое 
событие года в отношениях России и 
США. Как выстраиваются отношения 
со Штатами?

- У нас очень трудно развивался и 
развивается диалог с США, есть при-
меры того, как удается достигать то-
чек соприкосновения, например, со-
вместное заявление США и России 
по Сирии. Или по-настоящему судь-
боносный пример, когда благодаря 
информации, предоставленной аме-
риканскими спецслужбами, удалось 
предотвратить теракт в Петербурге. Но 
при этом сложности остаются и нали-

цо явное желание определенных поли-
тических группировок в Вашингтоне 
их усугублять. Наши двусторонние 
отношения заслуживают большего - у 
них колоссальный потенциал.

- 100-летие Октябрьской революции 
на государственном уровне прошло как-
то совсем тихо-мирно.

- Не знаю, кого может не устраивать, 
что оно прошло мирно. Отметить ре-
волюцию революцией? Может быть, 
кому-то так и хотелось, но так не по-
лучилось. Каждый отметил, как считал 
нужным. Для кого-то это дата торже-
ственная, для кого-то трагическая, 
но она в любом случае сложная для 
оценки и анализа. Кто-то использовал 
ее как повод, чтобы больше почитать и 
узнать об этом событии. Я принадлежу 
как раз к этой категории, тем более что 
было опубликовано большое количе-
ство исторических документов. Мирно 
прошла - да, но точно не незаметно.

- Государство предпочло не муссиро-
вать эту тему.

- Как мне показалось, на государ-
ственном уровне главной задачей было 
не навесить какой-то новый ярлык - 
было это благо или зло, а предоста-
вить обществу самому определиться 
со своим отношением. Поэтому бы-
ло опубликовано так много материа-
лов, чтобы каждый мог проанализи-

ровать случившееся самостоятельно, 
без «ценных указаний сверху». Мог 
сделать свой вывод сам.

- Самое главное - страна из той рево-
люции и всего, что за ней последовало, 
вынесла урок?

- Почему должно быть единое мне-
ние у всей страны? Нас 147 милли-
онов, и каждый должен задать себе 
вопрос: знаю ли я достаточно об этой 
революции?

- А для вас что это?
- Колоссальное потрясение, пример 

того, к чему может прийти общество 
в результате невозможности противо-
стоять внутренним вызовам и внеш-
ним угрозам.

- Стоила ли «Матильда» того шума, 
который был вокруг нее?

- Тема очень сложная. Думаю, эта 
история преподнесла хороший урок. 
Для себя я его сформулировала так: 
побеждать нужно не путем запреще-
ния, а путем создания более сильной 
повестки.

ДЕТИ В ПРОТЕСТАХ - ШОК ГОДА
- У нашего общества есть сейчас при-

вивка от этих потрясений? Уличный 
«бунт школьников» весной этого года 
свидетельствует о революционной си-
туации?

- Если говорить о потрясениях это-
го года, для меня вовлечение детей в 
уличные акции было одним из них. Я 
считаю отвратительным, когда взрос-
лые люди манипулируют не созна-
нием других людей (это тоже плохо, 
но взрослые должны сами уметь ана-
лизировать и принимать решения), а 
детьми. Теми, у кого переходный воз-
раст, кто начинает задавать вопросы, 
интересоваться. А их искреннее же-
лание быть активными и полезными 
используется безответственно и подло. 
Для меня это крайняя степень паде-
ния, когда в своих целях используют 
детей. Это был шок, я не думала, что 
взрослые люди могут в своей стране 
заниматься подобными вещами.

Я вижу множество таких примеров 
за рубежом, когда рекрутируют де-
тей террористические организации. 
Детская тема разыгрывается во время 
вооруженных конфликтов, когда за-
падные коллеги манипулируют об-
разами детей. Но там хотя бы (это 
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Мария Захарова - хорошо поставленный голос нашего 
МИДа - дипломатично и профессионально расставляет 

точки над «i» в итогах уходящего года.

2017-й нам дал «Матильду»,    

Пенза-Саранск
www.kp.ru++экпэкп 29.12.2017
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единственное не оправда
ние, но объяснение) речь 
идет о детях не своих, не 
из своей страны. Напри-
мер, журналистка CNN 
использовала образ си-
рийского мальчика, его 
фотографию и недосто-
верную информацию о 
нем в ходе интервью с 
Лавровым, чтобы, как 
можно было понять, об-
винить Россию в убий-
стве в Сирии граждан-
ского населения. А когда 
в эти грязные игры играют 
граждане с детьми своего 
же государства - это по-
нять невозможно в прин-
ципе.

TELEGRAM-КАНАЛЫ 
СЛОВНО СПЛЕТНИ

- Два тренда этого года - 
Тelegram-каналы и биткои-
ны. Что из этого у вас есть?

- У нас есть Тelegram-
канал МИДа. Это допол-
нительный инструмент 
информирования людей 
о новостях российской 
внешней политики.

- Вы читаете Тelegram-
каналы?

- Читаю некоторые, 
плюс у нас есть отдел, ко-
торый мониторит интер-
нет. То есть информацию, 
которая в любом виде по-
падает в интернет, мы ана-
лизируем.

- Интересней стало жить 
с появлением таких кана-
лов?

- Встал вопрос об от-
ветственности за распро-
странение информации. 
В некоторых случаях по-
добные «новости» напо-
минают сплетни.

- Это одна из реалий се-
годняшнего мира.

- Как развлечение, как 
отработка новой инфор-
мационной технологии все 
это интересно. Но опасно, 
если используется как спо-
соб распространить дезин-
формацию.

- А биткоин?
- Я за ростом биткои-

нов не слежу. Как и все, 
регулярно об этом читаю, 
но не являюсь лицом за-
интересованным - у меня 
биткоинов нет.

СААКАШВИЛИ - 
ПОЗОР ДЛЯ  КИЕВА

- Победа в Сирии встанет 
в один ряд с главными со-
бытиями в отечественной 
истории? Насколько это 
глобальное свершение?

- Вы бы слышали, как о 
русских рассказывают си-
рийцы! Все они говорят, 
что для них Россия - стра-
на, которая спасала их го-
сударство. И российские 
солдаты для них герои. Это 
я передаю дословно то, что 
слышу от сирийцев. Кому 

как не им знать, 
что наши ребята 
там делают. Для 
меня операция 
Российской ар-
мии в Сирии - это 
гордость.

Но это и сопере-
живание тем, кто 
потерял близких 
в борьбе с терро-
ризмом. Словами 
передать эти эмо-
ции невозмож-
но - об этом по-
лучилась песня, 
которую спела 
Наргиз, - «Верни-
те память»*.

- То, что сей-
час творится на 
Украине вокруг 
Саакашвили, весь 
этот перманентный 
Михомайдан - это 
новое слово в поли-
тической практике 
или агония страны? 

- Это позор для 
украинского на-
рода: человек 
пришлый стоит 
у руля политиче-
ских процессов и 
дестабилизирует 
ситуацию, занима-
ется грязными играми, за-
нимается только разруше-
нием. Это еще и проблема 
грузинского народа. Про-
блема в том, что он один 
из самых раскрученных 

представителей Грузии в 
мире, и по его неадекват-
ному поведению судят обо 
всем народе.

 Подготовил 
Дмитрий СМИРНОВ.
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Освобожденные при содействии России от террористов 
сирийские города - один из главных итогов года.

  Сирию, допинг-скандал...

*Стихи песни «Верните память» о воинах, погибших в Сирии, написаны представителем 
МИД России Марией Захаровой, музыка Марии Захаровой и Марала Якшиева.
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 ■ НОВОСТИ КОМПАНИЙ

ВТБ24 
присоединится 
к ВТБ 1 января 
2018 года
Павел ЧЕРНЫШОВ

Уникальное для России 
слияние финансовых 
организаций: как к нему 
готовились в банках 
и чего ждать клиентам?

В первый день 2018 года произой-
дет объединение ВТБ и ВТБ24 - вто-
рого и четвертого банков России. В 
финансовых организациях заранее 
начали готовиться к уникальному 
для рынка событию и сделали все, 
чтобы оно прошло максимально 
комфортно для клиентов.

Технически предстоящее при-
соединение никак не отразится 
на обслуживании физических и 
юридических лиц. Переоформлять 
действующие договоры - как кре-
дитные, так и по вкладам - не потре-
буется. Процентные ставки по дей-
ствующим договорам не изменятся. 
Оплачивать кредиты, как и раньше, 
можно будет в офисах банка, банко-
матах, а также через дистанционные 
каналы обслуживания: мобильный 
и интернет-банки. Число доступных 
офисов после присоединения воз-
растет до 1350 по всей стране, бан-
коматов станет порядка 15 тысяч.

Депозиты будут пролонгированы 
на условиях, утвержденных ранее 
ВТБ24 и ВТБ. Если вы хотите вместо 
пролонгации текущего депозита от-
крыть новый вклад, можете выбрать 
продукт из новой линейки объеди-
ненного банка. Все вклады будут 
застрахованы в ВТБ в соответствии 
с законодательством.

Все действующие банковские кар-
ты клиентов будут обслуживаться на 
прежних условиях. Накопленные 
по ним мили и бонусы сохранятся 
в полном объеме. После окончания 
срока действия карты новая будет 
изготовлена для вас самим банком.

Не изменятся и номера клиент-
ских счетов - новыми для клиен-
тов ВТБ24 станут лишь реквизи-
ты. Кстати, зачисления по старым 
реквизитам будут проходить еще в 
течение полугода.

Такая же ситуация с клиентами-
предпринимателями. Средства на 
расчетных счетах ИП и компаний 
переводятся в объединенный банк 
автоматически. Номера счетов 
останутся прежними (для клиентов 
ВТБ24 изменятся только реквизиты 
банка). Уведомлять налоговые ор-
ганы об изменениях не надо - это 
сделает сам банк.

Основная задача, как подчерки-
вают в банке, - сделать так, чтобы 
присоединение прошло максималь-
но незаметно для клиентов, кото-
рые обслуживаются в обоих банках. 
Впрочем, некоторые преимущества 
видны уже сейчас: создается круп-
ный универсальный банк - единый 
для частных и корпоративных кли-
ентов, которым по-прежнему будут 
доступны самые современные стан-
дарты обслуживания.
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ЧАГИН КРАСНАЯ 
ПЛОЩАДЬ

- Почему вы решили стать 
Послом WorldSkills Kazan 
2019?

- Рабочие профессии очень 
важны, как бы мы сейчас ни 
автоматизировали нашу жизнь, 
как бы ни роботизировали от-
дельные операции. И улучшать 
в них свои навыки можно до 
бесконечности! Ребята, кото-
рые в ходе подготовки к сорев-
нованиям достигнут высокого 
уровня, без работы не останут-
ся и всегда окажутся востре-
бованными на рынке труда, в 
том числе и в космической, и 
в авиационной сферах.

- На орбите космонавт 
может рассчитывать толь-
ко на свои силы. Какие ра-
бочие навыки пригодились 
вам во время экспедиций?

- После института я начал 
работать в конструкторском 
бюро, которое создавало кос-

мические корабли и станции. 
Поэтому я хорошо знаю, что 
такое крутить гайки на морозе. 
Рабочие навыки вообще очень 
востребованы на орбите. При-
ходится быть и сборщиком, и 
электриком, и монтажником.

- Как на МКС встречают 
Новый год? Перенесли ли 
вы какие-то «космические» 
традиции в свою повсед-
невную жизнь?

- Скорее мы пытались наши 
земные традиции перенести в 
космос. Например, устраивали 
просмотр «Иронии судьбы...».
Еще одна земная традиция, а 
теперь и космическая, - это по-
здравлять коллег. Летая вокруг 
Земли, мы имеем связь с теми, 
кто работает на Камчатке, в 
Сибири, в центре управления 
полетами в Хьюстоне, делая 
таким образом за день 16 обо-
ротов. В ночь на 1 января мы 

много раз пересекали часовые 
пояса, и с каждым пересечени-
ем снова наступал Новый год. 
То есть в отличие от земной 
ситуации мы встречали празд-
ник несколько раз.

- Чего вы бы хотели по-
желать в Новый год всем 
жителям планеты Земля? 

- Я желаю всем мира! Чтобы 
все проблемы остались в ста-
ром году, а в новый год переш-
ли только позитивные эмоции, 
позитивные дела и позитивные 
результаты!

- Почему вы решили 
стать Послом WorldSkills 
Kazan 2019?

- Во-первых, мне близок де-
виз «Будущее в твоих руках!». 
Во-вторых, чемпионат прой-
дет в Татарстане, на родине 
команды «КАМАЗ-мастер». И, 
в-третьих, мне хочется под-
держать молодежь, которая 
стремится быть интереснее, развивается в 
плане профессионального мастерства.

- Гонщики - это звезды автоспорта, но на 
них работает команда механиков. Какие 
отношения у вас были с ними во время 
гоночной карьеры?

- Я пришел в автоспорт через профессию 
автомеханика. Поэтому мне до сих пор очень 
близко то, чем живет эта профессия и абсолют-
но понятно, что без тех, кто готовит машину к 
старту, невозможен успех на соревнованиях.

- Сейчас вы руководите командой 
«КАМАЗ-мастер». Легко ли найти людей 

соответствующей компетен-
ции для команды? Какие тре-
бования вы предъявляете к 
кандидатам в команду?

- Команда «КАМАЗ-мастер» в 
том виде, в котором она есть 
сейчас, формировалась долгие 
годы. Каждый сотрудник нашей 
команды сейчас на вес золота. 
Поэтому, когда возникает потреб-

ность в новом специалисте, кадровики про-
делывают очень серьезную работу по поиску 
нужного кандидата. И меня очень радует, что 
в последнее время мы находим таких людей 
среди молодежи.

- Как планируете встретить Новый год?
- Редко удается сделать это на родине в кру-

гу семьи. Но в этом году нам повезло: в 2018 
году старт гонки назначен на 6 января. 1-го 
числа отправляемся в Южную Америку. А 31 
декабря каждый будет с семьей. За последние 
несколько десятков лет такая возможность 
лично мне предоставлялась лишь пару раз.

Борис АКИМОВ, 
создатель фермерского 
кооператива 
«Лавка-Лавка».

- Почему вы решили стать 
Послом WorldSkills Kazan 
2019?

- Меня давно волнует недоста-
точный престиж рабочих про-
фессий. Мы живем в мире, где 
серьезно не хватает людей, уме-
ющих что-то делать руками. Мне 
кажется, им не хватает обще-
ственного признания важности 
их профессий. Тем более если 
они делают свое дело с драйвом. 
Сегодня многие предпочитают 
пойти работать менеджером по 
продажам или охранником, что-
бы сидеть всю смену у телевизо-
ра. Эта ситуация мне не нравится 
ни как человеку, ни как предпри-
нимателю. Мне не хватает про-
фессиональных кадров.

- Что даст России проведе-
ние чемпионата?

- Он привлечет внимание обще-
ственности к рабочим професси-
ям, расскажет о том, что быть 
профессионалом - здорово, мод-
но. Статус рабочих профессий в 
России должен повыситься.

- Технологии в сельском 
хозяйстве активно развива-
ются. Есть ли в этой отрасли 
профессионалы, готовые их 
использовать в своей прак-
тике?

- Пока не хватает посредни-
ков - тех, кто смог бы доносить 
до фермеров все прелести но-
вых технологий. Одна семья с 
помощью роботизированных 
ферм может обслуживать ста-
до в 200 коров.

- На носу Новый год. Какие 
продукты, по-вашему, обя-
зательно должны быть на 
праздничном столе?

- Я, как убежденный мясоед, 
люблю, когда на праздничном 
столе есть баранья нога. На ху-
дой конец можно гуся или утку.

- Вы стали первым По-
слом WorldSkills Kazan 2019. 
Почему приняли такое ре-
шение?

- Все, чем занимается 
движение WorldSkills, - 
это то, через что я прошел. 
Школа, институт, овладе-
ние профессией, открытие 
своего дела. Можно ска-
зать, я как раз тот чело-
век, который подает при-
мер, чего можно добиться 
в любой профессии. Уже 

огромное количество ре-
бят, которые работают со 
мной, чего-то достигают, 
становятся менеджерами, 
директорами, кто-то даже 
открыл свои рестораны.

- Что даст России проведе-
ние подобного чемпионата?

- Оно будет работать на 
повышение престижа рабо-
чих профессий! Долгое вре-
мя у нас в стране считалось, 
что профессия, например, 
повара непрестижная. Но я 
своим личным примером 
доказал обратное. Просто 
нужно работать, стремить-
ся, достигать! Для многих 
молодых ребят чемпионат 
WorldSkills-2019 может 
оказаться хорошим толч-
ком для выбора дела своей 
жизни.

- Складывается ощуще-
ние, что повар становится 
довольно модной професси-
ей. Чувствуете ли вы это? 

- Чувствую. Увеличива-
ется количество рестора-
нов. Людям нравится есть 
не дома, поэтому профес-
сия становится все более 
востребованной. Хоро-
ший повар ценится, и 
его труд высоко оплачи-
вается.

- Кстати, а что посове-
туете приготовить на ново-
годний стол?

- Расскажу, что у нас в 
семье обычно бывает на 
столе. Обязательно салат 
оливье, винегрет из селе-
дочки и лосося. Жена де-
лает селедку под шубой и 
запекает утку с яблоками.

Виталий ПОГРЕБНОВ

В 2015 году Россия получи-
ла официальный статус хо-
зяйки чемпионата мира по 
профессиональному мастер-
ству WorldSkills Kazan 2019. 
Подготовка к чемпионату 
уже идет полным ходом, 
и к движению WorldSkills 
присоединяется все больше 
участников. Некоторые 
из них - в статусе Послов 
чемпионата: это известные 
люди, которые поддержи-
вают его идеи. Накануне 
Нового года Послы «Олим-
пиады рабочих рук» (именно 
так часто называют пред-
стоящее событие) ответи-
ли на вопросы «КП».

Аркадий НОВИКОВ - 
известный повар, ресторатор.

Владимир ЧАГИН - российский автогонщик, семикратный победитель 
ралли «Дакар», руководитель гоночной команды «КАМАЗ-мастер».

Сергей КРИКАЛЕВ - космонавт, 
Герой Советского Союза и первый Герой 
Российской Федерации.
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На что это будет похоже
Самая ранняя анало-

гия - времена Грозного. 
Как подчеркнул ора-
тор, никому прежде не 
приходило в голову со-
поставить очевидное: 
зарождение опрични-
ны произошло в год 
Собаки. Да и брендом 
подельников Малюты 
Скуратова была соба-
чья голова.

- Год Собаки  - это 
время появления стай. 
Организовалась оппо-
зиция из недовольных 
Грозным бояр. Вместо 
того чтобы встроить ее 
в систему, царь начал 
разрушать, - начал вво-
дный курс в историю 
Глоба.

Отсюда вывод: при 
плохом развитии со-
бытий в будущем году 
может начать формиро-
ваться нечто подобное. 
Не допустим, не дадим!

Годы Собаки - это вре-
мя первых важных за-
явлений будущих преем-
ников. Так, в «собачий» 
1922 год Иосиф Сталин 

становится генсеком 
партии. В следующий, 
1934 год Адольф Гит-
лер юридически стано-
вится лидером Герма-
нии. В относительно 
недалекий 1982 год 
вторым лицом в Совет-
ском Союзе становится 
Андропов...

Но мало нам этого! По 
персидскому календарю 
нынешний год не только 
Собаки, но и Ежа! Еж 
всегда сулит много чер-
ного пиара, череды ра-
зоблачений и вбросов. 
В последний раз пер-
сидский Ежик пришел 
в 1986 году и принес на 
колючках перестройку 
вместо яблочка. Но бог 
бы с ним. Гораздо важ-
нее, что раз в 96 лет 
происходит совпадение 
Собаки и Ежа.

- В общем, это под-
готовительный, очень 
опасный год. Либо ре-
шаем проблему, либо 
пожинаем невкусные 
плоды, - непонятно объ-
яснил астролог.

Перспективы-2018
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Астролог Павел 
Глоба гарантирует: 

ничего плохого 
с нами и страной 
в наступающем 

году не случится!

Что с Россией
Звезды говорят, что никакой альтернативы, кроме как пока-

зывать силу и зубы, у нас нет. Со странами на постсоветском 
пространстве опять будет ни шатко ни валко, поэтому важно 
быть сильным, чтобы остальные не тявкали. Проблемы в Сирии 
исчерпаны не до конца. Но мы большие молодцы. Путин - иде-
альный руководитель и поэтому звезды ему сильно благово-
лят. Главное - правильно подойти к моменту соития Юпитера 
и Сатурна (мы помним, это 21-й год). И тогда у нас все шансы 
возглавить новый тренд.

- Но для этого нужно как-то разобраться с оппозицией. Ну 
уже впишите ее как-нибудь в вертикаль власти! - в сто пятиде-
сятый раз посоветовал астролог.

В заключение Глоба посетовал на то, что гомеопатию не при-
знает официальная медицина. Прорекламировал новую книжку 
с полными прогнозами на этот год. Пошутил, что собаку Трампа 
зовут Дональд, ибо президент Америки родился в год Собаки. 
И, наконец, строго сказал хихикающим, чтобы не хихикали. 
Мол, мы тут не в магические кристаллы глядим. Все мои про-
гнозы сбываются. А те, что не сбываются, - не мои прогнозы, а 
приписанные мне. Наступит день, когда наряду с гомеопатией 
астрологию признают за науку. И произойдет это скоро. Уж 
никак не позже 2040 года. Так что кто-то даже доживет.

Корреспондент «Комсомолки» 
посетила выступление 
самого известного астролога 
страны, где он «глобовал» 
на следующий год.

Евгения КОРОБКОВА

Знаменитый астролог 
Павел Глоба назначил 
встречу в мраморном зале Дома 
журналиста. Глядя сквозь темные 
очки и скручивая в трубочку зе-
леную тетрадь по математике, 
астролог ознакомил прессу с 
тем, что звезды говорят про 
будущее.

Главный месседж посла-
ния - можно расслабить-
ся. Войны, катаклизмы и 
всякое плохое отложено 
на потом! Но совсем рас-
слабляться рано. Грядущий 
год страшно важен, поскольку 
звезды назначили его подгото-
вительным для глобальных изме-
нений. От того, как мы его проживем, 
зависит состояние мира на будущие годы.

Подробный 
прогноз 

для знаков 
зодиака - 

на сайте kp.ru

Где собака 
зарыта

Скажем громкое уф! Этот год не 
военный, не революционный, не апока-

липсический. Но подготовительный для 
многих важных перемен. В это время 
выдвигаются преемники, формируются 
опричники и готовится оппозиция, с 
которой потом надо будет что-то 

делать. И лучше всего - не пода-
влять, а умело встроить в 

структуру власти.

Кому 
радоваться

Одиночкам, эгоистам и 

прочим единоличникам в но-

вом «собакоежином» году не 

место. В шоколаде те, кто 

привык работать в команде 

и принимает корпоративные 

ценности. Править бал будет 

корпорация. Время показы-

вать зубы, критиковать, но 

только с опорой на команду. 

Желтая Собака поможет на-

чать бизнес и частное дело. 

(Вспомним зарождающийся 

в «собачье» время НЭП.) Кон-

кретных данных по поводу 

знаков зодиака Глоба не дал. 

Потому что знаки зодиака - это 

попса. И видному ученому за-

ниматься попсой не пристало.

Павел ГЛОБА:Павел ГЛОБА:

Желтый Пес и персидский Еж 
готовят мир к глобальным 
    изменениям

Самая жесть
Коренных переворотов 

ждем не сейчас, а к 2021 
году. Именно тогда Сатурн 
соединится с Юпитером. 
Эдакое чудо происходит раз 
в двадцатилетку, по этому по-
воду меняются глобальные ци-
вилизационные тренды. Ког-
да самые большие планеты 
Солнечной системы слились в 
экстазе в двухтысячном году, 
они привели к победе Путина 
на выборах. Они же породили 
и Буша в Америке. Началось 
месилово, передел ресурсов 
и новый порядок. Ранее ко-
варное соединение планет 
сломало хребет Советского 
Союза. Чего-то невообрази-
мого ждем от американских 
выборов, которые придутся 
на планетарное соитие.

Кто 
победит 
на выборах

Тут не надо быть Гло-
бой, чтобы самим дога-
даться.

- В год Собаки выд-
вигаются люди из 
силовых структур,  - 
прозрачно намекнул 
выступающий.

Как будут склады-
ваться дела у других 
кандидатов, не уточнил. 
Для того чтобы узнать, 
сколько голосов будет 
у Собчак, нужно знать 
точную дату и время 
рождения Собчак. По-
ка выдвиженка таких 
 сведений не предоста-
вила.
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Оставьте свой анекдот
на сайте kp.ru в рубрике 

«Анекдоты»!

Всем, кто жалуется на Всем, кто жалуется на 
отсутствие новогоднего отсутствие новогоднего 
настроения: ребят, может настроения: ребят, может 
1-го выйдем и поработаем?1-го выйдем и поработаем?

✱  ✱  ✱
У нас в стране к лю-

бому можно подойти, 
обнять его и сказать: 
«Ладно, не переживай, 
все образуется…»

✱  ✱  ✱
Скоро сессия. Вежли-

вость студентов стала про-
сто невыносимой.

✱  ✱  ✱
Когда-то луковицы 

голландских тюльпанов 
использовались вместо 
денег и стоили они до-
роже золота. До тех пор, 
пока их не стал разво-
дить каждый у себя в 
огороде... Это все, что 
вам нужно знать о бит-
коинах.

✱  ✱  ✱
Врач сказал, что трени-

ровки добавят мне годы 
жизни. Проверил. Точно! 
Я сделал 15 отжиманий и 
чувствую себя на 85 лет.

✱  ✱  ✱
Одесса.
Встречаются два при-

ятеля:
- Ой, Семен Маркович, 

на вас такой костюм! 
Сейчас в таких даже не 
хоронят.

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. 
Жертва малодушия. 8. «По-
садка», сделавшая знаме-
нитым на весь мир амери-
канского астронавта Нила 
Армстронга. 9. Один стук 
пульса. 10. «Колючесть» 
характера. 11. Пермский 
... 13. Убийца Ахилла. 16. 
«Но равнинная ... не лечит». 
17. Кто поднял сюрреализм 
до высот классики? 18. Кре-
стьянский сын, ставший на-
циональным поэтом Шотлан-
дии. 21. Бас мальчугана. 22. 
Массовый ... 24. Русский 
поэт, у которого многому 
научился Николай Гумилев. 
25. «Белый лебедь русского 
балета». 26. Шаловливый 
тролль из диснеевского 

мультфильма «Холодное 
сердце».

ПО ВЕРТИКАЛИ: 2. План-
шет библиофила. 3. Распыли-
тель одеколона. 4. Глупости 
поэзии. 5. Какой диктатор 
прислал венок на похороны 
великого Рудольфо Валенти-
но? 6. Скверный урожай. 7. 
Способ похудеть. 11. Горбу-
ша, но не рыба. 12. Кто из 
дочерей Ярослава Мудрого 
оказался на французском 
троне? 14. Козырь дураков. 
15. Подо что секретарши в 
кабинете шефа пишут? 19. 
Солнечный бог из «Снегуроч-
ки» Александра Островского. 
20. «Холст» для граффити. 
23. Один из официальных 
языков Индии.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД. ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Трус. 
8. Прилунение. 9. Удар. 10. Ершистость. 11. Край. 13. 
Аполлон. 16. Синь. 17. Дали. 18. Бёрнс. 21. Альт. 22. 
Протест. 24. Брюсов. 25. Уланова. 26. Бульда. ПО ВЕР-
ТИКАЛИ: 2. Ридер. 3. Спрей. 4. Виршиплётство. 5. Мус-
солини. 6. Недород. 7. Диета. 11. Коса. 12. Анна. 14. 
Наглость. 15. Диктовка. 19. Ярило. 20. Стена. 23. Урду.
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Вика МАЙОРОВА:
- Красивая стильная Снегурочка в белоснежном 
наряде и с потрясающей улыбкой! Фото дарит 
новогоднее настроение и заряжает позитивом.

Письма с фото 
присылайте 
по адресу: 
«Комсомольская 
правда», Старый 
Петровско-Разумовский 
проезд, д. 1/23, стр. 1, 
Москва, 127287. 
На конверте напишите: 
«Будь стильной с «КП».
Или на e-mail: miss@kp.ru
Голосуйте за понравившуюся 
вам участницу на нашем 
сайте kp.ru в разделе 
«Будь стильной с «КП»!»

Екатерина ВЕТРОВА, 
26 лет, Самара:

- Руководитель детской танцевальной студии. 
В Новый год поздравляю детей, даря радость 
и возможность поверить в чудеса, загадывая 

желания, которые непременно сбываются!
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Дорогие читатели, следующий номер 
выйдет 9 января 2018 года. 

Хороших праздников и до встречи в новом году!
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